
Прошлое России с легкой руки одного 
юмориста называют непредсказуемым. Но 
куда больше оснований называть его — как 
минимум советский отрезок нашей исто-
рии — ненаказуемым: множество кровавых 
преступлений, миллионы жертв — и ника-
ких виновных. Правнук расстрелянного 
в 1938 году крестьянина попытался перело-
мить эту тенденцию, и попытку никак нельзя 
назвать неудачной. Успех исторического 
расследования, проведенного Денисом 
Карагодиным, заставляет совершенно по-
новому осмыслить известный лозунг «Никто 
не забыт, ничто не забыто».

 Предыстория такова: 56-летний кре-
стьянин Степан Иванович Карагодин, про-
живавший на тот момент в Томске, был 
арестован в ночь на 1 декабря 1937 года, 
осужден особым совещанием как органи-
затор шпионско-диверсионной группы и 
резидент японской военной разведки и при-
говорен к расстрелу. Приговор был приведен 
в исполнение 21 января 1938 года. Спустя 
18 лет, в 1956 году, Степан 
Иванович был полностью 
реабилитирован. 
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ПОДПИСКА В ЦСО
23 ноября с 11.00 до 15.00
Москва, Востряковский пр-д, д. 15, к. 5, в ЦСО.
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00 обед с 14.00 до 14.30
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»

БАСКОВ  
И ВАЛУЕВ 
ПОМЕРИЛИСЬ 
РОСТОМ 
До Нового года еще 
больше месяца, но 
съемки праздничных 
программ уже 
начались. В ходе 
одной из них 
Николай Басков 
сфотографировался с 
Николаем Валуевым. 
«Теперь мне ничего не 
страшно!» — написал 
Басков и выложил 
фотографию в 
Инстаграм. У Баскова 
рост, как сообщают 
открытые источники, 
174 сантиметра, 
у Валуева — 213 
сантиметров. Разница, 
что называется, видна 
на глаз.

НЕ БЫЛО 
ПЕЧАЛИ — 

КАПРЕМОНТ 
НАЧАЛИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ГИПОТЕЗА 
ЗАГОВОРА
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Михаил ДЕЛЯГИН, 
директор Института 

проблем глобализации

После проигрыша Сергею Карякину 
норвежец скандально покинул  

пресс-конференцию

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Норвежский шахматист 
Магнус Карлсен, проиграв 
россиянину Сергею Каря-
кину 8-ю партию в матче за 
звание чемпиона мира (7 
предыдущих завершились 
ничьей), фактически сбежал 
с назначенной по итогам 
игры пресс-конференции 

и получил за это огромный 
штраф.

Репортеру «МК» удалось 
пообщаться с Магнусом 
Карлсеном: он признался, что 
после проигрыша ему «хочет-
ся отомстить побольнее».
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КАРЛСЕН — «МК»: «ХОЧЕТСЯ 
ОТОМСТИТЬ ПОБОЛЬНЕЕ»

Жильцы 
старых домов, 
где началась 
реконструкция 
по федеральной 
программе, 
кричат «SOS!»

Все смешалось в доме номер 
шесть по улице Академика Илью-
шина. Здесь начался капитальный 
ремонт.

Светлое будущее, о котором 
большинству приходится лишь 
мечтать, у жильцов этого дома уже 
наступило.

Не через полвека, а сейчас. У 
одних из первых. Тот самый капре-
монт, о котором столько спорили и 
писали.

Кто за него заплатил, понятно, 
знаем — сами жители. 

Так почему же они в итоге 
недовольны?

«Другим горожанам повезло, у них 
капремонт начнется только в 2030 году 
или даже позже, может, они и не доживут 
до такого безобразия», — наперебой жа-
луются эти «счастливчики» в «МК».

 Домов, как на Академика Ильюшина, в 
Москве всего три: индивидуальная плани-
ровка, пять этажей, четыре подъезда, семь-
десят квартир. Возводили его когда-то по 
спецзаказу для Главмосстроя. В этом году 
строению исполнилось 60. Подошло время 
для основательной реконструкции.

Зажглись московские окна. Хлопнули 
подъездные двери. Народ, из тех, кому 
не все равно, высыпал на улицу. Нашу 
газету ждали как истину в последней 
инстанции.

«Мы терпели с июня месяца, писали 
письма на самый верх, требовали прекра-
тить работы. Но все бесполезно! И только 
обойдя все организации, ответственные 
за наш капремонт, обратились в СМИ», — 
клянутся жильцы.
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Скандальная гонщица Мара Багда-
сарян 22 ноября в очередной раз пред-
стала перед судом. Причем привезли 
ее прямо из спецприемника, где она от-
бывает административное наказание в 
виде ареста. Девушка защищалась сама 
(адвоката не было), просила удвоить ей 
сумму штрафов и освободить от назначен-
ных обязательных работ. Ну а после суда 

конвой снова отвез ее к месту отбывания 
наказания... 

И здесь за решетку к стритрейсерше 
не пустили частных медиков. Обычная 
«скорая», которую вызвали по просьбе 
Мары полицейские, не нашла оснований 
для экстренной госпитализации, а бри-
гада из коммерческой клиники напрас-
но прождала ее на улице около 4 часов. 
Поводом для «кипеша» стало заявление 
девушки, что у нее отказывают ноги. 

Впрочем, на прогулку она выходит на 
своих двоих. А в остальное время, лежа на 
нарах, смотрит в потолок или собирает ку-
бик Рубика из разноцветных сердечек. 

Обозреватель «МК» в качестве право-
защитника проверила условия содержа-
ния скандальной гонщицы и других аре-
стантов спецприемника №2 Москвы. 
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НАРЫ ДЛЯ МАРЫ
Знаменитая дорожная хулиганка отбывает срок, 

не утруждая себя работой

  ГРИГОРИЙ СИЯТВИНДА подарил свой голос 
весьма необычному персонажу нового муль-
тфильма. «МК-Бульвар» побеседовал с актером 
о работе в кадре и за кадром, жизни на острове 
и татуировках. 

  ОЛЬГА БУЗОВА и другие звезды увлеклись 
танцами на шесте. «МК-Бульвар» оценил навыки 
знаменитых танцовщиц и выяснил, как они приш-
ли к этому весьма эффектному хобби.

  А ТАКЖЕ: Мария Миронова замечена с быв-
шим мужем, Маша Распутина позирует в би-
кини, Хэлли Берри обещает скандал, как стать 
самым сексуальным мужчиной в мире и многое 
другое.

НЕНАКАЗУЕМОЕ ПРОШЛОЕ:
нужен ли России свой Нюрнбергский трибунал 

СЕ
РГ

Ей
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ДОГ СТАЛ НЕВОЛЬНЫМ 
УЧАСТНИКОМ УБИЙСТВА 
ПРИЕМНЫХ РОДИТЕЛЕЙ 

Палачом для приемной 
матери и ее супруга стал 
молодой человек, взятый в 
чужую семью из сострада-
ния. Юноша позарился на 
имущество опекунов и от-
правил их на тот свет. 

Как стало известно «МК», 
21-летний Илья поселил-
ся в приемной семье 9 лет 
назад. Тогда погибла мать 
мальчика, и ее лучшая под-
руга взяла осиротевшего 
ребенка. У женщины росла 
собственная дочь, но и при-
емного сына она не обделяла 
вниманием. 

Увы, этой осенью две тра-
гедии разрушили некогда 
дружную семью. Сначала 
родная дочка женщины, 13-
летняя школьница, выпала 
из окна 9-го этажа. Этому 
инциденту предшествова-
ла ссора подростка с мате-
рью из-за оценок. Впрочем, 
по другим данным, мать и 
дочь конфликтовали по ино-
му поводу: родительнице 
не нравилось, что девочка 
много времени проводила 
в компании парней. Как бы 
то ни было, после падения 
школьница выжила, но в 
тяжелом состоянии была 
госпитализирована.В ле-
чебном учреждении выясни-
лось, что восьмиклассница 
подвергалась сексуальному 
насилию. Полицейские за-
подозрили в этом отчима, 
решили вновь вызвать его 
на допрос. Однако мужчина и 
мать школьницы не отвечали 
на звонки. Дверь их квартиры 
на Большой Калитниковской 
улице пришлось вскрывать 

(кстати, соседи пояснили, 
что за день до этого в жили-
ще кто-то был, но на звонки 
в дверь не реагировал).

На днях сотрудники по-
лиции выяснили, что мать 
восьмиклассницы и отчи-
ма жестоко убили, причем 
организовал преступление 
приемный сын! Молодой 
человек позарился на квар-
тиру опекунов. Впрочем, по 
другим сведениям, парень 
хотел, чтобы отчим пере-
писал на него долю в тур-
фирме. Злодей, возможно, 
рассчитывал, что девочка 
не выживет после падения. 
Кстати, молодой человек хо-
рошо относился к школьнице 
и жалел ее.

Для устранения родителей 
негодяй нанял своих случай-
ных знакомых, 19-летнего 
уроженца Узбекистана по 
имени Павел и 18-летнего 
уроженца Киргизии по име-
ни Тимур. 18 сентября он 
впустил их в квартиру опе-
кунов. Мужчину визитеры 
задушили поводком серого 
дога, который жил в семье, 
женщину — голыми руками. 
Затем бандиты вывезли 
трупы в Раменский район 
области, где закопали. Из 
дома преступники забрали 
банковские карты и укра-
шения. Также в их планах 
было продать автомобили 
погибших супругов, но стра-
жи порядка вышли на след 
убийц и задержали их. Тру-
пы москвичей уже найдены. 
Сейчас девочка находится в 
больнице, где ее постоянно 
навещает тетя. 

ЛЕЧЕНИЕМ У ЗНАХАРЯ, 
ПОКАЛЕЧИВШЕГО ЖЕНЩИНУ, 

ОСТАЛСЯ ДОВОЛЕН ТОЛЬКО ВИНОКУР

Народный целитель, среди 
клиентов которого замечен 
юморист Владимир Вино-
кур, оказался замешан в не-
приятной истории — на днях  
78-летний травник Игорь Са-
кулин (на фото), пытаясь вы-
лечить 36-летнюю женщину 
от бесплодия, довел ее до 
предынсультного состояния. 
Родные пострадавшей пла-
нируют привлечь знахаря к 
ответственности.

Как стало известно «МК», 
жительница подмосковного 
Дмитрова Светлана, по про-
фессии бухгалтер, вместе с 
супругом (мужчина трудится 
кладовщиком) приехала на 
прием к Сакулину в квартиру 
на Кронштадтском бульваре 
в Москве. Пара много лет 
не могла завести детей. 
Светлана обращалась к 
специалистам, делала ЭКО, 
но результатов это не при-
носило.

В конечном счете отчаяв-
шиеся супруги по рекомен-
дации знакомых отправи-
лись к знахарю. 

— В организме Светланы 
было кислородное голода-
ние, поэтому она не могла 
забеременеть. Пациентка 
не сказала, что страдает 
гипотонией, а я не померил 
давление — оно было  110 на 
70. Когда я сделал прокол 
гайморовых пазух, чтобы 
в кровь пошел кислород, 
то возникло переполнение 
кислородом. Давление под-
скочило до 150, а из носа 
пошла кровь, — рассказал 
Сакулин.

Целитель вызвал «ско-
рую помощь», женщину с 
подозрением на инсульт 

госпитализировали в ней-
рореанимацию ГКБ №50. К 
счастью, диагноз не под-
твердился, и уже на сле-
дующий день пациентку 
переправили в Боткинскую 
больницу — в отделение 
челюстно-лицевой хирургии. 
В настоящее время врачи 
размышляют насчет опе-
рации. Женщина чувствует 
себя гораздо лучше, но окон-
чательно не поправилась. 

Московские полицейские 
уже взяли показания у мужа 
Светланы. Мужчина объяс-
нил, что это был их первый 
опыт лечения у знахарей, а 
так как он не обладает ме-
дицинскими познаниями, то 
не заподозрил ничего стран-
ного в действиях Сакулина. 
Следователи показали отзы-
вы в Интернете касательно 
знахаря — большинство из 
них отрицательные. Супруг 
заявил, что если бы раньше 
их увидел, то ни за что бы 
не повел на прием к Саку-
лину жену. Светлана соби-
рается писать заявление в 
полицию. Как бы то ни было, 
вне зависимости от этого в 
отношении  Сакулина хотят 
возбудить уголовное дело. 
Но сначала правоохранители 
намерены изучить сертифи-
каты, которые представил 
им лекарь. К тому же все бу-
дет зависеть от состояния 
здоровья Светланы.

Целитель Сакулин зани-
мается практикой более 30 
лет и, по его словам, лечит 
любые хвори. В числе его па-
циентов — народный артист 
РСФСР Владимир Винокур.

— Да, много лет назад я 
обращался к нему, а сейчас, 
к сожалению, нет на это вре-
мени. Игорь Александрович 
— травник, отношусь к нему 
с уважением. Я залечивал 
старые раны. Нельзя ска-
зать, что он поставил меня 
на ноги, но самочувствие 
улучшилось. Время от вре-
мени целитель звонит и рас-
сказывает о  новых травяных 
сборах и бальзамах, — рас-
сказал «МК» юморист.

УНИЖЕННАЯ И ОСКОРБЛЕННАЯ МОСКВИЧКА 
НАКАЗАЛА РОДСТВЕННИКОВ ЧУЖИМИ КУЛАКАМИ

Столичного «рыцаря», ко-
торый при помощи кулаков и 
травматического пистолета 
в 2015 году пытался отсто-
ять честь своей дамы сердца, 
удалось задержать сотруд-
никам УВД по Восточному 
округу 21 ноября в одном из 
домов на улице 2-я Влади-
мирская. Молодой человек 
вместе с приятелями сначала 
избил, а затем и расстрелял 
отца и брата своей девуш-
ки, которые унижали юную 
москвичку.

Как стало известно «МК», 
отношения в семье 21-
летней Галины (имя изме-
нено. — Прим. «МК») нака-
лились несколько лет назад, 
после развода родителей. 
После того как мать покину-
ла семью, девушка осталась 
жить с отцом и старшим бра-
том (и того, и другого звали 
Владимирами Владимиро-
вичами). После окончания 
школы барышня решила не 
продолжать учебу и переби-
валась случайными заработ-
ками, чем жутко раздражала 
своих родственников. Муж-
чины, которые к тому же лю-
били выпить, часто ругали и 

даже оскорбляли девушку, а 
глава семейства поднимал 
на дочь руку. Своего апогея 
семейный конфликт достиг в 
середине октября 2015 года. 
Традиционная ссора пере-
росла в натуральную драку: 
Владимир Владимирович-
старший ударил девушку 
по лицу, после чего ей до-
бавил тумаков Владимир 
Владимирович-младший. 
Москвичка заперлась в сво-
ей комнате и вызвала наряд 
полиции. Стражи порядка 
составили протокол, после 
чего девушка отправилась в 
местное отделение и напи-
сала на родственников за-
явление. Однако домой она 
возвращаться побоялась, 
полагая, что разъяренные ее 
поступком брат и отец снова 
пустят в ход кулаки. Галина 
позвонила своему молодо-
му человеку. Тот призвал 
на помощь троих друзей, 
и компания отправилась к 
дому Галины, где их ожида-
ла сама девушка. Завидев 
кавалера и его приятелей, 
москвичка позвонила на мо-
бильный брату и сообщи-
ла, что ждет его и отца для 

серьезного разговора на 
улице. Те незамедлитель-
но спустились вниз с твер-
дым намерением проучить 
родственницу. В пылу битвы 
юноша вытащил из кармана 
травматический пистолет, 
предусмотрительно захва-
ченный из дома, и открыл 
огонь на поражение. Отец 
получил пулю в живот, а его 
сыну снесло пол-уха и трав-
мировало грудь. Учинившая 
«беспредел» четверка, при-
хватив Галину, кинулась на-
утек, а случайные прохожие 
вызвали раненым родствен-
никам «скорую». Чудом их 
удалось спасти. Отец и сын 
не сразу сознались следо-
вателям, что в потасовке 
принимала участие Галина 
(она так и не вернулась в 
семью), и поэтому поиски 
преступников затянулись 
на год. Стрелка стражи по-
рядка задержали 21 ноября 
2016 года на съемной квар-
тире, где он скрывался от 
правосудия. В отношении 
молодого человека возбу-
дили уголовное дело. Пои-
ски его подельников про-
должаются.

В КРЕМЛЕВСКОМ ТУАЛЕТЕ 
ОБНАРУЖИЛАСЬ ГОРЯЧАЯ ТОЧКА
Небольшое возгорание 

проводки произошло во 
вторник в Кремле. Инцидент 
произошел днем в Государ-
ственном Кремлевском 
дворце и заставил понервни-
чать обслуживающий персо-
нал и сотрудников охраны.

Как сообщил «МК» источ-
ник в Кремле, очаг возгора-
ния находился в мужском 
туалете. По предваритель-
ной версии, там замкнуло 
проводку. В считаные мину-
ты едкий запах распростра-
нился по банкетному залу 
ГКД.  В это время там шла 

подготовка к празднично-
му застолью, посвященному 
25-летию крупной нефтяной 
компании. 

Сразу же началась эвакуа-
ция. Сначала весь персонал 
(музыкантов, артистов, офи-
циантов) попросили отойти 
в другую часть зала, затем 
всех спустили на первый 
этаж. Впрочем, замыкание 
не имело серьезных послед-
ствий: ЧП удалось ликвиди-
ровать с помощью огнету-
шителя. Уже через полчаса 
подготовка к мероприятию 
была продолжена. 

ПУЛИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 
ДОЛЕТЕЛИ ДО АРХЕОЛОГОВ В ВИДЕ 

ПОЛУФАБРИКАТОВ 

Еще одну таинственную 
находку обнаружили архео-
логи рядом с Кремлем. На 
Софийской набережной они 
откопали необычный клад. 

Как стало известно «МК», 
на этот раз в руки ученых по-
пали не деньги, а увесистая 
россыпь свинцовых пломб. С 
какой целью кто-то заботли-
во упаковал кучку из двухсот 
маленьких металлических 
кругляшков и зарыл ее в 
землю, ученые пока только 
гадают. Основная версия — 
пломбы закопали «на черный 
день», чтобы при необходи-
мости отлить из них пули. 
Историкам уже удалось уста-
новить по сохранившимся 
надписям на свинце, что 
пломбы были изготовлены 
в начале XIX века. На неко-
торых экземплярах есть гра-
вировка «1810» и герб Рос-
сийской империи. По словам 
главного археолога Москвы 
Леонида Кондрашева, все 
найденные артефакты да-
тированы периодом с 1807 
по 1811 год. А значит, свинец 
мог собирать бережливый 

солдат, участво-
вавший в боях с 
армией Наполео-
на. По другой вер-
сии, пломбы мог-
ли принадлежать 
контрабандистам 
или торговцам с 
«черного рынка». 

Напомним, летом этого года 
на Софийской набережной 
археологи уже находили 
следы старинных нелегаль-
ных торговых точек.

 МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует москво-

вед Алексей ДЕДУШКИН: 
«На Софийской набережной 
действительно долгое вре-
мя существовала торговля. 
Правда, ничего нелегально-
го там не было. Образовался 
рынок в XVIII веке. Эту тер-
риторию разрешил застра-
ивать Петр Первый в 1701 
году. Еще раньше там были 
государевы сады, разбитые 
по указу Ивана Третьего в 
1493 году. Сады появились 
после того, как старинная 
деревянная застройка была 
уничтожена пожаром. Кста-
ти, новая застройка XVIII 
века, с рынками, — это тоже 
результат очередного пожа-
ра, только тогда уже горели 
сады. Рынок на Софийской 
набережной был, как сейчас 
бы сказали, фермерский. А 
неподалеку от того места 
казнили». 

ПРИСТАВАМ ПРИГЛЯНУЛИСЬ ЗУБЫ БАБУШКИ 
БЫВШЕГО ГУБЕРНАТОРА САХАЛИНА

Даже золотые зубные ко-
ронки отберут у близких аре-
стованного экс-губернатора 
Сахалина Александра Хоро-
шавина. Конфискация иму-
щества у него самого, его 
бывшей супруги и 29-летнего 
сына назначена на 23 ноября. 
В списке вещей, которые бу-
дут изыматься, помимо ма-
шин и квартир есть подарки, 
которые получил высокопо-
ставленный чиновник. В их 
числе, к примеру, инкрусти-
рованный драгоценностями 
нож в ножнах ФСБ с надпи-
сью «Высшая цель служение 
отечеству» и мечи с пометкой 
«На добрую память от сотруд-
ников СОБР» и «Хорошавину 
от ОМОН». Что касается ко-
ронок, то они принадлежа-
ли бабушке бывшего главы 
Сахалина — женщина заме-
нила их на аналог из более 
практичного материала, а эти 
хранились дома на память.

Как сообщил «МК» ад-
вокат семьи Иван Миро-
нов, уже есть постанов-
л е н и е о в о з бу ж д е н и и 

исполнительного произ-
водства, а также извеще-
ние приставов, в котором 
указана дата — 23 ноября 
2016 года. Но защитники 
надеются, что процедура 
не состоится. Дело в том, 
что во всех этих документах 

речь идет о конфискации, а 
она может производиться 
только в отношении иму-
щества, полученного пре-
ступным путем или при-
обретенного в результате 
преступной деятельности. 
Но приговора суда по делу 
Хорошавина еще не было, 
идет следствие. То есть 
Хорошавина даже не при-
знали преступником, а уже 
все отнимают. Причем по 
закону изъятие возможно 
только у жены и несовер-
шеннолетних детей. Супру-
га с ним развелась, а сыну 
исполнилось 18 лет еще до 
вступления Хорошавина в 
должность губернатора Са-
халина. Защитники говорят, 
что речь, по сути, идет не о 
конфискации, а об экспро-
приации (принудительном 
отчуждении имущества). 
При этом, по их мнению, 
именно на Хорошавине 
власти захотят в принципе 
обкатать эту относитель-
но новую для современной 
России процедуру. 

УЛЮКАЕВ НЕ ВЫДЕРЖАЛ ДАВЛЕНИЯ 
ПОД ДОМАШНИМ АРЕСТОМ

Бригада «скорой» «на-
вестила» во вторник нахо-
дящегося под домашним 
арестом экс-министра Ми-
нэкономразвития России 
Алексея Улюкаева. Чиновник 
самого высокого ранга так 
перенервничал из-за своего 
нынешнего положения дел, 
что у него резко подскочило 
давление. 

Как сообщили «МК» в Об-
щественной наблюдатель-
ной комиссии Москвы, Улю-
каеву строжайше запрещено 
выходить из квартиры даже 
для того, чтобы посетить по-
ликлинику. Потому на все 
время ареста он «запасся» 
медикаментами. Но по за-
кону в экстренном случае 
арестованный на дому име-
ет право вызвать «скорую» 

(самую обычную, не ведом-
ственную и не частную).

 Так и произошло вечером 
21 ноября. Улюкаев почув-
ствовал себя плохо и сам на-
брал 03 по телефону, после 
чего оповестил и сотрудни-
ков Федеральной службы 
исполнения наказаний. 
Прибывшие медики быстро 
стабилизировали его состо-
яние, посоветовали впредь 
не нервничать и соблюдать 
режим. Показаний для госпи-
тализации они не выявили, 
так что сановник остался 
дома. Примечательно, что 
за состоянием здоровья всех 
находящихся под домашним 
арестом отвечает ФСИН. С 
его разрешения человека 
могут вывести под конвоем 
на обследование. 

Норвежский шахматист  
с корреспондентом «МК».
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Для поддержания зрения в норме многие 
специалисты рекомендуют мягкое, натураль-
ное средство — «Офтацин». Оно является ре-
зультатом многолетней работы группы ученых 
Института биологии развития им. А.Н. Несмея-
нова и Института биологии развития им. Н.К. 
Кольцова РАН. 

Бальзам «Офтацин» представлен в трех 
вариантах, что позволяет подобрать вам 

непосредственно то, что с наибольшей долей 
вероятности поспособствует сохранению вашей 
зоркости. 

Не ждите ухудшений, позвоните специали-
стам и получите подробную информацию об 
«Офтацине». Мы рады помочь вам!

Время работы: с 10.00 до 18.00. 
Бесплатный телефон в Москве: 

495-743-98-71, 495-744-31-28
www.oftacin.com

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 
113, Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр. 8. Реклама.

Глаза позволяют нам видеть все, что 
нас окружает, и наслаждаться этим. 
С годами острота зрения постепенно 
снижается, возникают неприятные 
ощущения, иногда даже боли. Те, 
кому за 40, начинают сталкиваться с 
серьезными глазными заболевания-
ми, избавиться от которых зачастую 
можно только с помощью дорогостоя-
щих операций.

НАУКА НА ЗАЩИТЕ 
ВАШИХ ГЛАЗ!

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

ПРЕЗИДЕНТ

ЭКОНОМИКА ЗЛОБА ДНЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

— Среднее профобразование лежит в зоне 
особого внимания государства, — заявила, 
открывая конгресс, глава Минобрнауки Ольга 
Васильева. — Сегодня СПО должно формиро-
вать гражданина, который получает радость 
от труда. Поэтому в центр образовательного 
процесса в кратчайшие сроки возвращается 
воспитательная составляющая, формирующая 
такие добродетели, как доброта и уважение 
к старшим, а в повестку дня страны — повы-
шение престижа рабочих профессий. Новый 
подход закрепят поручения президента: об 
улучшении материально-технической базы СПО, 
о государственно-частном партнерстве в этой 
сфере, а также об общежитиях и о внеучебном 
времени студентов СПО.

Приведение в порядок общежитий, тем 
более тех, где живут студенты техникумов, дело 
долгое и муторное. А вот вовлечь работодателя 
в подготовку высококвалифицированных ка-
дров среднего звена государство наконец-то 
решилось. После 20 лет обсуждений, по счаст-
ливой случайности аккурат в день открытия 
конгресса, приняты поправки к Налоговому 
кодексу, позволяющие работодателю относить 
на прибыль затраты на сетевые образователь-
ные программы.

Тем самым открывается путь не только ду-
альному обучению, сочетающему изучение тео-
ретической части образовательных программ 
в колледжах с практической работой студента 
на реальном предприятии, но и доучиванию вы-
пускников колледжей в нужном работодателю 
направлении. А это, как рассчитывают власти, 
позволит добиться к 2020 году стократного 
увеличения числа выпускников системы СПО. 
Причем каждого, как велит новый стратегиче-
ский госпроект «Рабочие кадры для передо-
вых технологий», — с квалификацией не ниже 
мирового уровня.

Впрочем, многое, как свидетельствуют 
подготовленные к 23 ноября итоги первого в 
нашей стране мониторинга системы СПО, из-
менилось уже сейчас.

Во-первых, больше не подлежит сомнению, 
что недавние прогнозы о тотальном переходе 
выпускников школ в вузы не сбылись. На самом 
деле, уточнил «МК» один из авторов исследо-
вания, главный эксперт Института образования 
Высшей школы экономики Федор Дудырев, 
«сейчас численность студентов колледжей со-
поставима с университетской — около 3 млн 
человек, а в наборе в системы среднего и выс-
шего профобразования установился паритет 
на уровне 50% на 50%». (Свою роль, добавим, 
в этом плане сыграло «перекрытие кислорода» 
злоупотреблениям, традиционно процветавшим 
на ЕГЭ до 2014 года. Причем особенно заметны 
эти процессы на Северном Кавказе. В некото-
рых республиках набор в систему СПО с тех 
пор увеличился более чем вдвое, и местное 
руководство не скрывает, что это следствие 
невозможности получить завышенные оценки 
ЕГЭ.)

Во-вторых, не оправдались опасения, что 
после передачи системы СПО с федерального 
уровня на региональный пойдет массовое за-
крытие колледжей. «Оптимизировать» их число, 
закрыв мелкие и, следственно, нерентабельные, 
если других учреждений СПО в данном сельском 
округе нет, практически невозможно. Пусть 
их «себестоимость» и велика, но социальная 
функция важнее. И колледжи в отличие от школ 
и вузов в регионах не трогают.

В-третьих, при невысоком в целом среднем 
балле поступления в колледжи (3,77) есть специ-
альности, где этот балл близок к максимально-
му — например, в медицинские колледжи и кол-
леджи культуры он составляет 4,5–4,7 балла. 

В-четвертых, обновление преподаватель-
ских кадров привело к тому, что каждый третий 
преподаватель колледжа сегодня относится к 
категории молодых, а в ряде регионов это число 
достигает 50%. 

Самые популярные на сегодня профес-
сии — техническое обслуживание и ремонт 
автомобильного транспорта, повар-кондитер 
и автомеханик. При этом взрывообразно, по 
словам Дудырева, растет набор айтишников, 
включая компьютерную безопасность. «Хорошие 
показатели у транспортников, включая желез-
нодорожный, автомобильный и водный. Другой 
активно растущий сегмент — строительный, 
хотя еще пять лет назад думали, что все места 
на стройках захватят мигранты. Нет! Популяр-
ность строительных колледжей быстро растет». 
И это — пятый из развенчанных мифов.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПОТЕРЯННОЕ 
БОГАТСТВО
За год российские 
семьи обеднели в общей 
сложности на $200 млрд

Швейцарский банк Credit Suisse опу-
бликовал доклад Global Wealth Report, в 
котором подсчитал показатели благосо-
стояния населения по странам мира за 
год. Оказалось, что состояние россий-
ских домохозяйств с середины 2015 года 
по середину 2016 года сократилось поч-
ти на 15%, или на $198 млрд долларов. 
В среднем каждый взрослый россиянин 
потерял более $2 тыс. за год, заработав 
$10,34 тыс. вместо $12,086 тыс. Обедне-
ли даже богатые русские: число долла-
ровых миллионеров за год сократилось 
на 13 тыс. человек.

Уточним, что под благосостоянием авторы 
доклада имеют в виду совокупность финан-
совых и нефинансовых активов населения, 
под последними понимаются недвижимость, 
автомобили и другая собственность. Снижение 
показателя обуславливается девальвацией 
рубля: за год нацвалюта упала на 12,8%.

Как отмечается в исследовании, в России 
наблюдается огромный разрыв между богаты-
ми и бедными. Основная часть всех богатств 
(89%) сосредоточена в руках десятой части на-
селения. А по количеству миллиардеров Россия, 
в которой живут 96 обладателей состояния с 
девятью нулями, занимает третье место после 
США и Китая — в этих странах насчитывается 
582 и 244 мультибогача соответственно. А ко-
личество долларовых миллионеров в России 
уже давно исчисляется тысячами, хотя в этом 
году снизилось даже оно — из 94 тыс. чело-
век состояние сумели сохранить лишь 79 тыс. 
человек. 

Аналитики Credit Suisse также подсчи-
тали темпы роста благосостояния россиян с 
начала нулевых годов. Оказалось, что с 2000 
по 2007 год богатство каждого взрослого жи-
теля страны выросло в восемь раз, а потом 
рост замедлился и стал неравномерным из-за 
колебаний рубля. Если в 2007 году «деревян-
ный» упал с 25 до 34 рублей за доллар, то в 
2014 году обрушился до 60 рублей за единицу 
американской валюты, а в середине 2016 года 
опустился до 64 рублей. Тем не менее за 16 лет 
благосостояние россиян выросло с $2,9 тыс. до 
$10,3 тыс. в год. Однако, как подчеркивается в 
докладе, на уровень жизни повышение доходов 
едва ли повлияло.

Из анализируемых стран хуже, чем в Рос-
сии, дела обстоят только в Украине и Арген-
тине. В этих странах уровень благосостояния 
граждан упал на 18,5% и 27% соответственно. 
Богатств поуменьшилось даже у успешной 
Великобритании: из-за Brexit британские до-
мохозяйства обеднели на 9,7%. 

Данные швейцарских аналитиков отно-
сительно России перекликаются и с другими 
недавними исследованиями уровня жизни. Так, 
Европейский банк реконструкции и развития 
(ЕБРР) в недавнем докладе Transition Report 
2016–2017 гг. отмечал непропорционально 
большое число миллиардеров в стране при 
невысоких доходах основной части россиян. 
А Росстат рапортовал, что в 2015 году 3,1 млн 
россиян перешагнули черту бедности. В свою 
очередь Счетная палата РФ прогнозирова-
ла, что к 2019 году 20,5 млн граждан будут 
располагать доходами ниже прожиточного 
минимума.

Ведущий научный сотрудник ИНИОН РАН 
Сергей Смирнов полагает, что ждать положи-
тельных изменений в ситуации с доходами 
населения в ближайшие три года не прихо-
дится. «Показательно, что впервые с кризиса 
1998–1999 годов упали доходы пенсионеров в 
реальном исчислении. Раньше деньги на индек-
сацию пенсий все-таки находили. В этом году 
снижение уровня замедлилось, но продолжа-
ется и будет продолжаться на фоне падения 
ВВП», — сказал эксперт «МК». 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

К 2020 году число 
выпускников российских 
колледжей вырастет в 100 раз

Система среднего профобразования 
(СПО) скоро изменится до неузнаваемо-
сти, заявили участники Х Международ-
ного конгресса «Global Education — Об-
разование без границ», открывшегося 
в Москве 22 ноября. Впрочем, многие 
представления об СПО стали мифами 
уже сейчас, и 23 ноября высокое собра-
ние узнает о них из презентации итогов 
первого мониторинга отечественных 
колледжей. А вот «МК» узнал о новых 
трендах заранее.

СМЕНА ВЕХ: 
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$16 млн

Отправлять преступников-
наркоманов на прину-
дительное лечение от 
зависимости предложили 
депутаты — парламен-
тарии внесли в Госдуму 
соответствующий законо-
проект. По нынешним пра-
вилам суд может рекомен-
довать осужденному пройти 
курс лечения у нарколога, но 
это дело остается исключи-
тельно добровольным. Если 
же инициатива будет под-
держана, служители Фемиды 
смогут в приговоре обязать 

наркомана пролечиться от 
пагубного пристрастия. Так-
же законопроектом преду-
смотрен лимит длительности 
отсрочки принудительного 
лечения. Она не должна будет 
превышать максимальный 
срок за преступления не-
большой тяжести (три года 
по действующей версии УК). 
Однако юристы сочли идею 
противоречащей Конститу-
ции. «Это нарушение прав и 
свобод человека, — считает 
адвокат Евгений Гомулин. — 
Кроме того, по статистике, 

80% всех преступлений — это 
преступления в сфере обо-
рота наркотиков. Преступни-
ки зачастую наркоманы. Для 
такого количества пациентов 
не хватит коек в стационарах 
и врачей». Также юристы 
считают, что для реализации 
идеи надо разработать крите-
рии, которые позволят отли-
чить наркомана от человека, 
который принял зелье раз 
или два. Иначе новый закон 
станет лазейкой для здоро-
вых преступников, желающих 
«откосить» от тюрьмы. 

Прощание с Валерием 
Беляниным — бывшим 
солистом легендар-
ного советского 
ВИА «Пламя» и 
гитаристом 
ВИА «Само-
цветы», 
состоится 
в среду на 
Хован-
ском 
клад-
бище. 
Об этом в 
соцсетях со-
общила семья 
музыканта. Россий-
ские артисты вспоминали 
Белянина самыми теплыми 
словами (орфография и 
пунктуация сохранены). «Я 

не могу в это 
поверить… 

Валера… Как 
же так???!!! 
Светлая 
Память!!!» — 
написал 
на своей 
странице 

в соцсетях 
актер Вадим 

Карев. «Не да-
лее как 22 октября 

Валерий Белянин 
спел, и как!!! в Доме ученых 
в моей программе «Коман-
да молодости нашей» Я так 
порадовалась,что Валера 

в форме,-артист в полной 
мере!!!! ...Скорблю всей 
душой!!! Светлая память!!!!» 
— поделилась переживания-
ми певица Галина Улетова. 
Артисту было 63 года. При-
чиной смерти называют ото-
рвавшийся тромб, Белянину 
неожиданно стало плохо с 
сердцем, приехавшие врачи 
не смогли реанимировать 
артиста. Именно Белянин 
был первым исполнителем 
песни Олега Иванова «За-
цветает краснотал» в составе 
ВИА «Пламя». Также он выпу-
стил несколько дисков своих 
песен.

В МОСКВЕ 
УВЕКОВЕЧАТ ПАМЯТЬ 
ЕВГЕНИЯ ПРИМАКОВА

В столице появится мемо-
риальная доска в память о 
государственном и поли-
тическом деятеле совре-
менной России Евгении 
Максимовиче Примакове. 
Решение об этом было при-
нято 22 ноября на заседании 
президиума правительства 
Москвы. Табличку установят 
на доме 3 в Скатертном пере-
улке, в котором жил политик. 
Согласно планам властей 
города работы по установке 
доски планируется закончить 
до 31 декабря этого года. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ксения Собчак, которая всего пять дней назад 
стала матерью, впервые после родов опубликова-

ла свое фото в Инстаграме. Светская львица запечатлена ря-
дом с люлькой, но ребенка в ней, по всей видимости, нет. 
«Наконец-то мы дома! Оказывается, найти глубокую и одно-
временно широкую люльку даже в Москве большая слож-
ность... Обошли много магазинов... Красивая, из Англии и, что 
самое главное, со сменным бельем!» — похвасталась звезда.

принадлежащих полковни-
ку Дмитрию Захарченко, 
были арестованы по реше-
нию Пресненского суда. 
Эта сумма — очередная и, 
возможно, не последняя «до-
бавка» к баснословной массе 
денег, изъятых у миллиарде-
ра в погонах, обвиняемого в 
получении взятки в 7 миллио-
нов рублей.

на двух счетах,

Житель города Эвре на се-
вере Франции обнаружил 
в доме, который достался 
ему по наследству, около 
100 килограммов золота в 
слитках и монетах. Унасле-
довав жилье, он решил рас-
продать находящуюся в нем 
мебель и во время осмотра 
нашел множество тайников с 
золотом. Они располагались 
под обшивкой мебели, в ко-

робках, в кучах белья и даже в 
упаковке из-под виски. Всего 
в доме хранилось семь кило-
граммовых золотых слитков, 
два 12-килограммовых и 
более 5000 золотых монет. 
Новый владелец драгоценной 
недвижимости также отыскал 
сертификаты на покупку, ко-
торые рассказали о том, что 
все золото было приобретено 
легально в 50-е годы про-

шлого века. Общая стоимость 
найденного оценивается при-
мерно в 3,5 миллиона евро. 
Ирония судьбы состоит в том, 
что наследник может рас-
считывать только на половину 
клада: из-за бюрократиче-
ских проволочек в дом он во-
шел, еще не вступив в права 
наследства. А значит, другая 
половина клада по закону 
принадлежит государству. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Голову Владимира Ленина, «припаркованную»… на автомобильной стоянке  
в историко-культурном комплексе «Линия Сталина» под Минском, обнаружил поль-

зователь соцсети Альфред Микус. При этом автор снимка не поясняет, кто именно притащил 
голову на парковку. Известно, что 19 ноября комплекс стал одной из локаций проведения Дня 
артиллериста. Участники состязаний упражнялись в сборке автоматов и стрельбе.  

Новогодний корпоратив 
решили отменить в Госду-
ме — c такой инициативой 
выступил спикер Вячес-
лав Володин, и многие 
народные избранники его 
поддержали, сославшись 
на этичность принятого 
решения. «Все гулянья депу-
татов всегда воспринимаются 
в штыки, даже если они орга-

низуются на их собственные 
деньги, — говорит источник 
в аппарате ГД. — Так что за-
явление было сделано, чтобы 
успокоить народ. Никто не 
запрещает депутатам соби-
раться у себя в кабинетах или 
в приемных фракций и там 
организовать застолье. Но 
в этом случае уже придется 
обойтись без звезд и шоу. 

И кстати, такие посиделки 
депутаты смогут устроить до 
21 декабря — это последний 
пленарный день, после него 
все разъезжаются, и Дума 
пустеет. В правительстве, 
кстати, обычно именно так и 
делают. А вообще новогодние 
корпоративы — скорее тра-
диция госкорпораций».

КОРПОРАТИВ В ГОСДУМЕ ОТМЕНИЛИ, ЧТОБЫ НЕ ЗЛИТЬ НАРОД?

ЛЕЧЕНИЕ ПРЕСТУПНИКОВ-НАРКОМАНОВ ИЗ ДОБРОВОЛЬНОГО 
МОЖЕТ ПРЕВРАТИТЬСЯ В ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ

ПОКЛОННИКИ ПРОСТЯТСЯ С ГИТАРИСТОМ 
«САМОЦВЕТОВ» ВАЛЕРИЕМ БЕЛЯНИНЫМ
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«ФРОНТ» ОСТАЕТСЯ ФРОНТОМ

c 1-й стр.
А еще через полвека его правнук, 
выпускник философского факуль-
тета Томского университета Денис 
Карагодин, решил, по его собствен-

ным словам, установить имена всех, кто повинен 
в гибели его прадеда и других обвиненных по 
«харбинскому делу» — «от кремлевских инициа-
торов Большого террора до простых исполните-
лей». И вот вся «преступная цепочка» налицо — 
информация выложена на сайте, посвященном 
расследованию. 

 «Организаторы убийства» — члены Политбю-
ро ЦК ВКП(б), утвердившие решение «об антисо-
ветских элементах» от 2 июля 1937 года и сопут-
ствующий ему приказ НКВД от 31 июля 1937 года. 
«Руководители убийства» — руководство НКВД. 
«Достоверно причастные к убийству» — сотрудники 
томского управления НКВД, производившие арест 
и участвовавшие в допросах. «Прямые виновные в 
убийстве» — те, кто сфабриковал дело и утвердил 
расстрельный приговор. И, наконец, «палачи» — 
те, кто привел приговор в исполнение. Кроме 
того, приведен длинный список «подозреваемых 
в убийстве», говорящий о том, что расследование 
еще не закончено. В дальнейших планах Дениса 
Карагодина — обратиться в Следственный ко-
митет, а в конечном счете добиться того, чтобы 
деяния всех виновных и причастных к убийству 
его прадеда получили надлежащую юридическую 
оценку. 

 Такова пока фактическая сторона дела. Те-
перь — о морально-политической составляющей. 
Некоторым представителям общественности дея-
тельность Карагодина и его единомышленников 
кажется крайне деструктивной. Аргументы на 
первый взгляд весьма убедительны: 1) столь ра-
дикальные поиски исторической правды угрожают 
нашему и без того не слишком крепкому народному 
единству, чреваты расколом и раздраем; 2) «никого 
нельзя вернуть, ничего нельзя изменить». В общем, 
давайте жить дружно! Но интересно, что примерно 
та же категория граждан не устает бить тревогу по 
поводу нацизма, поднимающего, дескать, голову 
в Европе и сопредельных странах. И их бдитель-
ность можно только приветствовать. Хотя, судя по 
90-летним старикам, которые служили некогда в 
хозяйственных подразделениях охраны нацист-
ских концлагерей и которых сегодня привлекают 
там к суду как соучастников массового убийства, 
страхи, пожалуй, несколько преувеличены. 

 Но столь бескомпромиссный подход к теме 
заставляет ждать и несколько иного отношения к 
тем, кто заполнял трупами могильные рвы в наших 
собственных пенатах. Чем в конце концов они луч-
ше престарелых бухгалтеров из Освенцима? Тем, 
что «всего лишь выполняли приказ»? Но тем самым 
оправдывались и люди в черных мундирах. Кстати, 
на руках некоторых «сотрудников органов» крови 
будет побольше, чем у многих группенфюреров. 
Для справки: самым известным и, скажем так, 
результативным из сталинских палачей в прямом 
смысле этого слова был комендант НКВД Василий 
Блохин. За годы своей службы он расстрелял, по 
разным оценкам, от 10 до 15 тысяч человек. 

В деле о расследовании убийства польских 
военнослужащих, совершенного в 1940 году, — 
известном также как катынское, — содержится 

примечательное описание того, как выглядел Васи-
лий Михайлович в рабочей обстановке. Речь идет о 
показаниях бывшего начальника управления НКВД 
по Калининской области Дмитрия Токарева: «Вот 
мы и пошли. И я увидел весь этот тут ужас... На-
дел свое спецобмундирование Блохин... Кожаная 
коричневая кепка, кожаный коричневый фартук, 
длинный, кожаные коричневого цвета перчатки 
с крагами выше локтей. И на меня это произвело 
впечатление ужасное. Я увидел палача... Это у 
него, видимо, была спецодежда». За день «работы» 
этот мясник-стахановец отправлял на тот свет до 
300 человек.

 «Катынское дело» было одной из немногих 
попыток дать событиям «30-х и других годов» юри-
дическую оценку. Если вообще не единственной. 
Впрочем, и она, по сути, закончилась ничем. 21 сен-
тября 2004 года Главная военная прокуратура РФ 
приняла решение о прекращении дела в связи 
со смертью фигурантов. На том же основании 
ревнители «мира и согласия» предлагают «понять 
и простить» — ну или по крайней мере забыть — 
всех прочих подручных кровавого конвейера. Но, 
во-первых, далеко не все из них ушли, как Блохин, 
в мир иной. А во-вторых, дело совсем не в том, 
чтобы упечь кого-то на нары. Главное — чтобы 
преступление было названо преступлением. За-
чем? Причина очень проста. Тот же самый мотив в 
свое время выдвигали учредители Нюрнбергского 
трибунала. В переводе с языка высокой диплома-
тии — чтобы другим неповадно было. 

Андрей КАМАКИН. 

НЕНАКАЗУЕМОЕ 
ПРОШЛОЕ...

Крестьянин Степан Карагодин 
с сыном и женой. Расстрелян 

в 1938 году.

Владимир Путин не поставил перед 
ОНФ новых задач

Съезд Общественного народного фронта 
(ОНФ), совмещенный с итоговым Форумом 
действий, не дал ответа на вопрос, какая 
роль будет отведена «фронтовикам» в буду-
щей президентской кампании. Владимир 
Путин в своем вступительном слове под-
черкнул, что ОНФ — «это никакая не органи-
зация, а общественное движение» и «люди 
настроены именно на такую его работу». 
Новых задач перед своими сторонниками 
президент не поставил, а дискуссия на 
форуме по традиции развернулась вокруг 
социально-бытовых проблем — мусорных 
свалок, ясельных групп, недостроенных 
детских садов и неработающих туристиче-
ских кластеров. 

Перед съездом ОНФ, не собиравшимся с 2013 
года, настойчиво ходили слухи о возможном рефор-
мировании этой организации, которая задумыва-
лась как широкая коалиция в поддержку Владимира 
Путина, а в итоге превратилась в бледную тень 
«Единой России», что наглядно продемонстриро-
вали недавние думские выборы. Причин для таких 
разговоров как минимум несколько. Во-первых, 
отсутствие каких-то действительно ярких дости-
жений на счету ОНФ и слабость самого бренда. 
Своей главной задачей «фронтовики» называют 
контроль за выполнением майских указов прези-
дента и деятельностью чиновников, а также борьбу 
с коррупцией. Однако в общественном сознании 
на этом направлении гораздо больше преуспели 
силовики и ФБК Алексея Навального, на счету 
которого несколько громких разоблачений феде-
рального масштаба, а не какие-то там жулики, не 
построившие дорогу в деревне Гадюкино.

Еще одной причиной возможного перефор-
матирования ОНФ является приближающаяся 
президентская кампания. Если Кремль хочет, чтобы 
«фронтовики» приняли в ней активное участие, 
нужна не только смена повестки, но и привлечение 
к работе ярких, креативных людей, которых сейчас 
в организации кот наплакал. (Собственно, кроме 
Станислава Говорухина и вспомнить-то некого, да и 
он больше занят работой в Госдуме, нежели в ОНФ.) 
Нынешняя идеология и балласт «серой массы» не 
позволяют фронту принять участие в решении за-
дачи, действительно важной для Кремля, а именно 
— вернуть интерес граждан к выборам. Тем более 
что сделать это нужно в крайне сжатые сроки.

Наконец, не стоит забывать, что в АП пришел 
новый куратор по внутренней политике, у которого 
могут быть свои взгляды на роль ОНФ в нынешнем 
политическом ландшафте. В частности, Сергей 
Кириенко, возможно, захочет переориентировать 
«фронтовиков» с конфликтных тем, которые, как 
полушутя-полусерьезно признавался сам Влади-
мир Путин, его только расстраивают, на более по-
зитивную повестку. Например, вместо информации 
о потраченных впустую миллионах, недостроенных 
больницах и школах активисты могут рассказы-
вать президенту о результатах волонтерской и 

благотворительной деятельности, успешных про-
ектах в области культуры и образования, создавая 
тем самым более оптимистичный фон в преддверии 
президентских выборов.

В общем, вопросов перед мероприятиями ОНФ 
было много, но ответов на них, увы, не последовало 
ни на самом съезде, состоявшемся утром во втор-
ник, ни во второй половине дня, когда на Форум 
действий приехал Владимир Путин. На съезде было 
принято решение прекратить полномочия 12 чело-
век из центрального штаба и вместо них избрать 15 
новых членов, однако фамилии ни тех, ни других 
ничего не скажут широкой общественности (более 
того, сами «фронтовики», как выяснил «МК», порой 
не знают, о ком речь). В частности, из руководящих 
органов ОНФ были исключены губернаторы Алексей 
Богомаз и Андрей Бочаров, а также министр по 
развитию Дальнего Востока Александр Галушка, 
чьи позиции заняли отличившиеся активисты — 
руководители проектов «Народная экспертиза» и 
«За права заемщиков». Сергей Кириенко на «фрон-
товых» мероприятиях особо не светился. А сопред-
седатель центрального штаба Александр Бречалов 
пояснил, что пока работа с новым куратором вы-
страивается так же, как при Вячеславе Володине: 
«Работаем в формате мозгового штурма, оцениваем 
эффективность и успешность проектов, которые 
у нас есть, думаем над новыми решениями». При 
этом Бречалов и Говорухин уверены, что задача 
преобразовать «фронт» в партию или наделить 
его какими-то политическими лозунгами не стоит. 
«Сверху такой инициативы точно не будет, а снизу 
вряд ли», — считает режиссер.

Владимир Путин в своем вступительном слове 
также дал понять, что то место, которое в настоящее 
время занимает «Народный фронт», его полностью 
устраивает, как и результаты его деятельности. «В 
результате вашей работы были скорректированы 
различные программы и финансовые расходы 
государства на 227 млрд руб. Это очень серьез-
ная цифра для бюджета страны», — похвалил 

президент. В дальнейшем ОНФ, по его словам, 
должен продолжать следить за исполнением май-
ских указов 2012 года, контролировать качество 
дорог и госзакупки, а также заниматься вопросами 
социальной политики — прежде всего на уровне 
муниципалитетов и регионов. «Следующий год у 
нас — Год экологии. Я очень рассчитываю, что мы 
вместе с вами поработаем по этому направлению», 
— добавил ВВП.

Не услышав от президента ничего нового, 
«фронтовики» также не стали менять формат дис-
куссии, по традиции сконцентрировавшись на 
социально-бытовых вопросах. Они пожаловались 
президенту, что в стране практически исчезли 
ясельные группы для детей до трех лет, некоторые 
детские сады, о строительстве которых отчитались 
местные чиновники, не работают из-за недоделок, 
а в школах плохо поставлена работа медсестер и 
дежурных врачей. «Надо решать эти проблемы, 
потому что мы все равно будем рожать!» — пригро-
зила одна из активисток. Путин отвечал, что против 
родов ничего не имеет. Однако именно тренд на 
увеличение рождаемости привел к дефициту мест 
в яслях и детских садах, но в целом нынешняя 
демографическая ситуация — это большое до-
стижение. «Вот в 90-е у нас был большой провал 
в демографии. В этой связи даже с набором в 
армию в ближайшее время будут проблемы», — 
посетовал он.

Примерно в том же ключе были обсуждены 
еще с десяток злободневных тем — от мусорных 
свалок до защиты городских лесов и создания ту-
ристических кластеров. ВВП тщательно записывал 
жалобы и предложения «фронтовиков», обещая 
принять к сведению, посмотреть и подумать, что 
можно сделать. «Мы к этому еще вернемся, обе-
щаю!» — практически после каждого выступления 
говорил президент, тем самым внушая членам ОНФ 
надежду, что их движение пока еще не списали 
со счетов...

Елена ЕГОРОВА. 
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Арест Улюкаева не случайно вызвал шок 
у либерального клана: это признак чрезвычай-
ности ситуации. Прошлый раз такое случилось в 
1953 году с Берией — если, конечно, его не убили 
прямо дома, фальсифицировав последующие 
процедуры.

Задержание действующего министра объ-
ективно дискредитирует государство — это не 
губернатор. Поэтому даже очевидных преступ-
ников в правительстве сначала, как в силовых 
структурах, увольняют и лишь потом отправляют 
под суд.

О неблаговидных делах Улюкаева не могли 
не знать: раз осужденный блогер Навальный 
нашел в открытых источниках данные о его бо-
гатствах за рубежом, они как минимум были у 
Росфинмониторинга и спецслужб.

Для острастки чинуш, да еще с учетом гу-
манизма высшего руководства, достаточно было 
увольнения, и до вымогательства у «Роснефти» 
просто не дошло бы. Да и сам факт вымогатель-
ства — не причина для нарушения железных 
правил госаппарата: взятка — беда, но не угроза 
самой системе госуправления, а та реагировала 
именно на угрозу.

Некоторые другие одновременные собы-
тия тоже не вписываются в привычные правила 
системы госуправления.

Взять обыски в «Роснано» по поводу оче-
редного провального проекта. Завод должен 
был быть построен в 2012 году, а спохватились в 
2016-м! Но про «Роснано» все знают всё — зачем 
расследование? Зачем позор? В этом логика 
системы, увы, отличается от логики гражданина. 
Уволить Чубайса можно звонком, а карать его за 
фокусы с «Роснано» по нормам системы не за 
что. Значит, расследование — не для увольнения, 
а лишь для обоснования наказания. За что? — 
вопрос открыт.

Наконец, запрет въезда Макфолу. В Москве 
он быстро стал посмешищем дипломатического 
корпуса. Посла сверхдержавы из-за хамского 
поведения и непрофессионализма, насколько 
помню, перестали даже не приглашать, а пускать 
в правительственные здания, даже высадили 
как-то из машины с официальной делегацией! 
Но это было давно, а сейчас кому нужен «сбитый 
летчик»?

Он пишет, въезд запретили за близость к 
Обаме, но в реальности он был близок к Хиллари, 
а про Обаму — это лишь грезы.

И все это происходит на фоне действий 
социально-экономического блока государства, 
которые уже давно производят впечатление 
не череды ошибок, а методичного доведения 
страны до Майдана.

Посмотрите: правительство саботирует 
«майские указы» президента, пользуясь тем, 
что Запад «размывает» его внимание, постоянно 
отвлекая от социально-экономической сферы 
кризисами — от шума вокруг Олимпиады до 
Сирии.

Исполнение бюджета создает уверенность: 
реальный приоритет правительства — вывод 
денег из России в госбумаги США и еврозоны, 
лишь бы не допустить развития страны! Неис-
пользуемые остатки бюджета — 7,8 трлн руб., на 
которые можно построить целый новый мир, а 
нам говорят, что нет денег на индексацию пен-
сий, желающие жить по-человечески учителя 
должны идти в бизнес, а каждая семья уже имеет 
автомобиль.

В регионах искусственно организован же-
сточайший бюджетный кризис. Его эхо — нало-
говый террор — уничтожает бизнес. Подорвано 
образование, разрушается здравоохранение — а 
правительство извергает поток все новых ини-
циатив, раздражающих и без того отчаявшихся 
людей, лишенных будущего. Чего стоит «налог 
на тунеядцев», то есть людей, лишенных прави-
тельством Медведева возможности легальной 
работы (а то и работы вообще)!

Прошлогоднее сокращение торговли на 
10% с учетом занижения инфляции и роста бла-
госостояния богатых означает, что 90% граждан 
в целом сократили потребление на четверть. А 
реальные доходы большинства падают с лета 
2013 года и по сей день!

Нас лишили реальных пенсионных гарантий: 
пенсии начисляются в баллах, рублевое напол-
нение которых зависит от будущего состояния 
бюджета. Людей грабят произвольными побора-
ми вроде «взносов на капремонт» (ставки которых 
в схожих Москве и Санкт-Петербурге отличаются 
в 7,5 раза) и налога на недвижимость, стоимость 
которой определена, похоже, произвольно (и за 
4 года налог вырастет еще в 5 раз!).

Либеральные правительство и Банк России 
блокируют как развитие страны, так и возмож-
ности улучшения благосостояния людей, не 

скрывая своих людоедских намерений: прямо 
признаются, что «таргетирование инфляции» 
требует еще большего обнищания россиян! А 
процентная ставка по кредитам выше рентабель-
ности большинства отраслей, что запрещает их 
кредитование.

Гарантии по вкладам в банках, судя по по-
току жалоб, перестают работать. Часто людям 
выплачивают ничтожную часть их вкладов — мол, 
банк перед закрытием уничтожил документы, а 
ваши экземпляры договоров нам не указ! А по-
скольку Агентство страхования вкладов может 
финансироваться Банком России, дело не в 
нехватке денег.

Примеры разрушительности умных либе-
ралов во власти можно приводить бесконечно 
— и она, похоже, как и нарушение госаппаратом 
своих неписаных норм, имеет внятный внешне-
политический контекст.

Известно, что, когда победа Хиллари каза-
лась предрешенной, она потребовала от своего 
окружения за несколько месяцев избавиться от 
президента Путина.

Как должно было реагировать на это ответ-
ственное руководство России, не желающее ни 
Третьей мировой, ни даже конфликта с превос-
ходящими силами США? Думаю, ускользанием: 
переформатированием власти так, чтобы Хилла-
ри почувствовала удовлетворение и отвлеклась 
от России.

Способ переформатирования — досрочные 
выборы, причем весной 2017 года, о которых 
говорил весьма осведомленный профессор 
МГИМО Соловей. Президент Путин сохранил бы 
влияние, как в 2008–2012 годах, став премьером 
или председателем Госсовета, а президентом 
стал бы понятный ему эффективный человек, 
уважаемый страной.

Поставившие на Клинтон глобальные фи-
нансовые спекулянты не могли смириться с этим, 
потому что под устранением Путина они пони-
мали уничтожение России — для расширения 
зоны хаоса, загоняющей капиталы всего мира в 
«тихую гавань» США, и захвата наших ресурсов 
даром, по-украински, вместо покупки продукции 
за деньги.

В этой ситуации привластные либералы, 
служащие этим спекулянтам по убеждениям 
и в силу нахождения своих активов на Западе, 
должны были форсировать разрушение эконо-
мики, чтобы к весне 2017 года довести народ 
до Майдана, до состояния, когда не жалко уже 
ни себя, ни детей.

Такой форсаж требовал перехода от личных 
действий в общем идейном поле к осмыслен-
ному планированию и прямой координации, то 
есть от стихийного саботажа к заговору. Острая 
реакция государства позволяет предположить: 
этот переход произошел.

Доведение страны до Майдана требует со-
знательного участия минимум одного (а может, 
и больше) зампреда Банка России (где тоже 
начались «следственные действия»), мини-
стра экономического развития и профильного 
вице-премьера — вероятно, Дворковича, так 
как Шувалов, похоже, занят не формированием 
макроэкономических условий, а проработкой 
конкретных, пусть и крупных, вопросов. Это тех-
нический минимум участников, хотя круг может 
быть шире.

Скажем, наличные Захарченко, если дей-
ствительно были в упаковках ФРС, а не россий-
ских банков, — контрабанда напрямую из США, 
возможно, для финансирования Майдана.

Если гипотеза верна, Кудрина в известность 
не ставили: при всем ужасе проповедуемой им 
политики он лично предан президенту Путину.

А вот участие Чубайса вероятно: он один 
среди либералов (кроме Волошина) может стра-
тегически мыслить, управлять и рисковать. А 
некоторые журналисты знают: психологически 
«развалить» «железного дровосека» можно лишь 
вопросом, почему он не стал президентом.

Если гипотеза верна, то после инаугурации 
Трампа и «притирки» к его команде (а если Россия 
суверенна, то и раньше, до Русской ночи, для-
щейся от Дня чекиста до Старого Нового года) 
мы увидим обновленное правительство, во главе 
которого станет будущий — в расчете на весну 
2018 года — преемник президента Путина.

Из людей, обсуждавшихся в этом качестве 
в 2014 году, сегодня аппаратный вес и уважение 
народа сохранила лишь спикер Совета Федера-
ции В.И.Матвиенко. Мне она кажется идеальным 
вариантом, хотя есть, конечно, и другие канди-
датуры, о которых посторонний наблюдатель, 
не имеющий отношения к реальному госуправ-
лению, не может и подозревать.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   23 ноября 2016 года  стр. 
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Кто доводил страну до Майдана?
ГИПОТЕЗА ЗАГОВОРА

ПОЛИТИКА

В конце октября произошло незаурядное 
событие в российской политике — исполнилось 
10 лет с образования «Справедливой России». На 
юбилей оппоненты эсеров преподнесли им свой 
«подарок» — информационную кампанию по дис-
кредитации партии. В некоторых СМИ появились 
материалы, доказывающие, что «СР», получившая, 
мол, «ничтожно низкий результат» на прошедших 
парламентских выборах, пребывает в глубоком 
кризисе, который якобы угрожает самому ее 
существованию. 

Между тем закат, судя по всему, начался 
отнюдь не для эсеров, а для так называемого 
либерального блока российского истеблишмента. 
Отставка министра образования Ливанова, задер-
жание министра экономики Улюкаева, признание 
в правительстве несостоятельности «плоского» 
налогообложения удивительным образом совпа-
дают с требованиями «Справедливой России», 
озвучивавшимися в ходе избирательной кампа-
нии в Госдуму. Именно против «либерального 
блока» Правительства была направлена острая 
критика лидера эсеров Сергея Миронова. Как 
теперь выясняется, были к его представителям 
вопросы и у главы государства, который, кстати, 
лично поздравлял членов «Справедливой Рос-
сии» с десятилетием. Разве это похоже на закат 
партии, когда ее требования реализуются и все 
обстоятельства указывают на то, что ее лидер 
вовлечен в так называемую Realpolitik (реальная 
политика, нем. — Ред.) не менее, чем предста-
вители правящей «Единой России»? Любопыт-
ный факт — бывший лидер единороссов в Думе 
Борис Грызлов, оказавшись в высшей когорте 
федеральных политиков одновременно с Миро-
новым, еще в 2011 году покинул федеральный 
парламент и ушел, прямо скажем, в небытие, а 
Миронов, «неудачно» прошедший выборы, в нем 
как раз заседает.

Теперь к цифрам. Действительно ли «Спра-
ведливая Россия» выступила на выборах так уж 
неудачно? О «ничтожном результате», который 
показала партия 18 сентября, мечтают 72 из 76 
зарегистрированных Минюстом партий. И 10 из 
14, принявших участие в последних выборах в 
Госдуму. Интересно, между прочим, взглянуть 

на то, как восприняли итоги голосования лидеры 
организаций, оставшихся за бортом Думы: ни 
один что-то не посыпает голову пеплом. Почему 
же этого требуют от Сергея Миронова? Да, его 
партия рассчитывала на более высокий резуль-
тат, это признает и сам лидер «Справедливой 
России». Причем, в отличие от многих своих «не-
системных» коллег, Миронов не пытается объ-
яснить полученные им проценты кознями власти. 
Хотя встречались мнения, что административный 
ресурс «Единой России» и критикуемого эсера-
ми правительства оказал влияние на кампанию 
справедливороссов. И это, предположительно, 
сказалось на результатах партии на выборах. А 
события последних месяцев говорят о том, что, 
между тем, критика была абсолютно верна. И ах, 
как любопытно было бы взглянуть на результаты 
голосования в пользу эсеров, проходи выборы 
сегодня, после отставки Ливанова, ареста Улю-
каева, обысков в Роснано и так далее. Не кажется 
ли вам, что «тайная пружина» неожиданно низкого 
результата «СР» в ГД — это как раз лобовая атака 
эсеров на Правительство, к ключевым персона-
лиям которого, как выяснилось, есть претензии 
и у президента. 

На самом деле именно сегодня вдумчи-
вый взгляд на реальные факты из деятельности 

«Справедливой России» позволяет предположить 
сущностную функцию, изначально заложенную в 
нее основателями партии и ее высокими покро-
вителями в руководстве страны. Это исполнение 
глубинной легитимации политической системы, 
работа в качестве скрытого приводного ремня 
процессов, происходящих внутри политического 
истеблишмента страны. 

Так, директор Института избирательных тех-
нологий Евгений Сучков полагает, что «кроме 
Миронова, который знает все «скелеты в шкафах» 
отечественной политической системы, никто 
бы не смог провести в федеральный парламент 
этот политический «Ноев ковчег», реально дей-
ствующую оппозиционную партию. Да так, чтобы 
она была в нем пусть и не многочисленной, но 
профессиональной и дееспособной фракцией. 
Да, продемонстрировали живучесть на прошед-
ших выборах, однако эффективность предстоит 
еще подтверждать. Впрочем, как и всем партиям 
парламента».

Кстати, на текущий момент у «Справедливой 
России» есть сильные представители не только в 
Думе, но и в Совете Федерации — от Приморского 
края, Владимирской и Омской областей. Фракции 
эсеров работают и в парламентах подавляющего 
большинства российских регионов. Наконец, 

должность ключевого омбудсмена в стране — по 
правам человека — также занимает справедливо-
росс Татьяна Москалькова. Все это — отстроенная 
Мироновым единая команда, представители кото-
рой с очевидностью востребованы президентом. 
Легитимность любых электоральных процессов, 
происходящих внутри страны, сейчас трудно 
представить без мироновской партии, и в первую 
очередь это касается предстоящих выборов главы 
государства.

Интересно, что в последнем «рейтинге зако-
нотворцев», совместном исследовании Института 
социально-экономических и политических иссле-
дований и Центра содействия законотворчеству 
(авторитетных экспертных организаций, которые 
никак нельзя заподозрить в симпатиях к партии), о 
законотворческой деятельности думской фракции 
«СР» сообщается следующее: «Справедливая 
Россия» эффективнее остальных оппозицион-
ных фракций использует думскую площадку для 
программно-политического позиционирования. 
Не случайно эсеры заняли сразу 6 мест в первой 
десятке по критерию «активность» (в том числе 
первые 4 строки)». В кадровой колоде думской 
фракции справедливороссов по-прежнему тру-
дятся незаменимые профи, старожилы россий-
ского парламентаризма — Олег Шеин, Анатолий 
Аксаков, Михаил Емельянов, Валерий Гартунг, 
Галина Хованская. Не соответствуют никак эти 
экспертные оценки озвученному ранее «закату» 
партии». Скорее ренессансу, если уж на то по-
шло. Тем более что эсеры — фактически часть 
международной «витрины» страны. С 2012 года 
«Справедливая Россия» — единственная партия, 
представляющая Россию в Социнтерне, старей-
шей организации, объединяющей влиятельные 
политические движения европейского Запада. 

Собственно, возвращаясь к «либерально-
му блоку» в правительстве, именно для защиты 
от весьма вероятного тупика его многолетней 
деятельности (а скандал с Улюкаевым — это в 
сущности банкротство «системных либералов» 
в целом) «Справедливая Россия» и задумыва-
лась. Функция партии в том, чтобы выступать 
в качестве страховки от перегибов социально-
экономических экспериментов правительства. 
Миронов крах либералов предсказывал, и сегодня 
он в Думе на своем месте.

 Даниил СЕРГЕЕВ.

Смещение Дмитрия Ливанова и уго-
ловное дело против Алексея Улюкаева 
выявили справедливость прогнозов 
Сергея Миронова. А в правительстве 
устами Ольги Голодец озвучивается, 
что введение прогрессивного налога 
(ключевое программное требование 
эсеров) — главное средство борьбы с 
бедностью.

ПАРТИЙНЫЙ НАУТИЛУС
Слухи о «закате» «Справедливой России», наполнившие ряд СМИ, сильно преувеличены
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Среди прочего Шепелев высказался и о 
21 миллионе благотворительных средств Рус-
фонда, собранных на лечение Жанны:

— Я чувствую ответственность перед все-
ми, кто помогал собирать деньги. Но я не несу 
ответственность за их пропажу. Для меня, так 
же как и для всей общественности, стало шо-
ком, что денег на счету нет. На тот момент я не 
распоряжался этими счетами. Но я, как опекун 
Платона, имею доступ к ним.

— Когда Платон видел бабушку и де-
душку в последний раз?

— Бабушку в апреле 2016-го, а дедушку 
полтора года назад. Почему? Потому что они 
сами не хотят приехать и навестить внука.

— Но Владимир Борисович Фриске 
утверждает обратное — что это вы не иде-
те на контакт и не берете трубку!

— Вы хотите меня научить тому, как об-
щаться со своими родственниками? Не надо 
этого делать. Разберитесь сначала со своей 
семьей и не лезьте в мою.

— Платон спрашивает о бабушке и 
дедушке?

— Нет, к моему сожалению. Но если спро-
сит — скажу. У меня нет секретов от сына.

—  А  п р о  м а м у  в ы  с  н и м 
разговариваете?

— Да, очень часто. Он знает ее голос, знает 
ее вкусовые пристрастия, ее любимые песни, 
места... Мы часто говорим с Платоном о Жанне, 
я хочу, чтобы он так же, как и я, чувствовал ее 
присутствие рядом. Он еще маленький, и о 
смерти мы поговорим с ним позже...

— То есть он не знает, что мамы 
больше нет? Как вы ему объясняете ее 
отсутствие?

— Слушайте, ему всего три с половиной 
года... Пока он еще ничего такого не осознает. 
Но я не считаю нужным врать сыну и говорить, 
что его мама космонавт или капитан дальне-
го плавания. Как объяснить ему, что Жанна 
умерла? Это сложный, многоэтапный разго-
вор, который нам еще только предстоит. На 
этот счет я консультировался с психологами 
и специалистами.

Дина КАРПИЦКАЯ.

Презентация книги о певице ее гражданского мужа 
Дмитрия Шепелева закончилась скандалом

СЫН ЖАННЫ ФРИСКЕ 
НЕ ЗНАЕТ О СМЕРТИ МАМЫ

Гражданский муж Жанны Фриске, отец ее единственного сына Дмитрий Ше-
пелев долго хранил молчание. После смерти жены он не давал интервью, не 
общался с журналистами и даже не приходил на поминки. Однако спустя год он 
предстал перед публикой, чтобы пропиарить свою книгу воспоминаний о Жанне. 
Презентация вышла скандальной — Шепелев заявил, что родители Фриске яко-
бы сами не хотят видеть внука Платона.

Минобороны РФ сообщило о похище-
нии двух российских военнослужащих 
в Крыму. Выяснилось, что они были 
задержаны службой безопасности 
Украины на границе и им уже успели 
предъявить обвинения. Не исключено, 
что похищенные солдаты могут стать 
разменной монетой в обмене на задер-
жанных украинских диверсантов. 

Прапорщик Максим Одинцов и младший 
сержант контрактной службы Александр Ба-
ранов были задержаны при попытке перехода 
российско-украинской границы в районе погран-
пункта Чонгар. СБУ обвиняет их в дезертирстве, 
так как до 2014 года они служили в украинской ар-
мии, но после ухода полуострова в состав России 
пошли на службу в ВС РФ. Согласно уголовному 
кодексу Незалежной, максимальное наказание 
за данное преступление — до двенадцати лет 
лишения свободы. 

Напомним, в 2014 году лишь шесть тысяч 
военных из двадцати тысяч отказались вступать 
в ряды ВС России и вернулись в Незалежную. 
Получается, что под угрозой наказания за де-
зертирство, попади они на Украину, находятся 
14 тысяч крымчан, которые сейчас носят россий-
скую форму. Военный прокурор Украины Ана-
толий Матиос заявил, что многие экс-военные, 
изменившие присяге, уже высказывали свое 
желание ретироваться на родину и просили об 
амнистии. 

С ответным заявлением выступило и Ми-
нистерство обороны России. В ведомстве со-
общили, что российских военнослужащих не 
задержали, а похитили и незаконно вывезли в 
Николаевскую область. Кроме того, не исключа-
ется, что похищенных могут подвергать пыткам, 
чтобы выбить из них нужные показания. Однако 
некоторые крымские СМИ сообщили, что, по не-
подтвержденным данным, военные добровольно 
пытались попасть на Украину, чтобы привезти 
заверенные документы о получении ими выс-
шего образования в одном из вузов Украины. 
В связи с этим возникает вопрос — почему бы 
не запретить или хотя бы рекомендовать воен-
нослужащим пересекать российско-украинскую 
границу в Крыму? 

Борис РОЖИН, аналитик Центра военно-
политической журналистики CIRG.net: 

 — Есть определенная недоработка по ин-
формированию личного состава воинских частей, 
ведь такие провокации со стороны СБУ не новы. 
В Крыму действуют фирмы, которые помога-
ют получить гражданам документы украинских 
ведомств, не пересекая границы. Для многих 
это единственный шанс получить необходимые 
бумаги. Видимо, это была очередная игра СБУ, на 
которую повелись двое российских военнослу-
жащих, — их просто-напросто подставили через 
одну из таких фирм. Конечно, чтобы в дальнейшем 
избежать подобных случаев, нужно проводить 
разъяснительные беседы с военными, в особен-
ности с теми, кто до этого присягал Украине. 

Также не исключается и вариант, что СБУ 
хочет обменять Одинцова и Баранова на ранее 
задержанных в Крыму Дмитрия Штыбликова, 
Алексея Бессарабова и Владимира Дудко. Несмо-
тря на то что Киев отрицал причастность данных 
лиц к своим силовым ведомствам, а сам инцидент 
поимки диверсантов назвал провокацией, такой 
исход событий наиболее вероятен. 

Павел ИВАНОВ.

Российских военных 
выманили из Крыма 
с помощью дипломов 
о высшем образовании

УКРАИНА ХОЧЕТ 
ПОМЕНЯТЬ 
«ДЕЗЕРТИРОВ» 
НА ДИВЕРСАНТОВ?

По Сети разлетелась новость об от-
равлении старшей дочери первого 
президента Узбекистана Ислама Кари-
мова, Гульнары. Источник новости — 
сомнительный. А главное, момент для 
распространения «трагической вести» 
выбран удачный — через полторы 
недели в Узбекистане пройдут вы-
боры главы государства. А подпор-
тить настроение главному кандидату 
желающих наверняка предостаточно. 
И судьба Гульнары, о которой уже 
около двух лет ничего не известно, как 
нельзя лучше подходит для раздува-
ния всякого рода скандалов. 

Распространил информацию о смерти 
дочери Каримова некий портал «Центр-1», 
который базируется за пределами Узбеки-
стана. Журналисты ссылаются на анонимный 
источник, якобы имеющий отношение к служ-
бе национальной безопасности страны. Этот 
человек заявил, что Гульнара была отравлена 
и скончалась 5 ноября, после чего была тайно 
захоронена на кладбище «Минор», а могилу ее 
сровняли с землей. Сюжет вполне мог бы быть 
правдивым, если бы не некоторые, прямо-таки 
детективные детали. Например, по словам 
«анонима из СНБ», Гульнару отравили рыбой 
фугу. Видимо, специально для этих целей в 
Японии заказали. Кроме того, якобы высоко-
поставленный сотрудник спецслужб сообща-
ет, что раскрыть тайну смерти Гульнары его 
подвигла забота о судьбе ее детей — дочери 
Иман и сына Ислама, которые находятся под 
домашним арестом. Иман действительно, по 
слухам, все последнее время находилась ря-
дом с матерью. А вот сын Ислам обосновался 
в Лондоне и последний раз весточку пода-
вал именно оттуда. Как же это сотрудник СНБ 
не знает, где находится прямой наследник 
Каримова?

Журналисты «Центра-1» пишут, что на их 
запрос об участи Каримовой администрация 
президента Узбекистана не ответила, а в каби-
нете министров сообщили, что не слышали об 
отравлении даже на бытовом уровне. Между 
тем ходили слухи, что Гульнару в последнее 
время содержали в психиатрической клинике. 
И если это действительно так, то травить ее нет 
никакого смысла. Были также сообщения, что 
старшая дочь бежала из страны сразу после 
смерти отца и теперь находится то ли в Турции, 
то ли в Саудовской Аравии. И, возможно, ей 
сейчас выгодно считаться мертвой, поскольку 
дела по ее финансовым махинациям в Европе 
не закрыты. 

В любом случае пролить свет на ситуацию 
с Гульнарой могла бы сама Гульнара, если бы 
ей дали такую возможность или если у нее есть 
такое желание. 

Зульфия САБИРОВА.
ФОТОРЕПОРТАЖ   

на сайте 

ГУЛЬНАРУ 
КАРИМОВУ 
«ОТРАВИЛИ» 
ПОД ВЫБОРЫ
Судьба старшей дочери 
первого президента 
Узбекистана напоминает 
плохой детектив
Последняя 
фотография, 
выложенная 
в Сеть 
якобы 
от имени 
Гульнары 
Каримовой.

СБУ выложила видео задержания 
россиян.

Спецприемник на улице Мневники 
стал в последнее время для Мары 
почти что вторым домом. Первый 
срок (10 суток) плавно перешел во 

второй (14) и заканчивается лишь 30 ноября. Все 
это время Мара находится в камере №3, где кроме 
нее еще четыре девушки. Причем почти все аре-
стованы за вождение в пьяном виде, без прав и т.д. 
Вообще из нынешних 38 «жильцов» спецприемника 
больше половины оказались здесь за нарушение 
Правил дорожного движения. 

— Мара хоть отдохнет и отоспится, режим у 
нее наладится, — говорят ее друзья. — А то она 
ведь ночи напролет гоняла по трассе, пока весь 
город спал. А когда все на работу вставали и за-
втракали, она только ложилась. Вот теперь по-
чувствует себя как все нормальные люди. 

Удивительно, но родители девушки аресту 
почти что рады. Дома они ее редко видели, а 
если и видели, то особенно и не разговаривали 
(днем она спит, ночью — гоняет). Да и сколько 
волнений было за нее! А за решеткой, как это 
ни цинично звучит, Мара под присмотром, зна-
чит, можно успокоиться и расслабиться. К тому 
же здесь родители с ней видятся каждый день, 
общаются. 

— В течение одного срока ей полагается в 
общей сложности час свиданий, — говорит началь-
ник спецприемника Дмитрий Сухов. — Потратить 
его можно за один раз, а можно за 6, разбив по 10 
минут. В случае с Марой родители приходят почти 
каждый день, но встреча занимает те самые 10 
минут. Им этого вполне хватает.

После последней такой встречи Мара заяви-
ла, что ей срочно нужно медобследование. На-
стояла на вызове «скорой». Прибывшая бригада 
медиков признала, что состояние у девушки после 
многочисленных травм не слишком хорошее (Мара 
еще в 2015 году сильно пострадала в автоката-
строфе, были переломаны ребра, конечности и 

т.д.) и она нуждается в амбулаторном лечении. В 
скором времени из ног у нее должны вытащить 
штифты, а пока же ей прописаны массаж, капель-
ницы и прочие процедуры, которые не позволят 
застаиваться крови. 

Так вот близкие Мары предлагали, чтобы 
их проводили за деньги либо в спецприемнике, 
либо вывозили Мару оттуда в частную клинику. Но 
сотрудники учреждения заявили: платную медпо-
мощь не оказывают. 

— Обычная «скорая» подтвердила, что про-
цедуры все эти не экстренные, с ними можно 
подождать до освобождения, — объясняет на-
чальник. — Так что это если и делать, то только с 
разрешения суда. Его нет. 

Как бы то ни было, подъехавшая частная «не-
отложка» долго ждала Мару на улице у ворот спец-
приемника. Девушку так и не вывели, а частных 
эскулапов внутрь не пустили. 

...Железные кровати в камере девушек «вы-
строились» в шеренгу. Маре досталась самая 
лучшая — у стола. Он весь уставлен кремами и 
чисто женскими штучками. Внизу — несколько 
пакетов с едой (сокамерницы говорят, что Мара 
делится всем). Но Мара оказалась на редкость 
не привередливая — ест ту пищу, что раздают в 
приемнике всем арестованным. Готовит ее частная 
фирма, доставляет регулярно три раза в день. Вы-
ясняется, что Мара любит каши, борщи и плюшки, 
которые тут точь-в-точь как в школьных столовых. 
Сбитая простыня, скомканное одеяло — девушка 
в основном лежит круглыми сутками молча. С со-
камерницами разговаривает мало. Иногда читает. 
Иногда собирает необычный кубик Рубика. 

— А еще иногда мы играем в лото, — говорит 
сокамерница. — Надо же как-то веселить себя. 

Ни радио, ни телевизора в камере нет. Но 
такое ощущение, что самой Маре особенно не 

до веселья. Девушка (и это заметили все — сока-
мерницы, сотрудники) постоянно сонно-угрюмая. 
Те, кто видел ее на суде, тоже отмечали ее некое 
сомнамбулическое состояние. Возможно, только 
во время гонок на Mercedes-Benz Gelandewagen 
Мара становится самой собой. 

В спецприемнике административно аресто-
ванные не работают (только убираются у себя 
в камере по очереди). Но как только закончится 
срок, Маре придется потрудиться: суд наложил 
на девушку наказание в общей сложности в 700 
часов обязательных работ. В итоге полицейские 
ее передадут из рук в руки сотрудникам уголовно-
исполнительной инспекции Москвы, которые обо-
значат ей фронт работ. На заседании 22 ноября 
Мара сказала, что готова сама подобрать себе 
«дело по душе», но, вероятно, ей придется выби-
рать из того списка, что ей предложит ФСИН. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ФЕМИДА
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Случается, что свой, родной орган 
отказывается служить человеку  
«верой и правдой».  Как быть?   Вот  
тут-то  и  выясняется, что без чудес 
трансплантологии такие люди 
обречены если и не на скорую 
гибель,  то на мученическую 
жизнь.   Россия одна из немногих 
стран, где на бесплатную 
пересадку органа может 
рассчитывать любой нуждающийся 
пациент.  Другой вопрос  —  как 
скоро это произойдет?  Ведь «лист 
ожидания» таких людей — велик, 
а посмертное донорство (когда 
используется орган умершего 
человека) пока еще только 
развивается.  
 Россия в числе первых среди 
стран подписала  Конвенцию 
Совета Европы против торговли 
человеческими органами. 
Почему это важно? О ситуации с 
посмертным донорством в нашей 
стране «МК» рассказала помощник 
министра здравоохранения России 
Ляля ГАББАСОВА.

 — Ляля Адыгамовна, скажите, как сильно 
изменилась ситуация с посмертным донорс-
твом в России за последние годы? 

— Приведу пример. В 2005 году в Российской 
Федерации всего было проведено 450 трансплан-
таций донорских органов (преимущественно по-
чек), многие из которых стали возможны благодаря 
прижизненному родственному донорству. Чаще 
всего люди  отдавали своему близкому  больному 
человеку почку. 

Начиная с 2013 года все изменилось. И в Рос-
сии уже ежегодно проводится около 1500 операций 
по пересадке донорских органов, причем более 
60% из них  стали возможны за счет развития 
посмертного донорства. Но, к сожалению, и этого 
количества операций не достаточно, чтобы оказать 
помощь нуждающимся пациентам, находящимся 
в листах ожидания годами. 

— Сколько сегодня в России живет людей  
с пересаженными органами? 

— Около 10 тысяч человек. Все они регуляр-
но получают за счет средств государственного 
бюджета препараты иммуносупрессоры, которые 
обеспечивают хорошую совместимость донорс-
кого органа. 

— Качество их жизни — оно какое? 
— После пересадки донорских органов ка-

чество жизни у пациентов можно приравнивать к 

качеству жизни обычных людей. Они социально 
активные, работают по выбранной специальности, 
женятся, рожают детей, занимаются спортом. И 
жизнь их продолжается не годами, а десятилети-
ями. Но только при условии постоянной лекарс-
твенной терапии и врачебного наблюдения, а также 
бережного отношения к своему здоровью. Наука 
не стоит на месте, совершенствуются технологии 
ведения людей с пересаженными органами,  и 
качество их жизни улучшается. 

— Чаще делают пересадки при каких за-
болеваниях  и каких именно органов?

— Чаще всего пациенты нуждаются в транс-
плантации почек. Как правило, при заболеваниях 
почек, сопровождающихся полным и необратимым 
нарушением их функции,  пациенты вынуждены 
переходить на гемодиализ. Вся их жизнь начи-
нает зависеть от регулярного прохождения этой 
непростой процедуры.  И пересадка почки – единс-
твенный выход. В последние годы мы выполняем 
почти 1000 операций по трансплантации почек. 

На второе место по востребованности  мож-
но поставить печень. Основное показание к ее 
трансплантации — тяжелые циррозы, вызванные 
различными заболеваниями, приводящими к пол-
ному нарушению функции органа. 

На третьем месте — сердце.  При сложных 
заболеваниях сердца, приводящих к критической 
сердечной недостаточности, как правило,  можно 
помочь пациенту только путем пересадки. Выпол-
няется около  180 таких операций  ежегодно. 

— В каждом ли регионе сегодня делают   
операции? 

— Увы, пока нет.  Операции по трансплантации 
донорских органов проводятся в 45 государс-
твенных медицинских организациях 23 регионов 
Российской Федерации. Весь спектр операций 
по пересадке почек, печени, сердца в основ-
ном выполняется в федеральных медицинских 

организациях, из них в единичных   делают опера-
ции по трансплантации  легких. Это направление 
медицины только начинает активно развиваться. 
В государственных учреждениях субъектов Рос-
сийской Федерации преимущественно проводится 
трансплантация почек, реже печени и сердца. 

— Но уже сейчас любой   может бесплатно 
получить такую помощь? 

— В нашей стране операции по трансплан-
тации донорских органов относятся к высоко-
технологичным видам медицинской помощи. А 
она предоставляется гражданам Российской 
Федерации за счет средств государственного 
бюджета, следовательно,  для пациента  совер-
шенно бесплатно.  

— То есть, главное — дождаться своей оче-
реди… Кстати, каков лист ожидания в Москве 
и регионах? Сократился ли он? 

— В конце 2015 года в России в листах ожи-
дания находилось более шести тысяч пациентов.  
Это в целом.  То есть, шесть тысяч человек  ждут 
пересадки самых разных органов – от почки до 
сердца.   Ежедневно появляется в листах ожидания 
примерно шесть новых пациентов. 

— Но это ведь много, разве нет?
— Объем выполняемых операций, связанный 

с уровнем посмертного донорства, не позволяет 
сокращать список ожидающих трансплантацию 
органов. Ситуация может стать благоприятной 
только в случае, если ежегодно будет выполнять-
ся в 3—4 раза больше операций по  пересадке 
органов, чем сейчас. 

Пока же, учитывая, что не во всех регионах 
развивается донорство и трансплантация органов 
человека, пациенты со всех концов страны приез-
жают в федеральные медицинские организации, 
расположенные в Москве, Санкт-Петербурге, 
Новосибирске.

— Есть ли задача добиться определен-
ного количества операций в ближайшие годы 
(скажем, достичь уровня 40 пересадок на мил-
лион населения, как в некоторых европейских 
странах)?

— Учитывая, что мы в 2014 году стали вы-
полнять 10 трансплантаций донорских органов 
на миллион населения, показатель 40 является 
хорошим результатом для перспективы. Но для 
этого надо делать не менее 6000 операций по 
трансплантации органов в год. Поэтому необходи-
мо  совершенствовать законодательство в области 
донорства и трансплантации органов человека, 
развивать инфраструктуру, привлекая все большее 
количество регионов, где могут выполняться такие 
операции. Но самое главное условие — инфор-
мировать граждан о вкладе донорства органов в 
спасение человеческих жизней. 

— Почему люди боятся посмертного до-
норства и как изменить их отношение?

— К сожалению, нелепые истории о «незакон-
ных изъятиях органов», «охоте за донорами» значи-
тельно влияют на восприятие людьми таких поня-
тий, как донорство органов  и их трансплантация. 

Если пересадку печени и почек можно провести 
от прижизненных доноров, как правило, родствен-
ников, то сердце и легкие можно получить только 
от посмертного донора. Очень важно в обществе 
сформировать правильное отношение к донорству, 
как социальному явлению. По своей природе люди 
умеют сочувствовать нуждающимся, совершать 
подвиги во имя спасения жизни порой даже не-
знакомцев. Прижизненное донорство является 
тому примером, когда отдаешь часть себя во имя 
спасения родного человека, понимая возможные 
риски. В отношении посмертного донорства у 
людей должны быть те же мотивы и побуждения, 
но здесь можно помочь другому человеку после 
своей смерти. Это долгий и нелегкий путь изме-
нения общественного мнения, даже я бы сказала 
сознания. Но это единственный путь, и его уже 
прошли многие страны до нас. 

— Кто-то из известных людей в России 
прошел через пересадку или, может быть, 
завещал свои органы другим? 

— На этот вопрос отвечать не корректно, так 
как есть понятие «врачебная тайна», и мы ее не 
можем разглашать. Если публичный человек сам 
захочет это сделать — это его право. Мы были бы 
даже благодарны, если бы это случилось. Такие 
жизненные примеры, связанные с кумирами, по-
могают правильно донести информацию до людей 
и способствуют развитию донорства в стране. 

— И завершая нашу беседу — что делает 
Минздрав для улучшения ситуации с посмер-
тным донорством в целях трансплантации?

— Операции по пересадке донорских органов 
в числе высокотехнологичных видов медицинской 
помощи финансируются, как я уже говорила, только 
за счет средств государственного бюджета. Еже-
годно увеличиваются объемы оказания этой помо-
щи, и расширяется сеть медицинских организаций, 
где проводится пересадка органов. В 2015 году 
были внесены изменения в законодательство об 
охране здоровья граждан. Это позволило внедрить 
систему учета доноров органов, донорских орга-
нов, пациентов-реципиентов; организовать мероп-
риятия по информированию граждан о донорстве 
и трансплантации органов. И это первые шаги к 
обеспечению прозрачности системы донорства и 
трансплантации органов. Минздрав России подго-
товил новый законопроект «О донорстве органов 
человека и их трансплантации», который внесен 
в Правительство РФ. Еще одно важное событие 
2015 года, в котором приняли участие многие наши 
министерства, — подписание Россией Конвенции 
Совета Европы против торговли человеческими 
органами.  И к сведению, специалисты от нашей 
страны принимали участие в ее  разработке. По 
сути,  мы сделали заявление на международном 
уровне о том, что   будем пресекать все попытки 
незаконного донорства органов. Думаю, это еще 
один аргумент в пользу формирования прозрач-
ной и справедливой системы донорства органов 
в Российской Федерации.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДОНОРСТВО И ТРАНСПЛАНТАЦИЯ ОРГАНОВ В РОССИИ
В России ежегодно проводится около 1,5 тысяч пересадок органов, но людей, живущих в ожидании 
операции (внесенных в официальные списки), в несколько раз больше, более 6 тысяч.

Статистика за 2015 год

Донорство 

Всего доноров

757

Посмертные 
доноры

Прижизненные 
доноры

434

323

Трансплантация

Всего
пересажено

органов

1485

945

325

179

12 24
Почка

Печень

Сердце

Поджелудочная 
железа

Легкие

Число операций превосходит число доноров, потому что один посмертный донор может спасти 
несколько человек.

В России живет более 10 000 человек с пересаженными органами

МЕДИЦИНА

Закон «О донорстве органов 
человека и их трансплантации» 
прорабатывался Минздравом 
совместно с профессиональным 
сообществом в течение 
2,5 лет. Этот долгожданный 
документ должен, наконец, 
ввести четкие «правила игры». 
Определить условия и порядок 
изъятия донорских органов, 
объяснить всем сторонам их 
права и обязанности. С этого 
момента у сотен пациентов, 
ожидающих пересадки, появится 
больше уверенности, что их 
очередь подойдет быстрее. 
А что думают о грядущих 
переменах профессионалы в 
области трансплантологии? Мы 
попросили поделиться своими 
ожиданиями Марину Минину, 
заведующую Московским 
координационным центром 
органного донорства ГБУЗ ГКБ 
им. С.П. Боткина.

  — Марина Геннадьевна, с введением 
нового закона о донорстве насколько из-
менится ваша работа?

— Новый проект закона ставит донорство 
органов и трансплантацию в один ряд со всеми 
медицинскими специальностями, одновремен-
но подчеркивая их сложность и специфичность. 
Если хотите, это «профессионализация» данно-
го направления в России. Закон будет гаранти-
ровать единую государственную политику при 
осуществлении донорства органов человека 
и их трансплантации, федеральную систему 
донорства органов и трансплантации, вклю-
чающую в себя федеральный регистр доноров 
органов и трансплантаций, ведомственный 
мониторинг и контроль, обеспечение взвешен-
ной информационной политики в отношении 
таких тонких и неоднозначно воспринимае-
мых обществом вопросов донорства органов 
и трансплантации. Вместе с тем обеспечение 

развития донорства органов человека и их 
трансплантации в субъекте Российской Фе-
дерации будет входить в полномочия органов 
государственной власти субъектов Российской 
Федерации в сфере охраны здоровья, что, на 
мой взгляд, является оптимальным решением. 
Невозможно из федерального центра обес-
печить донорский процесс в каждой меди-
цинской организации, но региону справиться 
с этой задачей по силам. Примеры успешной 
организации донорства органов в регионе 
в Российской Федерации уже есть. Москва 
имеет наибольшую донорскую активность в 
сравнении с другими регионами России, и 
работа по совершенствованию организации 
данного направления в Москве проводится 
постоянно. 

     Если говорить о возможных изменениях 
в работе нашего центра после вступления в 
силу нового закона, то по-прежнему мы бу-
дем работать в рамках юридической модели 
«презумпции согласия», но она станет более 
сбалансированной по отношению к правам 
родственников умершего человека, в первую 
очередь в тех случаях, когда человек при жизни 
не выразил своего волеизъявления относитель-
но донорства органов. Первым шагом в донор-
ском процессе станет получение сведений из 
Регистра волеизъявлений граждан о согласии 
или несогласии на изъятие их органов после 
смерти в целях трансплантации потенциаль-
ному реципиенту. С организационной точки 
зрения весь процесс донорства органов для 
трансплантации будет сопровождаться особым 
медицинским специалистом — координатором 
по трансплантации. Впервые в нормативном 
документе федерального уровня показана ме-
дицинская сложность донорского процесса, в 
законе детально представлены медицинские 
этапы процесса донорства органов, связанные 
с констатацией смерти человека, обеспече-
нием сохранности донорских органов и т.д. 
Резюмируя свой ответ, хочу подчеркнуть, что 
в случае принятия данного закона мы получим 
современную систему донорства органов с 
большим числом новых структурных и органи-
зационных компонентов. Предстоит большая 

работа по освоению и запуску системы. Не 
сомневаюсь, что это поможет специалистам 
увеличить объемы помощи людям, нуждаю-
щимся в трансплантации донорских органов. 

— С какими проблемами сталкивается 
ваш центр на сегодняшний день и удастся 
ли их решить после введения закона?

— Основной проблемой, требующей от 
нас постоянных усилий, является поддержание 
должного уровня донорской активности меди-
цинских организаций. Еще имеют место случаи, 
когда медицинские специалисты на местах, в 
силу нехватки знаний в данном вопросе или 
руководствуясь собственным субъективным 
мнением о донорстве органов, несвоевременно 

выявляют возможных доноров органов или вов-
се не сообщают о наличии возможного донора 
в медицинской организации, не осознавая, что 
лишают при этом возможности жить большое 
число людей, страдающих терминальными 
формами заболеваний (примечание — макси-
мальное число органов, получаемых от одного 
донора со смертью мозга, — 8, это означает, 
что помощь можно оказать восьми пациентам). 
Создание совершенной системы донорства 
органов, включая непрерывное образование 
медицинского персонала, — очень длительный 
процесс. Мы занимаемся этим непрерывно. 
Выход такого мощного федерального норма-
тивного акта, как новый закон о донорстве, 
многократно усилит наши возможности в дан-
ном направлении. 

— На какой орган самая длинная «оче-
редь»? Кто чаще всего становится доно-
ром, члены семьи, дальние родственни-
ки, посторонние люди, нуждающиеся в 
деньгах?

— Самая длинная «очередь» наблюдается 
на трансплантацию донорской почки. Но это не 
означает, что в трансплантации других орга-
нов (сердца, легких, печени и т.д.) нуждается 
меньшее количество людей. Вовсе нет. Система 
своевременного направления пациента на кон-
сультацию к трансплантологу также нуждается в 
доработке, особенно на уровне амбулаторного 
звена. Пока не является редкостью ситуация, 
когда специалист поликлиники не представляет и 
не знает, что в России оказывается транспланто-
логическая помощь, и пациенту с терминальной 
формой недостаточности органа можно помочь, 
своевременно направив его к специалисту транс-
плантологу. Действующим на сегодняшний день 
в РФ Законом о трансплантации органов и (или) 
тканей человека (1992) предусмотрена возмож-
ность родственного донорства органов (между 
родственниками). Ситуация, когда человек, как 
вы говорите, нуждается в деньгах и желает пред-
ложить на возмездной основе кому-то, например, 
свою почку для трансплантации, невозможна, 

поскольку запрещена законом и является уго-
ловным и моральным преступлением.

— Считаете ли вы, что в области транс-
плантологии мы являемся одной из пере-
довых стран? 

— В России медицинский уровень выпол-
нения операций по трансплантации органов 
очень высок и соответствует мировым стандар-
там. У нас есть специалисты поистине мирового 
уровня. Выйти на передовые позиции в мире 
в области трансплантологии Россия пока не 
может из-за невысокой численности выпол-
няемых операций. Увеличить число операций 
по трансплантации можно только созданием 
современной организационной системы до-
норства органов. Безусловно, информиро-
ванность населения и принятие населением 
данной проблемы играют громадную роль. Но 
организация донорства все-таки на первом 
месте. Это доказано мировым опытом. Новый 
закон направлен на создание такой системы. 
Необходимо понимать, что процесс этот не 
быстрый. Но если поступательно работать в 
данном направлении, я не сомневаюсь, что мы 
добьемся значительных успехов. Я бы сказала, 
что великих достижений в области организации 
донорства и трансплантации органов достигла 
Испания. В течение многих лет эта страна за-
нимает первое место в мире по показателям 
донорства. Мощные системы донорства орга-
нов созданы в Португалии, Франции, Италии. 
В Хорватии использование испанского опыта 
позволило достичь очень высоких донорских 
показателей и вывело страну в мировые лидеры 
по данному направлению. Нельзя не отметить 
самую мощную в мире систему по числу до-
норских организаций в стране, созданную в 
Соединенных Штатах. Как мы видим, в мире 
много успешных стран, у кого получилось со-
здать систему донорства для обеспечения 
нужд своих граждан в трансплантации орга-
нов. С новым законом по донорству органов 
получится и у нас.

Светлана ОСИПОВА.

ОБЪЕМ ПОМОЩИ ЛЮДЯМ УВЕЛИЧИЛСЯНа вопросы журналиста отвечает заве-
дующая кафедрой философии образова-
ния философского факультета МГУ имени 
М.В.Ломоносова,  кандидат философских 
наук, доцент Елена Брызгалина. 

— Если говорить о прижизненном 
донорстве, разве этично и правильно 
забирать орган у одного человека ради 
другого?

— Забор органа или его части у живого 
донора, очевидно, является отступлением 
от одного из основополагающих этических 
принципов медицины — «не навреди». Хирург, 
забирающий орган или ткань у донора, вполне 
осознанно наносит ему травму и подвергает 
его здоровье значительному риску. Отказ от 
принципа «не навреди» оправдывается тем, 
что у потенциального донора есть право из со-
страдания, из любви к ближнему пожертвовать 
одним из парных органов или частью органа 
(например, печени) для спасения жизни.  

Известны случаи, когда родители просят 
врачей-трансплантологов пересадить ребенку 
их собственное сердце. Но не всякая жертва 
может быть оправдана с точки зрения закона. 
Запрещается пересадка органа, если ясно, 
что она нанесет необратимое расстройство 
здоровью донора.

— Почему люди боятся становиться 
посмертными донорами? Как переломить 
эти предрассудки? 

— Отрицательное отношение людей к пос-
мертному донорству имеет много причин.

Во-первых, желание сохранить целост-
ность тела как своего рода иллюзию длящейся 
жизни.  Все мировые религии запрещают нане-
сение повреждений телу умершего человека, 
предписывают бережное и почтительное отно-
шение к нему. Для некоторых людей эти аргу-
менты оказываются важными. Хотя, например, 
Русская Православная Церковь в «Основах 
социальной концепции»  прямо указывает, 
что «в обряде христианского погребения Цер-
ковь выражает почитание, подобающее телу 
скончавшегося человека. Однако посмерт-
ное донорство органов и тканей может стать 
проявлением любви, простирающейся и по 
ту сторону смерти. Такого рода дарение или 
завещание не может считаться обязанностью 
человека. Поэтому добровольное прижиз-
ненное согласие донора является условием 
правомерности и нравственной приемлемости 
эксплантации».  Со светской точки зрения, 
смерть человека не обрывает его волеизъявле-
ния. Принятое человеком при жизни решение 
о судьбе тела после смерти распространяется 
за черту, отделяющую жизнь человека от смер-
ти. То есть, для некоторых людей причиной 
отказа от донорства после смерти является 
отношение к мертвому телу – стремление 
сохранить его целостность и неприкосно-
венность. Однако мертвое тело может стать 
способом соединения умершего человека с 
жизнью других людей. Изъятые из тела умер-
шего  человека жизнеспособные органы при 
их доступности другим людям спасут жизнь 
другого. 

Во-вторых, недоверие к официальной 
медицине. В-третьих, психологическое непри-
ятие того, что отдельные органы продолжат 
жить в теле другого человека. В-четвертых, у 
некоторых людей есть страх обидеть Природу 
или Бога при донорстве после смерти.

Надо отчетливо понимать, что право лю-
дей на отказ от донорства по любым причинам 
надо уважать. Однако для многих людей для 
принятия мотивированного решения об от-
ношении к посмертному донорству просто 
недостаточно информации. Информация о 
трансплантологии, о ее возможностях спасать 
жизни, об отношении религиозных конфессий 
к донорству должна быть в доступной фор-
ме передана гражданам, в первую очередь 
молодежи. Это можно делать в системе об-
разования, через СМИ, через специальные 
акции. Задача государства состоит в том, 
чтобы дать людям возможность принять ре-
шение на основе  не предрассудков и мифов, 
а на основе знаний.

ВОПРОС-ОТВЕТ

Медицинский уровень выполнения операций 
по трансплантации органов в Россиии очень высок 
и соответствует мировым стандартам

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ:

ЖИЗНЬ ОДНИХ ПОСЛЕ СМЕРТИ ДРУГИХ
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— Как тебе дышится?  —  
спрашивает доктор симпатичную 
девочку, которая гуляет за 
ручку с мамой по  длинному 
больничному коридору ФГБУ 
«Федеральный научный 
центр трансплантологии и 
искусственных органов имени 
академика В.И. Шумакова».
— Легко, — отвечает та  и  жмется 
к маме. 
Девочка, на  груди которой 
виден огромный разрез,  
действительно дышит ровно 
и спокойно, но... не своими 
легкими.  Тот, кто дал ей 
возможность дышать, 
умер, а она сама стала 
первым ребенком в России с 
пересаженными легкими. 
  Не будь в нашей стране 
разрешено посмертное 
донорство — не только она, 
тысячи людей были бы 
обречены.  Но сама тема 
эта до сих пор была чуть ли 
не закрытая, ведь  власти  
боялись  ее отторжения 
обществом, как боятся врачи 
отторжения  пересаженных 
органов… Минздрав  России 
за последнее время сделал 
почти невозможное: сами 
операции стали доступны всем, 
а врачи и пациенты  не боятся 
рассказывать о них с гордостью.  
 Чтобы понять, кому  помогает 
посмертное донорство 
выжить, —  обозреватель «МК» 
провела один  день с главным  
трансплантологом России 
Сергеем ГОТЬЕ. 

“Верю в черных кошек»
Машина Сергея Готье заезжает в ворота 

Федерального научного центра трансплан-
тологии ровно в 8.30.  Охрана улыбается так, 
будто извиняется, что  вот сегодня  погода 
промозглая.  Все в Центре смотрят на него, 
как на спасителя, почти что миссию. Он сам, 
напротив,  может показаться даже немного 
циничным. Говорит, что в Бога не верит. 

— Верю в черных кошек. Если увижу – пло-
хой знак. Был у  меня случай на заре моей вра-
чебной деятельности.  Сделали родственную 
трансплантацию (когда орган берут у родствен-
ника) годовалому ребенку. Все удачно прошло. 
Приезжаю утром на работу, а мне дорогу пере-
бегает жирный черный кот (там был пищеблок, 
кошки постоянно «тусовались»).  Я бы плюнул на 
это дело, как бывший комсомолец. Но  ребенок 
в итоге умер... И других причин, кроме как этот 
кот, казалось,  не было. В действительности 
произошло трагичное стечение обстоятельств, 
включающее в себя черного кота. 

— В какие еще приметы верите?
— В общем-то, больше ни в какие. Очень-

очень редко бывает, что  «душа не лежит» делать 
операцию.   Но это интуиция,  основанная на 
большом опыте.

Входим в главное здание Центра транс-
плантологии. Прямо на первом этаже —  храм,  
открытый тут еще  20 лет назад. Над входом  
надпись красными буквами: «Радость моя, 
Христос Воскресе!».   Так преподобный Сера-
фим Саровский встречал всех, к нему прихо-
дящих.  Основатель Центра трансплантологии  
академик Валерий Шумаков был человеком 
глубоко  верущим.  Но и «неверующий» Готье 
считает, что людям в таком месте нужно молить-
ся,  и объясняет пользу  этого процесса с точки 
зрения медицины – так они успокаиваются, 
нормализуется работа нервной и гормональной 
систем, а значит, орган приживается и  выздо-
ровление идет быстрее.

Пока поднимаемся на второй этаж, в ка-
бинет Готье, пристаю с вопросами:

— А как вообще вся ваша работа  согла-
суется с   христианской концепцией, что 
только Бог может давать жизнь и отнимать 
ее? Вы, трансплантологи,  ведь вмешивае-
тесь в дела Его:  берете органы у умерших,  
воскрешаете еле живых. 

 — Все прекрасно согласуется!  Главная 
ценность — жизнь человека. И именно Бог дал 
врачам все инструменты, чтобы ее сохранить.  
Русская православная церковь одобряет пере-
садку органов.  Не против она и посмертного 
донорства.  

Жизнь длиной в полвздоха
А жизнь в Центре с раннего утра уже кипит 

вовсю, точнее, она тут не останавливается 
никогда. 

В 9 утра начинается «5-минутка».  Руково-
дители отделений  и дежурный врач  доклады-
вают о прошедших сутках. Мало что понимаю, 
но сутки, судя по всему, выдались не самые 
плохие: пациенты в норме, многие поправля-
ются быстрее, чем можно было надеяться, кто 
был в кризисном состоянии  — из него вышли.  
Готье ставит задачи каждому доктору и все 
расходятся по своим рабочим местам.  

9.30. Идем в реанимацию.  Здесь боль-
ше  детей, чем взрослых,  некоторые совсем 
крошечные — на  специальной кровати под 
аппаратами их сразу и не разглядеть.

— А где пациент?
— А вот он!  
Удивительно, но никто не плачет.  Готье 

поправляет трубочки-катетеры у малыша   не-
скольких месяцев от роду. Он в ответ на это 
только  дергает ножками и ручками.  Улыбаю-
щихся лиц в реанимации нет.  Люди — от мала 

до велика  —  только перешли ту грань, которая 
отделяет  жизнь от смерти.  Но все шатко, в 
любой момент смерть может попытаться пере-
тянуть их снова на свою сторону.  Разве можно 
что-то предсказать? Вот еще 5 минут назад 
все показатели могли быть в норме, а потом 
датчики будто «сходят с ума»… Но сегодня 
такого, слава Богу, нет. 

Часть пациентов получили новый орган 
от своих близких. Наверное, в их случае это 
действительно «подарок всей жизни»…

— Как правило, с донорами не происходит 
ничего плохого, — говорит Готье. – К примеру, 
доноры почки, по мировой статистике, не чаще, 
чем остальные, попадают на диализ. Они лучше 
следят за здоровьем, регулярно обследуются.  
Но вот эта девочка  — сирота. Родных и близких, 
желающих отдать ей свою почку, — нет.  Где 
взять донора? Объявление в газете давать? 
Для таких, как она, посмертное донорство — 
это единственный шанс выжить. 

И вот еще одна пациентка реанимации   
обязана  всем посмертному донорству. До-
норская печень ее родственника, которую 
когда-то пересадили,  стала отказывать. Так 
что экстренно потребовалась другая, и врачи 
центра  позвонили в донорский центр, где по-
добрали орган.

Сегодня всей реанимацией «рулит» Ви-
талий Попцов. Если уж сам Готье говорит, что 
тот  — гений и что без него не обойтись, то 
сомневаться в этом не приходится.   Попцов 
снимает маску и улыбается такой заразитель-
ной широкой улыбкой.  

Наверное, так могут улыбаться только 
трансплантологи, отвоевавшие у старухи-
смерти очередную душу. 

Девочка с сердцем мудреца 
12.00.  В коридоре встречаем мужчину, кото-

рого, кажется, Готье знает тысячу лет. 
— Ну не тысячу, а 25 лет  точно, — шутит 

Сергей Владимирович. –  Это мой первый па-
циент с пересаженной печенью. 

И обращаясь к нему:
— Ты бы хоть улыбнулся! 
Мужчина улыбается в ответ.  В Центр он 

приехал на плановые осмотр и консультацию. 
Все, кто перенес пересадку органа, должны 
регулярно обследоваться. Ну а самые первые 
пациенты вообще на вес золота: за ними следили 
в том числе потому, чтобы знать, что  в целом в 
трансплантологии нужно менять и как дальше 
ее развивать. 

В том же коридоре встречаем 12-летнюю 
девочку с мамой.  Это та самая пациентка с 
пересаженными легкими, которая теперь войдет 
в историю. Операцию делал сам Сергей Готье. 
С этого момента уже прошло достаточно дней, 

чтобы сказать – она прошла удачно. 
Я пытаюсь пообщаться с девочкой, но она не 

особо настроена на разговоры.  Отводит глаза 
и спешит уйти.  Я только и запомнила, что эти 
глаза и большой шрам на всю грудь. 

— У девочки был осложненный муковисци-
доз,  — объясняет Готье. — Она очень подавлена 
своей болезнью.   Мы пересадили ей нижние 
доли легких от взрослого донора. Она до сих 
пор не привыкнет, что можно просто дышать, 
без кислородной маски. 

Мы обходим тех, кто уже переведен из ре-
анимации в общее отделение.  То есть, они уже 
точно жить будут. И жить будут в полную силу.  

В Центре сейчас пациенты со всей страны. 
Хабаровский край, Иркутск, Бурятия, Благове-
щенск… В этом году здесь сделали около 400 
трансплантаций, 100 из них — родственные.  
То есть, трое из четырех пациентов получили 
органы от умерших. Кто выступил в качестве 
такого донора? 

— Это в основном люди с травмами голо-
вного мозга, инсультами, ишемическими пов-
реждениями и т.д., — говорит Сергей Владими-
рович.  — Мозг умер, а организм продолжает 
существовать. На этом основано сейчас  все 
посмертное донорство.  Во всем мире и у нас 
наметилась тенденция к уменьшению  доноров 
из числа разбившихся в ДТП (в связи с улучше-
нием оказания скорой помощи на дорогах, уве-
личением скорости приезда бригады медиков и 
доставки пострадавших в клиники). И на первый 

план сегодня выходят не механические травмы 
головного мозга, а в  основном именно инсульты.  
А они, как правило, случаются у людей не очень 
молодых. Соответственно, средний возраст 
донора постепенно увеличивается.  

Итак, пришла пора действительно удив-
ляться. Средний возраст донора — около 50 лет.  
Причем у него берут сразу несколько органов, 
включая сердце и печень. 

— Да, возможно, эти органы несколько 
скомпрометированы в процессе жизни. Но они 
еще немало послужат.  К тому же по факту часто 
печень   у молодых людей сильно повреждена 
алкоголем, энергетиками, а у пожилых она в 
гораздо лучшем состоянии!  

Это раньше считалось, что  идеальный воз-
раст для донора сердца — до 35 лет.  Но из-за 
дефицита мы пошли на расширение критериев 
использования. И сейчас мы настолько квали-
фицированы, что можем использовать сердце и 
после 60 лет. Там могут быть некоторые пораже-
ния корональных сосудов (атеросклероз). Если 
они выраженные, то, конечно, мы откажемся. Но 
если не выраженные — скажем, одна бляшка, —   
то ее можно устранить уже после имплантации 
сердца, а можем еще в доноре. Если есть дефект 
в клапане сердца, но    сократительная функция 
миокарда хорошая, то тоже можно брать орган 
и    «отремонтировать» перед имплантацией.   В 
этом году в России было пересажено 110 сердец 
от доноров и больше половины  таких операций 
провели в   нашем Центре. 

— У меня новое сердце, — шепотом говорит 
маленькая пациентка Центра.  —  Оно – мудрое. 
Бьется ровно, без перебоев. Тук-тук. Я все время 
к нему прислушиваюсь…

Принадлежность к клану 
14.00. Готье идет читать лекции на кафедру 

трансплантологии Первого московского уни-
верситета.  Полный зал. Это шестикурсники. В 
номенклатуре медицинских профессий такой, 

как «трансплантология», нет. Тем не менее воп-
росы трансплантологии должны быть студентам 
преподаны.

— А еще есть такие вопросы, которые  свя-
заны не с медициной, а  с юриспруденцией, 
моралью, этикой, и которые  нужно донести 
до сознания будущего врача,  — говорит мне 
перед началом лекций Готье. 

Готье спрашивает у студентов, кто из них 
хотел бы стать трансплантологом.  Думаете, 
«лес» рук? Ничего подобного. 

— Как правило, никто не хочет быть транс-
плантологом, — успокаивает ребят Готье.  – И  
вообще,  «трансплантолог» —  это скорее при-
надлежность к клану, к определенной идеоло-
гии. Но  любой доктор должен знать основные 
аспекты трансплантологии. Вот врач, ведущий 
пациента с почечной недостаточностью и вы-
ставляющий показание заместительной почеч   
ной терапии и трансплантации. В итоге он ведь  
получает этого пациента  обратно с переса-
женной почкой. И он должен знать, что это 
значит. То же самое с пересаженным сердцем, 
легкими.   Но самое главное, студент должен 
знать о посмертном донорстве органов. Это 
важно для развития трансплантаций в любой 
стране.  Понимаете, не использовать орган 
посмертно — это все равно что не добывать 
нефть, золото. Это национальный ресурс, кото-
рый нужен, чтобы спасать жизни.  А  отсутствие 
пристального внимания государства  к этому 
вопросу в прошлом привело к тому,  что сейчас 
у нас частота донорских изъятий  в России — 
3 случая на миллион населения в год.  Для 
сравнения: в  Германии — 10, в Испании —  34, 
Франции — 26, Италии — 27, Хорватии — 40. 
Кстати, знаете, почему в Германии меньше? Там 
родственники умершего решают. А в странах, 
где презумпция согласия,  – там выше число 
донорских операций.

В России еще в 1992 году был принят закон, 
который позволяет брать органы у умершего 
пациента для пересадки.  Но  до   недавнего 
времени врачи просто не знали,  как  это можно 
делать. Им никто не рассказывал.   

Констатировать смерть мозга — это еще 
одна процедура, которая для нашей медицины 
была в принципе нетрадиционна. Все ждали, 
когда остановится сердце. Но после этого  все, 
что можно взять от умершего, — почки, да  и то 
они будут повреждены достаточно серьезно.  
А ведь если грамотно все сделать, то  каждый 
донор может дать жизнь 5-6 людям. 

— Мы имеем хороший пример развития 
посмертного донорства в Москве, — говорит 
Готье. —  Столичные врачи знают, что делать, 
кому звонить.  Именно поэтому в Москве число 
посмертных донорств уже равно 12 на миллион 
(в целом по России, напомню, три).   

Регистр согласных
16.00. Минздрав.  Сергей Готье ездит сюда 

чуть ли не каждый день.  Здесь последнее время 
кипит работа по развитию всей трансплантоло-
гии.   Недавно  удалось внести изменения в за-
конодательство, которые позволят развиваться 
посмертному донорству. 

Раньше, к примеру, работы с телом умер-
шего по сохранению органов для пересадки 
были просто дополнительной, никак не опла-
чиваемой нагрузкой на врача. Потому доктору 
проще было просто   констатировать смерть и 
все, не тратя ни сил, ни времени на  остальное.  
Сейчас  из федерального бюджета на все мероп-
риятия по сохранению органов (сверхурочные, 
лекарства, материалы и т.д.)   деньги выделяют-
ся. Оплачивается и транспортировка.  И мало 
того, все это  еще и называется медицинской 
деятельностью. 

— За все это была многолетняя борьба, — 
вздыхает Сергей Владимирович. — Минздрав 
проделал колоссальную работу. Большинство 
вопросов ведь связаны с финансированием. И 
благодаря Минздраву сейчас регионы заинте-
ресованы в развитии донорства. Процесс этот 
не быстрый, но он начался. 

Коридоры, кабинеты, чиновники… Встреча 
за встречей. Большинство из них посвящены  
разработке новых клинических рекомендаций, 
единых протоколов о том, как правильно лечить 
людей.   Готье и Рошаль  в составе Медицинской 
Палаты (общество трансплантологов России 
входит туда) всем этим в основном и занимают-
ся.   Все это в качестве общественной нагрузки.  
На мой вопрос, не жалко ли ему тратить время 
здесь, а не на операциях, Сергей Владимирович 
отвечает, что нет.   В центре есть достойная смена 
трансплантологов, которые со всем справятся, 
а если и не справятся, то он всегда в зоне до-
ступности (может вести операции по скайпу, 
телефону,  быстро примчать лично). 

А еще необходимо создать регистр волеи-
зъявления тех, кто готов выразить согласие или 
несогласие на пересадку органов,  при жизни.  
Такой регистр есть во многих странах. В России 
он будет  только вводиться  и  сможет вступить в 
силу после принятия нового закона, разработан-
ного Министерством здравоохранения. Впервые 
с 1992 года государство взялось за пересмотр 
законодательства в этой области. 

— Те, кто выразит свое согласие, могут 

рассчитывать, что в случае чего им самим 
дадут донорский орган в первую очередь? 
Что он будет в числе первых в листе ожида-
ний? – пытаю Готье.

— Вряд ли, — говорит Готье. —  Иначе это 
будет неэтично.   И кстати,  если  человек  пишет 
в регистре,  что не согласен,  чтобы в случае 
смерти его органы изымались,   то мы все равно 
обязаны оказать ему трансплантологическую 
помощь, если она ему понадобится.  

А вообще,  регистр — это лучше, чем спра-
шивать разрешения у родственников. Представь-
те себе состояние тех, кто потерял близкого 
человека. И в этот момент вести с ними разговор 
об изъятии органа для других – это же провока-
ция, которая рождает неадекватную реакцию. 
Многие откажутся не потому, что принципиально 
против, а в силу первоначальных эмоций.  

В марте этого года Конституционный суд 
РФ рассмотрел обращение родных погибшей 
в ДТП девушки. После  ее смерти  врачи изъяли 
органы и передали трансплантологам. Близкие 
настаивали, что делать этого без их согласия 
не должны были. «Более того, нас даже не уве-
домили об изъятии, мы узнали об этом только 
из материалов уголовного дела», — говорили 
они на суде. Высшие судьи дали разъяснения 
(напомнив, что уже делали это в 2003 году по 
похожему делу). Итак, КС постановил, что если 
человек при жизни не высказал несогласие по 
поводу использования его органов, то брать 
их после смерти имеют полное право. И это не 
противоречит Конституции. 

— Вообще,  по закону о трансплантации 
отсутствие выраженного отказа трактуется как 
согласие, — поясняют в КС. — В итоге каждый 
человек теоретически становится донором после 
смерти, если он не высказал своего отрицатель-
ного отношения к этому. Именно такая трактовка 
принята и в международной практике. Да и если 
рассуждать чисто по человечески: посмертное 
донорство спасает жизни.

18.00. Готье возвращается в Центр транс-
плантологии. И после общения с врачами и па-
циентами идет в научный отдел. 

— Изначально одной из  задач   нашего 
учреждения  было создание искусственного 
сердца, — неожиданно говорит он. —   Для Бо-
риса Петровского это была идея фикс.    Сам   
Борис Васильевич   так и не принял до конца 
идею о возможности изъятия органов в условиях 
смерти мозга.    Поэтому он невольно, но сильно 
задержал развитие трансплантологии. 

Первая трансплантация была только в 1986 
году, и она была неудачная.  А в марте 1987-го 
уже  состоялась вторая, слава Богу, удачная.   
И  дело, как говорится, пошло. Но все время 
параллельным направлением была  разработка 
искусственного сердца. Была даже совмест-
ная российско-американская программа, были 
созданы несколько моделей искусственного 
сердца. 

— Сложная штука, состоящая из двух по-
ловин и силиконовой помпы,  — говорит со-
трудница Центра Нина Элизаровна.  —  Было 17 
трансплантаций   механического сердца. Потом 
кому-то из обладателей такого сердца было 
пересажено донорское.   И это направление у 
нас не умерло. Есть экспериментальный корпус, 
где обычно находятся телята. 

Мы с Готье идем туда, хотя животных сейчас 
там нет.   Зато есть  новое искусственное сердце  
и продукты  клеточных технологий, которые  поз-
воляют  создать ткань с заданными свойствами.  
Но все равно Сергей Владимирович делает став-
ку именно на развитие  донорства органов.

— Вообще, у нас должно быть больше в 10 
раз таких операций, — вздыхает Готье.  —  Это 
возможно. А то, что мы не используем этот ре-
сурс, — негуманно. Ну не должен человек ждать 
3 года почку, жить все это время на аппаратах. 
Вот сейчас как бывает?  Некоторые пациенты 
приезжают из далеких областей в Москву (транс-
плантацией занимаются только в 22 регионах), 
живут тут все это время на съемных квартирах в 
1-2-часовой доступности – чтобы в случае под-
ходящего донорского органа быстро приехать.  
Сейчас в листе ожидания на почку — 200 чело-
век, на  сердце —  50, на   печень —  80. Кстати, 
кто следующий в листе ожидания – решает не 
доктор, а компьютер.  

23.00. Рабочий день закончен.  И это не так 
уж поздно:   вчера, например,  Готье уехал из 
Центра  в первом часу ночи. 

А тема посмертного донорства – она не 
сегодня была поднята и не сегодня закончится.  
Обществу, возможно, потребуется еще  время, 
чтобы все осознать…

Ева МЕРКАЧЕВА.

В РОССИИ ВСЕ ЧАЩЕ  ДОНОРАМИ
СТАНОВЯТСЯ ПОЖИЛЫЕ
«МК» провел один день с главным 
трансплантологом РФ

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ:

Первым в стране  специализи-
рованным научно-клиническим 
учреждением стал  Институт 
трансплантации органов и тка-
ней Академии медицинских 
наук СССР.  Он был создан в 

1969 году по инициативе академика Бориса 
Петровского. Институт с самого начала уже 
работал не только над тем, как правильно 
подбирать донора, но и   как преодоле-
вать иммунологическую несовместимость 
органов.

В реанимации.

Малыши после операции
находятся в палатах с мамами.

Младенец пришел в себя
после пересадки печени.

Время с момента изъятия 
органа и до пересадки:
донорское сердце — до 4 часов;
печень — до 8 часов;
почка — до 24 часов.

По данным Минздрава, с 2006 по 2015 
год количество операций по трансплан-
тации донорских органов выросло в 2,2 
раза ( с 662 до 1485 операций).
При этом в 7,6 раза выросли показатели 
по трансплантации печени, а сердца
—  в 16,3 раза.
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ЗА БУГРОМ ГРОМКОЕ ДЕЛО ПРОБЛЕМА

Дональд Трамп обнародовал 
планы на первые сто дней 
своего пребывания на посту. 
Как и следовало ожидать, 
большинство мер, заявлен-
ных избранным президен-
том США, касаются в первую 
очередь увеличения рабочих 
мест. С этой целью, в част-
ности, Трамп намерен снять 
ограничения на добычу угле-
водородов — в том числе и 
на шельфовых месторожде-
ниях. Существующие сейчас 
ограничения он считает ме-
рами, «убивающими рабо-
чие места». В числе других 
шагов, заявленных Трампом, 
— пересмотр ряда торговых 
соглашений, сокращение на-
логов и борьба с нелегальны-
ми мигрантами путем уже-
сточения наказаний.

В заявленных планах Трампа ни-
чего принципиально отличающегося 
от его предвыборной платформы 
нет. Исключение составляет разве 
что так называемая Obamacare — 
реформа системы здравоохранения, 
инициированная Бараком Обамой. 
Изначально Трамп обещал в пер-
вый же день своего президентства 
попросить Конгресс США «немед-
ленно и полностью аннулировать 
Obamacare». Однако, как показы-
вают опросы, в этом стремлении 
избранного президента США под-
держивают менее 40% американцев 
— возможно, поэтому сейчас Трамп 
не акцентирует внимание на данной 
проблеме.

А вот вопрос пересмотра меж-
дународных торговых соглашений 
для Трампа, воззрения которого 
многие уже охарактеризовали как 
«протекционистские», остается 
ключевым. 

В частности, избранный прези-
дент США намерен выйти из Транс-
тихоокеанского партнерства (TPP), 
соглашение о котором было подпи-
сано в этом году и еще не вступило 
в силу. Оно среди прочего предпо-
лагает снижение пошлин на импорт, 
что, по мнению Трампа, приведет к 
падению американского производ-
ства и, как следствие, к сокращению 
числа рабочих мест.

Помимо TPP избранному аме-
риканскому лидеру не по душе и 
Североамериканское соглашение 
о свободной торговле (NAFTA). Под-
писанное США, Канадой и Мексикой 
в 1992 году и вступившее в силу в 
1994-м, оно рассматривается как 
инструмент для создания единого 
континентального рынка — опять 
же путем устранения таможенных 
барьеров при обмене товарами и 
услугами. Как несложно догадаться, 
для «протекциониста» Трампа — да 
еще и с поправкой на его отношение 
к Мексике — данное соглашение в 
нынешним виде неприемлемо, по-
тому он намерен пересмотреть усло-
вия NAFTA (речи о полной отмене, 
впрочем, не идет).

Другой приоритетный вопрос, 
перекочевавший из предвыборной 
программы Трампа в его стодневный 
план, — борьба с нелегальной мигра-
цией. Речь идет, в частности, о том, 
чтобы на два года отправлять в тюрь-
му людей, уличенных в повторном 
незаконном пересечении границы 
(при первом задержании человек 
должен быть просто отправлен до-
мой; до этого он заключается под 
стражу). На пять лет предлагается 
осуждать тех, кто, находясь в США 
нелегально, совершил на территории 
страны иные правонарушения (ра-
нее, к слову, Трамп предлагал при-
нудительно отправлять на родину 
всех осужденных и освобожденных 
из заключения на американской зем-
ле нелегалов).

Любопытно, что, как и в случае 
с Obamacare, вопрос строительства 
стены на границе с Мексикой (чему 
был посвящен целый пункт пред-
выборной программы республи-
канца) Трамп, говоря о ста днях, не 
затронул. Возможно, дело опять же 
в отсутствии поддержки этой идеи 
широкими слоями американцев. 
Более 60% жителей США против 
подобной меры. С ними солидар-
ны даже некоторые влиятельные 
республиканцы.

Ренат АБДУЛЛИН.

100 ДНЕЙ НОВОГО  
ХОЗЯИНА БЕЛОГО ДОМА

Трамп не упомянул о строительстве 
стены с Мексикой

ПОЗДНИЙ ВИЗИТ
О визите «МК» проведали мест-
ные чиновники и явились на эту 

встречу тоже. Впервые, на памяти жильцов, 
Магомет пришел к горе. Представители Фон-
да капитального ремонта САО, управляющая 
компания, подрядчики.

Жильцы и не подозревали, что, оказыва-
ется, столько чиновников радеют за их благо-
получие. Пришел заместитель начальника 
управления капремонта САО Михаил Юрьевич 
Миленушкин. Так мы его и назовем, Предста-
витель заказчика, с большой буквы.

Когда Представитель заказчика говорил 
о капитальном ремонте, лицо его светлело: «К 
сожалению, люди недопонимают, что все, что 
делается, — для их же блага». «И капремонт?» 
— переспросила я. «Особенно капремонт», — 
резюмировал Представитель.

Собственники квартир взяли меня в коль-
цо и повели в подвал первого подъезда, где 
«стоит вода по колено и не уходит».

По дороге жильцы одной рукой отрывали 
дождевые стоки с крыш — новенькие металли-
ческие трубы, на вид довольно основательные, 
падали в грязь. «Вот видите! — удовлетворен-
но вздыхали жильцы. — Они падают!»

«Так ремонт же еще не закончен. За-
кончим, и перестанут падать», — убеждал 
Представитель заказчика. «Да они до этого 
момента кому-то на голову рухнут! Мы счи-
таем, что эти стоки вообще приделаны не-
правильно, потому что вода стекает с крыш 
отовсюду, а не по ним».

«Кровлю наполовину разобрали, обратно 
не собрали — а на дворе ноябрь. Просвер-
лили странные дырки в подъездах — якобы 
для новых труб, хотя по проекту все должны 
были уложить в уже существующие старые 
отверстия. Железные входные двери — не по 
размеру, в мороз не закрываются», — пере-
числяли наболевшее жильцы. 

Дальше — больше: говорили, что к новым 
энергосберегающим лампочкам вместо тон-
ких проводов зачем-то провели трубы как для 
водопровода, для электрощитков не стали 
подбирать ящики по размеру, чтобы те вошли 
в ниши, просто повесили их на стену, а остав-
шиеся дыры залепили жуткими металлически-
ми заплатами, провода так и вообще пустили 
поверх штукатурки — и теперь весь дом опутан 
кабелями, как в новомодном лофте. 

«Так ремонт еще не закончен, подводить 
итоги рано», — на разные лады повторял Пред-
ставитель заказчика Михаил Миленушкин. 
Представитель же управляющей компании 
(УК) Николай Горшков предпочитал молчать, 
хотя от нервности происходящего щека у него, 
я видела, дергалась — переживал, видно.

«Провода — это от Интернета, сами 
собственники жилья их провели, а теперь на 
других сваливают», — наконец вставил и он 
лыко в свое оправдание. И заодно отметил, 
что их УК к капремонту отношения не имеет. А 
сюда он заглянул, оттого что эксплуатировать-
то уже отремонтированный дом все равно 
придется.

«Грязь в подъезде — это не мы, и мусор, и 
ступени обшарпанные, не мы тоже», — уточнил 
и Представитель заказчика, со значением 
глянув на Представителя УК.

«Ага, а кто во всем виноват? Пушкин, что 
ли?» — не сдавались жильцы. Среди них вы-
делялась дама средних лет Раиса Абдуловна. 
Она, как Сусанин, шла впереди, праведным 
гневом освещая путь остальным.

ЗА ВСЕ В ОТВЕТЕ
«Вы, наверное, старшая по дому? Вы под-

писывали согласительные бумаги?» — поинте-
ресовалась я у нее. «Нет, я не старшая, я только 
из Парижа от дочки вернулась», — объяснила 
жилица, добавляя, что в Париже на переделку 
своих жилищ французы складываются сами. И 

поэтому претензий к государству не имеют.
В России же, как известно, с недавних 

пор средства на капремонт аккумулируются в 
специализированных региональных фондах, 
а уже оттуда разбегаются, как весенние ру-
чейки, в разные стороны, проводят тендеры, 
выбирают подрядчиков...

«Ничего мы не подписывали, никако-
го согласия на капремонт. Кто у нас вообще 
старшая по дому?» — вопрошали друг у друга 
жители с Академика Ильюшина.

«Вот видите, да если капитальный ремонт 
доверить нашим гражданам, то мы его вообще 
вряд ли дождемся», — вынесли свой вердикт 
народные слуги.

На мой насущный вопрос, а где же дей-
ствительно старшая, — тот самый главный 
представитель народа, жильцы ответить за-
труднились. А ведь именно через старшую по 
дому и проходит сакральное общение соб-
ственников жилья с властью и коммунальщи-
ками — за это выполняющие функции старших 
имеют неплохие льготы — по оплате ЖКХ напри-
мер. «Пряхина старшая, но она сама себя на-
значила и все без нас подписала, — крикнули из 

толпы. — Да 
где ж она?»

Тут одна из женщин 
бочком-бочком выбралась из 
кучки жильцов и побежала прочь от 
нашей компании, на бегу возмущаясь: «Я 
еще на них работала, ночей не спала, а они 
что-то требуют, вот ведь неблагодарные», — 
стало понятно, что это и есть Пряхина и что 
мы ее вряд ли дождемся.

— Ну за капремонт-то вы платили. Есть 
такая графа в квитанции, — заметила я.

— Платили. И по тысяче и по полторы, — 
припомнили жильцы. — Так все платят. Мы не 
выясняли за что.

Подошел второй представитель заказ-
чика по фамилии Клячин, рангом поменьше, 
он осуществлял непосредственный надзор 
за производимыми работами.

«У меня даже бытовка есть, куда каж-
дый житель может прийти и задать любой 
вопрос», — похвастался Клячин, но несколько 
смутился, когда я попросила его показать 
мне ту бытовку.

Сараюшка, заваленная хламом. На мут-
ном окне тряпка, другого света, кроме лунно-
го, в бытовке нет. Я подсветила фонариком, 
но зайти внутрь не решилась — еще ноги 
переломаю.

«Что мне здесь, евроремонт, что ли, де-
лать?» — не желал сдаваться Клячин. «Хотя 
бы лампочку-то вкрутите!» — попросила я его. 
«А зачем?» — удивился надзирающий. Пусть 
днем приходят с вопросами, когда светло.

НА ЗАБОРЕ ТОЖЕ 
НАПИСАНО
Вода в подвале действительно стояла. 

И еще на стенах множилась плесень. А на 
подвальном столе валялась проектная до-
кументация по капремонту этого дома. 

То есть любой из жильцов мог надеть 
резиновые сапоги, спуститься в подвал и в 
свободном доступе изучить все документы. 

«Лично я этот проект 
прочитала и нашла 

большие расхождения 
с тем, что есть, — объ-

ясняет Лидия, жительни-
ца. — Когда я заявила об 

этом, мне ответили, что это 
же проект — ничего общего 

с реальной жизнью он может 
и не иметь...»

«Между прочим, некоторые 
граждане наотрез отказывают-

ся теперь пустить ремонтников к 
себе домой, менять канализацию, 

а без этого ремонт нельзя закон-
чить», — пожаловался на несозна-

тельность населения Представитель 
заказчика.

«Мы вас пустим, а вы нам и дома 
устроите потоп, как в подвале, — стояли 

на своем жильцы. — А еще у некоторых стены 
почти падают, потому что по ним пошли тре-
щины. В одной квартире так даже специаль-
ные маячки поставили, чтобы заранее узнать, 
когда стены уже совсем упадут».

В квартире номер 54, где падали стены, 
долго не открывали — уже легли спать. Нако-
нец на пороге возникла перепуганная хозяйка, 
которая не понимала, чего от нее хотят. Всем 
хотелось взглянуть на маячки, призванные 
сигнализировать об обрушении дома. Дого-
ворились в итоге, что впустят меня одну.

— Вот она — трещина, — грустно конста-
тировали хозяева. И показали мне действи-
тельно внушительную расщелину, зафиксиро-
ванную специальными приборами, — из зала 
она шла в коридор, затем на кухню...

«А когда трещина возникла, — пытаюсь 
уточнить, — до капремонта или во время?»

«Так примерно как ремонт начался», — 
прикинули хозяева.

После новости о трещине и маячках со-
седи притихли. Остальные неполадки сразу 
показались несущественными — по сравне-
нию с потенциальным разрушением всего 
дома.

КРАЙНИЕ
«Эх, вашу бы активность да в нужное 

русло», — посетовал Представитель заказчи-
ка. И пообещал, раз жители так недовольны 
качеством работ, кого-нибудь за это оштра-
фовать... Не себя, конечно, например непо-
средственных исполнителей, подрядчиков. 
На целых 800 тысяч рублей. 

Заодно раздал жильцам визитки со 
своим телефоном. «Если что, так сразу сиг-
нализируйте, тут же приеду». Обрадованные 

красивыми визитками жильцы были уверены, 
что одержали пусть небольшую, но стратеги-
ческую победу.

А на улице меня встретил грустный под-
рядчик, назвавшийся Игорем. Тот уже знал, 
что лишился зарплаты. «А у меня рабочие, у 
них семьи, дети.... Неужели же вам правда не 
понравилось, как мы сделали ремонт?»

«Совсем не понравилось», — жестко 
призналась я.

«Странно. Сколько денег выделили, на 
столько мы и поработали. Мы же не волшеб-
ники», — на дворе была ночь, все измучились 
и устали. 

Иван кивал на Петра, а Петр на Ивана. 
Управляющая компания, технадзор, подряд-
чики, Представитель заказчика... И у каждого 
своя правда.

Но самая главная: цена, которую по доку-
ментам заплатили за капремонт собственники 
квартир на Академика Ильюшина, 6. 

 А ведь освоено было... 16 миллионов 198 
тысяч 276 рублей и 4 копейки. 

Завершиться работы должны были еще в 
июне 2016-го. Так что жители подняли бучу во-
все не преждевременно. И намерены идти до 
конца. «А что — вот возьмем на днях и соберем 
еще одно собрание, выгоним Пряхину, сами 
все решим. А потом создадим ТСЖ и вообще 
уйдем от управляющей компании. Хозяева 
мы в своем доме или нет», — и так хотелось 
в это верить — в торжество капремонта и 
демократии хотя бы в одном доме.

А как иначе? Либо самим контролировать 
ход работ.

Либо лицезреть грозящие упасть 
стены.

«У меня самого капитальный ремонт нач-
нется в 2024 году, — напоследок признался 
Представитель заказчика. — Тоже переживаю. 
Я ведь такой же москвич».

Программа капитального ремонта сто-
личных домов продолжается. Отремонтирова-
ны порядка сотни зданий, 585 ожидают своей 
очереди в грядущем году. На это планируют 
потратить почти 608 миллионов рублей. 

...Собственники домов, вошедших в про-
грамму 2017-го, уже получили от региональ-
ного оператора соответствующие документы. 
Граждане должны были в письменной форме 
либо согласиться с тем проектом, что создали 
за них, либо внести туда свои изменения. 
Молчание будет расценено как согласие.

А жильцам дома по Академика Илью-
шина, как они нам рассказали на общем 
собрании, состоявшемся всего три дня 
спустя, предложили исправить выявлен-
ные недоделки. В 2020 году.

Екатерина САЖНЕВА.

КАК ДОЛЖНО БЫТЬ:
Перед началом капремонта на общем собрании собственников квартир обязаны 

ознакомить с техническим заданием, которое включает в себя:
— предмет конкурса, то есть где будут выполняться работы;

— максимальную цену договора;
— краткие характеристики выполняемых работ (так, в вышеуказанном 

доме на Академика Ильюшина, 6, к примеру, ожидался ремонт всех инже-
нерных систем электроснабжения, холодного и горячего водоснабжения, 
теплоснабжения, фасада и крыши);

— должны быть четко прописаны требования к выполнению работ, а 
также требования по объему гарантий качества, какие материалы исполь-

зуются, кто и как станет устранять обнаруженные дефекты;
— необходимо также точно установить сроки окончания ремонта, по-

рядок оплаты и штрафные санкции за срыв сроков.
Акт приемки работ письменно согласуется с органом местного самоуправ-

ления, также свою подпись ставит лицо, уполномоченное действовать от имени 
остальных собственников, то есть старший по дому.

c 1-й стр.

Россиян ждут новые тарифы ЖКХ 
и другие способы повышения 
квартплаты

ТРИЛЛИОНЫ ИЗ МУСОРА
Марафон роста тарифов ЖКХ продолжается. С 1 июля 
2017 года россиян ждет очередной неприятный сюр-
приз. В соответствии с распоряжением, размещенным 
на сайте правительства, тарифы на воду, электриче-
ство, тепло и газ подорожают в Москве на 7%, в Санкт-
Петербурге, Якутии, Камчатке — на 6%. 

В Башкирии тарифы поднимутся на 5,6%, в Приморье на 5%, в 
Еврейской автономии на 4,8%, в Магаданской области на 4,5% и в 
Хабаровском крае на 4,1%. Меньше всего рост тарифов отразится 
на жителях Чукотки и Сахалина — на 3,4%. Самый низкий индекс 
определен для Северной Осетии — 2,5%.

Чтобы подсластить горькую пилюлю, власти говорят, что гряду-
щее подорожание тарифов ЖКХ будет меньше инфляции. Правда, 
это если считать «в среднем». По прогнозам Центробанка, в этом 
году инфляция, например, составит менее 6%. Еще один важный 
момент: «сверху» регулируются тарифы только на коммуналку. А 
в платежку еще входят так называемые жилищные платежи. Здесь 
цифры могут сильно разниться в зависимости не только от региона, 
но даже от конкретного дома. И вот здесь у коммунальщиков есть 
простор для маневра. 

Например, уже с 1 января 2017 года в перечне коммунальных 
услуг появится новая строка — плата за сбор и вывоз мусора. Хотя 
россияне отдают свои кровные за эту услугу и сегодня — вывоз от-
ходов входит в другую графу платежки. Но на профессиональных 
форумах в соцсетях сейчас активно обсуждается, что в случае с 
мусором может повториться та же афера, что и с капремонтом. 
Ее результатом станет еще большее повышение квартплаты для 
населения. 

Сравним две редакции Жилищного кодекса — действующую 
и предыдущую. Сегодня структура оплаты выглядит так: «Плата 
за жилое помещение и коммунальные услуги для собственника 
помещения в многоквартирном доме включает в себя: 1) плату за 
содержание жилого помещения, включающую в себя плату за услуги, 
работы по управлению многоквартирным домом, за содержание и 
текущий ремонт общего имущества в многоквартирном доме, за 
холодную воду, горячую воду, электрическую энергию, потребляе-
мые при содержании общего имущества в многоквартирном доме, 
а также за отведение сточных вод в целях содержания общего иму-
щества в многоквартирном доме; 2) взнос на капитальный ремонт; 
3) плату за коммунальные услуги». Та же статья в старой редакции 
кодекса: «Плата за жилье и коммунальные услуги для собственников 
помещений в многоквартирном доме включает в себя: 1) плату за 
содержание и ремонт жилья, включающую плату за управление, 
содержание, текущий и капитальный ремонт общего имущества 
многоквартирного дома; 2) плату за коммунальные услуги». 

Заметили? Фокус в исчезновении пары слов — «и капитальный 
ремонт». Получается, что еще до вступления в силу новой редакции 
ЖК с нас и так взималась плата за капремонт — просто она входила 
в состав первой строки. Затем ее вывели оттуда, но сумму платежей 
не уменьшили на соответствующий размер. 

С большой долей вероятности, то же самое сейчас произойдет 
и с вывозом мусора. До сих пор этот платеж входил в графу платы 
за «содержание и ремонт жилого помещения». Теперь он будет 
выведен отдельно. С помощью такой рокировки услуга по сбору и 
вывозу отходов превращается из жилищной в коммунальную, то 
есть платить мы будем не по «стихийным» расценкам мусорных 
компаний, а по регулируемому тарифу. Плюс «выделенной строки» 
в том, что собственник наконец узнает, за что и сколько он платит. 
Но тот же самый инструмент дает коммунальщикам возможность 
снова повысить плату за жилье, не повышая тарифов как таковых. 
Последние получают триллионы «лишних» денег, а жители все 
платят и платят... 

«Теоретически, когда плата за вывоз мусора уйдет в отдельную 
строку, плата за содержание жилого помещения должна уменьшить-
ся на эту величину. Но на деле это вряд ли произойдет, тем более 
автоматически», — говорит исполнительный директор националь-
ного центра «ЖКХ контроль» Светлана Разворотнева.

С января в состав платы за содержание жилого помещения 
будут включены еще и расходы на содержание общедомового иму-
щества. То есть «мусор» ушел — «общедомовые нужды» добавились. 
Поэтому, по словам Разворотневой, уследить, где именно произо-
шла прибавка, будет очень сложно. «Собственники должны сами 
вникать в те счета, которые им выставляет управляющая компания. 
Причем делать это надо именно сейчас, до наступления Нового 
года, пока есть несколько недель, чтобы разобраться, как и за что 
будут взиматься деньги», — заключает собеседница «МК». 

Нина ЕГОРШЕВА. 

ЖКХ

В своем обращении Дональд 
Трамп посвятил теме природных 
ресурсов всего один абзац, но 
прозвучал он весьма громко. Он 
заявил, что отменит ограничения 
на производство углеводородов 
в США, включая шельфовые ме-
сторождения. По его мнению, за 
счет этого миллионы американ-
цев получат высокооплачиваемые 
рабочие места: «Это то, чего мы 
хотим, то, чего мы ждем».

Мировой энергорынок, ожи-
давший подобных слов (исходя из 
предвыборных заявлений Трампа), 
отреагировал моментально. Бар-
рель подскочил на 4,5% и практи-
чески добрался до $50, хотя еще 
неделю назад за «бочку» давали не 
более $44. Тем не менее эксперты 
не видят в росте цен на «черное зо-
лото» заслугу исключительно Трам-
па. По словам директора Института 
энергетической стратегии Виталия 
Бушуева, не стоит делать из мухи 
слона, анализируя тезисы про-
граммы первоочередных шагов, 
которые команда нового американ-
ского лидера намерена предпри-
нять сразу же после инаугурации: 
«Инициатива, высказанная Трам-
пом, не несет в себе ничего нового. 
Когда цены опять достигли отметки 
в $50, американским компаниям, 
специализирующимся на произ-
водстве сланцевого сырья, снова 
выгодно увеличивать добычу».

Другими словами, Трамп, го-
воря о снятии ограничений имен-
но на добычу, фактически бросает 
слова на ветер. Принципиальных 
запретов на производство «черного 
золота» в Соединенных Штатах не 
существует. «Американские компа-
нии в зависимости от мировых цен 
на сырье самостоятельно решают, 
когда увеличивать производство, а 
когда сокращать. Минэнерго США 
не может оказать на них никакого 
давления. Определенную роль, ко-
торая может повлиять на решение 
об увеличении или сокращении до-
бывающих мощностей, способен 
сыграть минфин США. Он обладает 
правом изменять налоговую со-
ставляющую. Но до конца ноября, 
думаю, никаких принципиальных 
решений приниматься не будет. 

Сейчас нефть колеблется в райо-
не $50. Заявление Трампа может 
изменить стоимость барреля на 
$2–3 вверх или вниз, не более», — 
полагает Виталий Бушуев.

Слова Трампа, считают экс-
перты, отдают популизмом и 
направлены на представителей 
американской и мировой добы-
вающей отрасли, на внутренний 
рынок рабочей силы. По словам 
председателя Федеральной ре-
зервной системы Джанет Йеллен, 
в настоящее время безработица 
в США находится на уровне 4,9%. 
Вроде бы немного. Однако, учиты-
вая, что в США миллионы занятых 
трудятся на условиях неполного 
рабочего дня, создание новых ра-
бочих мест в секторе производства 
углеводородов станет явным плю-
сом политики Трампа.

Правда, при этом США ста-
новятся заложником основных до-
бытчиков «черного золота». И если 
нефть вновь скатится ниже $40, то 
рабочие места, обещанные Трам-
пом, рискуют испариться: ведь до-
быча сланцевой нефти — штука 
дорогостоящая. Пока перспекти-
вы нефтяного рынка относитель-
но оптимистичные. На встрече 30 
ноября, которая состоится в Вене, 
страны ОПЕК и другие крупнейшие 
производители сырья выражают 
намерения прийти к компромиссу 
и заморозить добычу. Тогда цены 
на нефть уже до конца года могут 
вырасти до $55–60. Однако тут-то 
и может сказаться американский 
фактор. «Отличительная особен-
ность нефтяного сектора США за-
ключается в том, что его компании 
могут довольно безболезненно 
консервировать скважины, а по-
том в нужный момент оперативно 
их реанимировать. В странах, счи-
тающихся основными добываю-
щими странами мира, тот и другой 
процесс достаточно трудоемкий, 
затратный и отнимает много вре-
мени», — считает Виталий Бушуев. 
Так что если американские ком-
пании при ценах выше $50 решат 
открыть свои скважины на полную 
мощность, то падение общемиро-
вых цен неизбежно.

Николай МАКЕЕВ.

Во вторник в Московском окружном 
военном суде на процессе по делу об 
убийстве Бориса Немцова, застре-
ленного 27 февраля прошлого года, 
заслушали очень важного свидете-
ля. Горничная Зарина Исоева — тот 
самый человек со стороны, который 
был вхож в банду предполагаемых 
киллеров, но абсолютно не ангажиро-
ван. И ее слова, подкрепленные ви-
деозаписью, позволяют сделать  вы-
вод: именно те люди, которые заняли 
места на скамье подсудимых, следи-
ли за Немцовым вплоть до убийства, 
а потом спешно покинули Москву. 

32-летняя Зарина Исоева — красивая 
женщина с длинными русыми волосами, 
с розовой повязкой на голове и в черной 
блестящей дубленке. Она работала горнич-
ной у Руслана Геремеева, а ныне трудится 
продавцом-консультантом мужской одежды. 
Она рассказала, что убирала квартиру на 
улице Веерной, 3, корпус 4 (именно это жилье 
снимал Руслан Геремеев). В обязанности 
Исоевой входила не только уборка дома, но и 
покупка продуктов и приготовление еды. 

Председательствующий спросил у сви-
детеля, знакомы ли ей подсудимые. 

— Да. Тамерлан (Эскерханов), Шадид, 
Анзор (Губашевы) и Заур (Дадаев), — ответи-
ла Исоева. Бахаева она не опознала. 

— Какие с ними взаимоотношения?
— Никаких.
— Как вы можете меня знать? — обра-

тился к ней Шадид Губашев.
— Я вас там видела.
— Я не подтверждаю, но не буду спо-

рить, — покачал головой Шадид. 
Исоева вспомнила, что с тремя фигу-

рантами дела познакомилась после нового, 
2015 года; кроме Заура Дадаева — его она 
узнала еще в конце 2014 года. 

— Кто вас познакомил с Зауром Да-
даевым? — спросила гособвинитель Мария 
Семененко. 

— Я работала поваром. Меня позна-
комил с ним Руслан Геремеев. А с ним меня 
познакомила моя подруга Юлия в конце сен-
тября 2014 года, — говорила женщина.  По ее 
словам, Юлия как-то ей позвонила и сказала, 
что есть человек, который ищет, кто бы мог 
готовить и убирать в квартире. 

— Я сразу согласилась и пошла туда, 
и там я встретила Руслана Геремеева, Ас-
ланбека и Руслана Мухудинова, — пояснила 
Исоева. На следующий день за ней приехал 
Мухудинов на черной Toyota Camry и от-
вез в квартиру на Веерной, 3. Там уже был 

Руслан Геремеев, все вместе они поехали 
за покупками.

— Он эту квартиру снимал до конца де-
кабря 2014 года, — добавила свидетель. 

Женщина пояснила, что также обслужи-
вала квартиру на улице Веерной, 46, которую 
позже купил Руслан Геремеев на имя своего 
племянника, Артура Геремеева. 

— Покупкой квартиры занимался Рус-
лан Мухудинов. За квартиру платил Руслан 
Геремеев. При этом он нигде не работал. 
А Мухудинов работал водителем в какой-то 
компании, — пояснила свидетель.  Также, по 
ее словам, через месяц, как она стала у него 
работать, Геремеев приобрел «Мерседес» за 
2,6 млн рублей.  Свидетель поведала о рас-
порядке дня гостей Геремеева. В частности, 
Заур Дадаев и остальные нигде не работали, 
а днем предпочитали спать. 

— До какого времени на этих квартирах 
вы готовили и производили уборку? — спро-
сила прокурор Семененко. 

— До 5–6 марта 2015 года, — пояснила 
Исоева.

— В связи с чем вы прекратили 
работать?

— Из квартиры на Веерной, 3, все уеха-
ли. А на Веерной, 46, — я потом уже узнала из 
Интернета — задержали Тамерлана.

Затем прокуроры продемонстрировали 
свидетелю видеозапись с камеры наблюде-
ния у 9-го подъезда ГУМа на улице Ильинке, 
датированную 27 февраля 2015 года. 

На записи время — 21:50, когда Немцов 
вошел в ГУМ. Спустя полчаса у входа сто-
ял мужчина в черной куртке, кепке и синих 
джинсах. Свидетель Исоева пояснила, что 
этот мужчина похож на Анзора Губашева.  
В ходе продолжения просмотра видеоряда 
выяснилось, что за Немцовым следил не 
только человек, похожий на Губашева, но и 
Беслан Шаванов. Свидетель узнала и этого 
мужчину на записи. Она с ним мало знакома 
и видела его всего два раза в квартире на 
Веерной, 3. «При мне его называли Беслан 
Алхаз», — объяснила Исоева. 

Также свидетелю было продемонстри-
ровано еще несколько записей с камер на-
ружного наблюдения. 28 февраля 2015 года, 
около 0.53, Веерная, 46. На записи видно, 
что к подъезду подходят двое мужчин, чуть 
поодаль идет еще один человек. Свидетель 
Исоева опознала в одном из них Заура Да-
даева. Мужчины пытались зайти в подъезд, 
но не смогли. Один из них дергал ручку. Затем 
появились Анзор Губашев и Беслан Шаванов. 
Потом мужчины все-таки смогли войти. 

— Ключи были у Руслана Мухудинова, 
вторые были у Руслана Геремеева, и третьи 
были у меня, — пояснила Исоева. Скорее 
всего, Геремеев скинул своим друзьям ключи 
из окна, так как они отходили от подъезда на 
несколько секунд. 

На другом файле было зафиксировано, 
как к аэропорту «Внуково» 28 февраля в 13.20 
подъехал черный внедорожник. Это «Мерсе-
дес» Руслана Геремеева. Из автомобиля с 
водительского места вышел мужчина. 

— Это Руслан Мухудинов, — проком-
ментировала Исоева. 

Затем другой мужчина открыл багажник 
и достал сумку — им оказался Анзор Губашев. 
Из задней двери вылез Беслан Шаванов. Все 
трое вошли в здание аэропорта и там тоже 
попали под камеры видеонаблюдения. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

В Союзе журналистов Москвы во вторник со-
стоялся «круглый стол» «Чернобыльская ката-
строфа. 30 лет спустя». Ликвидаторы собра-
лись, чтобы обратиться с открытым письмом 
к Президенту РФ Владимиру Путину, предложив 
установить памятную дату 14 декабря (вместо 
ранее принятой 26 апреля) — как День участника 
ликвидации радиационных аварий и катастроф, 
а также учредить государственную награду — по-
четную медаль «За участие в ликвидации радиа-
ционных аварий, катастроф и их последствий». 

 26 апреля 1986 года разразилась на тот момент до сих 
пор невиданная миру катастрофа на Чернобыльской АЭС. 
Как подчеркивали участники «круглого стола», это была 
трагедия планетарного масштаба. И сегодня мы обязаны 
помнить: главной причиной той катастрофы стал «челове-
ческий фактор» и только потом — недостатки конструкции 
реактора. Над возведением саркофага (объект «Укрытие»), 
который должен был закрыть 4-й аварийный реактор, с 
огромным риском для жизни трудились сотни тысяч людей 
со всего Союза. За 5 лет ликвидации аварии на Чернобыль-
ской АЭС побывало около 100 000 военнослужащих, более 
500 000 сотрудников МВД, около 600 000 гражданских лиц. 
И их героический подвиг, считают ликвидаторы, до сих пор 
так и не оценен по достоинству.

Так, в своем выступлении Герой Советского Союза, 
депутат Госдумы генерал-полковник авиации Николай 
Антошкин, который уже на второй день чернобыльской 
трагедии прибыл к месту катастрофы и затем 2,5 года 
руководил в зоне аварии действиями вертолетных подраз-
делений, рассказал, что чернобыльскую аварию сегодня 
на праздничных торжествах стараются не вспоминать. 
Даже когда недавно отмечали 100-летие ВВС, посетовал 
генерал, говорили и писали о чем угодно: от военных побед 
до участия нашей авиации в событиях в Анголе, — но ни 
слова не было сказано о роли ВВС в ликвидации черно-
быльской трагедии. «Бывшему командующему 17-й воз-
душной армией генерал-лейтенанту авиации Николаю 
Крюкову, — рассказал Антошкин, — который вместе со 
мной был непосредственным участником чернобыль-
ских событий, российские чиновники отказывают даже в 
оформлении инвалидности, после того как он переехал 
жить из Киева в Краснодар. Но я этого так не оставлю. 
В Думе я постоянно поднимаю вопросы заслуженного 
отношения к этим людям».

 В 2003 году Генассамблея ООН объявила 26 апреля 
Международным днем памяти жертв радиационных аварий 
и катастроф. Однако участники «круглого стола» считают — 
и подчеркивают это в открытом письме к президенту, текст 
которого был принят на встрече ликвидаторов: «Во всем 
мире общепринято, что в трагические дни скорби по жерт-
вам невозможно в торжественной обстановке чествовать 
победителей в тяжелой борьбе с радиацией — участников 
ликвидации последствий аварий и катастроф». Поэтому 
ликвидаторы просят президента перенести дату чество-
вания ликвидаторов с апрельских дней на 14 декабря, 
когда после тяжелейшей работы объект «Укрытие» — так 
называемый саркофаг — был принят в эксплуатацию. 

Сегодня особенно важно услышать этих людей. И не 
только потому, что 14 декабря 2016 года исполняется 30 лет 
со дня возведения саркофага над разрушенным аварией 
ядерным реактором энергоблока №4, а еще и потому, что 
с каждым годом ликвидаторов чернобыльской трагедии 
становится все меньше.

Олег БОЖОВ.

О ЧЕРНОБЫЛЕ 
СТАЛИ ЗАБЫВАТЬ
Ликвидаторы написали 
открытое письмо Путину

Свидетельница 
прокомментировала 
видео слежки  
за политиком

УБИЙЦ НЕМЦОВА 
ВЫСЛЕДИЛА 
ДОМРАБОТНИЦА

Как новый президент США может 
изменить цены на нефть

ПИШЕМ ТРАМП, ОПЕК В УМЕ

После того как Дональд Трамп обнародовал программу 
своих первоочередных действий на посту президента, 
биржевые игроки тут же стали прикидывать, чем обер-
нется обещание снять ряд ограничений, наложенных на 
добычу нефти в США, — очередным обвалом или, напро-
тив, ростом цен на энергоносители. Вопросов добавляет 
и неопределенность относительно того, чем закончатся 
переговоры стран ОПЕК и других крупных производите-
лей сырья, которые намечены на конец ноября.

НЕ БЫЛО ПЕЧАЛИ — 
КАПРЕМОНТ НАЧАЛИ

Подвал промок.

Возмущенные жители и 
представитель управляющей 
компании.

Проект 
капремонта 

хранится  
в подвале.

Та самая 
гигантская 

трещина через 
всю квартиру



Что принесет театральная реформа, неотвра-
тимо надвигающаяся на столичные театры? 
Нужно ли подходить к искусству с логарифми-
ческой линейкой, считая зрителей, зарплату, 
доходы? Что, наконец, делать с актерским 
балластом, который есть в каждом театре? 
И виноват ли балласт в том, что режиссер его 
не видит в своих спектаклях? Эти животре-
пещущие вопросы мы обсудили на первом 
«круглом столе» в «МК» с художественными 
руководителями и директорами театров, ко-
торые по своим ведомствам числятся эффек-
тивными. Мы также пригласили руководство 
Департамента культуры Москвы. Ведущая 
встречи — театральный обозреватель Марина 
Райкина.
Марина Райкина: И все-таки один вопрос к собрав-
шимся: может быть, кто-то считает, что реформа не 
нужна? (Пауза.) Молчание было их ответом.
Наталья Дрожникова, начальник управления 
театров и концертных организаций Департа-
мента культуры: В Союзе театральных деятелей 
на дискуссии по цензуре прозвучала информация, 
что у Департамента культуры есть плановая циф-
ра — оставить 40 театров из всех существующих в 
Москве. Я хочу не просто опровергнуть ее, а заявить 
— все театры на бюджетном финансировании — 
а их в Москве 81, — будут существовать и в 17-м, 
и в 18-м годах. 
Вопросы доведения механизма финансирования 
сейчас обсуждаются с руководителями московских 
театров, в т.ч. с СТД. В результате консультаций мы 
пришли к выводу, что подход должен быть унифи-
цирован, но при этом учитывающий специфику 
отдельных жанровых групп, сложившихся исто-
рически — детских, кукольных, драматических, 
музыкальных, театров с животными. В департаменте 
мы попробовали все это разложить по группам и 
обсудить на одном из советов директоров — воз-
ражений не возникло. Я хотела бы послушать коллег: 
мне кажется, пришло время, когда нужно открыто 
говорить о механизмах распределения бюджетных 
денег: кто на что претендует и на что может претен-
довать, чтобы мы понимали, как распределяются 
деньги московских налогоплательщиков.
Я не разделяю мнение руководителей, считающих — 
мол, вы должны нас финансировать, а при этом спра-
шивать с нас ничего не должны. Как орган исполни-
тельной власти, мы несем ответственность за деньги, 
которые нам доверили налогоплательщики. 
Марина Райкина: Хорошая новость — театры за-
крывать не будут. Мы правильно вас поняли?
Наталья Дрожникова: Так вопрос вообще не стоит. 
Стоит вопрос о том, что пришло время перемен, 
причем достаточно давно. Но менять условия су-
ществования театров нужно настолько корректно 
и аккуратно, чтобы не только не сделать хуже, но и 
не убить то, что создано. Да, есть театры, которые 
не на слуху, но это не значит, что они не посещаемы. 
Мы последние 5 лет мониторим ситуацию еже-
квартально, и могу сказать, что в Москве в системе 
департамента нет театров, посещение которых 
было бы ниже 50%. 
Ирина Корчевникова, директор Академического 
театра кукол им. Образцова: Интересно, как фор-
мируется в Москве госзадание? Спрашиваю, потому 
что получается, что одинаково финансируются, 
например, театр Пушкина и «Модерн».
Наталья Дрожникова: Госзадание в Москве фор-
мируется ровно так же, как и в федеральных театрах, 
согласно 83-му ФЗ. Есть два вида услуг и работ: 
работа по прокату спектаклей и по их созданию. 
Евгений Писарев, худрук и директор Театра 
им. Пушкина: Довольно странно, что в течение по-
следних 5–6 лет никак ситуация с финансированием 
театров не изменилась. Я не знаю, ходите ли вы в 
наш театр или театр «Модерн», но разница все-таки 
есть. Несколько лет назад на мой вопрос — почему 
так? — мне ответили: так исторически сложилось. 
Но именно это и неправильно. Нас приглашают 
на международные фестивали, на 35% выросла 
посещаемость, а исторически как сложилось, так 
и остается. Боязнь и опасения мои как раз в том, 
что в результате реформы и нам ничего не добавят, 
и у других отнимут. Но замечу, что это вопрос не 
только Театра Пушкина — вопрос системы: театр 
мертв много лет, а получает как живой. Я, например, 
пришел не в «Ленком», не во МХАТ, где технически 
все на прекрасном уровне, а в морально и технически 
устаревший театр, штанкеты скрипели, плюс трижды 
откладываемый капитальный ремонт. Но мы ставим 
высокотехнологичные спектакли, скрывая при этом, 
в каком техническом убожестве находится театр. 
Иосиф Райхельгауз, художественный 

руководитель театра «Школа современной 
пьесы»: Система финансирования государствен-
ных театров складывалась годами, и мои коллеги 
прекрасно знают, что во многом это происходит на 
уровне личных отношений. Я несколько лет назад на 
телеканале «Дождь» рассказал, что меня совершен-
но не устраивает финансирование нашего театра, 
на что тогда же в прямом эфире прежний министр 
культуры Москвы Сергей Капков попросил меня 
зайти к нему на следующий день. Я зашел, и нам 
увеличили бюджет на 20 миллионов рублей.
Андрей Воробьев, директор театра «Мастерская 
Петра Фоменко»: Правильно сказал Иосиф Леони-
дович — кто зашел, тот и получил. И тем не менее 
эта система распределения бюджетных средств по 
истории и по понятиям, а не по правилам существует 
до сих пор. А на самом деле  система должна быть 
понятна, справедлива и прозрачна.
Иосиф Райхельгауз: Я могу назвать наши общие 
проблемы в Москве. Первая — стыд и позор, что 
гоняют Театр.doc, а мы делаем вид, что этого нет. 
Стыд и позор, что 10 лет Анатолий Васильев, вы-
дающийся художник современности, до сих пор без 
театра. Или замечательные выпускники кафедры 
режиссуры ГИТИСа не могут найти себе работу, 
потому что некоторые театры  их не пускают. И мы 
должны знать, что происходит в департаменте, а де-
партамент должен знать, что происходит у нас. Но, 
скажем, руководитель департамента не видел ни 
одного моего спектакля, а должен видеть, чтобы 
понимать, о чем со мной разговаривать, а не просто 
спрашивать с меня: продаются у вас билеты или 
нет? Ведь мы с вами отлично знаем способы, как 
сделать 50 и более процентов посещаемости или 
как продать сто билетов по рублю. 
Кирилл Крок, директор Академического театра 
им. Евгения Вахтангова: Я согласен  — статистику 
можно сделать. Мы должны считать зрителей и в гос-
задании установить среднюю стоимость билета. 
Если театр не дотягивает до средней стоимости, 
значит, это четкий показатель, что в театре по рублю 
продают билеты, а в департаменте докладывают: 
у них 85%.
Но сейчас мы обсуждаем систему финансирования. 
Так вот федеральные театры несколько продвину-
лись в этом направлении, и одна из таких важных 
подвижек происходит по тем самым критериям 
эффективности, о которых многие мои коллеги 
слышать не могут. А я не вижу в них ничего плохого. 
Это полные залы, средняя заработная плата, театр 
гастролирует, зарабатывает и тратит же на себя эти 
деньги. Уже второй или третий год подряд в начале 
года Минкульт России срезает нам всем 8% финан-
сирования и откладывает в некий НЗ. А в конце года 
по итогам 10 месяцев работы смотрит эти самые 
критерии и возвращает или не возвращает их в 
виде премиальных сертификатов. И мне было очень 
приятно, когда в прошлом году Театр Вахтангова 
получил из фонда 12 миллионов рублей, которые 
мы имели право потратить на любой вид уставной 
деятельности. Мы потратили на заработную плату 
сотрудников, выдали большие премии. 
Не дай бог, если чиновники будут оценивать нас и 
ставить нам оценки за творчество. Но они должны по-
нимать, что помимо экономики есть другие критерии 
оценки. Я предлагаю ввести систему баллов: напри-
мер, выполнил театр план по средней заработной 
плате — балл, вошел в лонг-лист «ЗМ»  — 0,5, поехал 
на зарубежные или российские гастроли — 0,5 и 
так далее. Но оценка должна быть прозрачная, и 
по сумме этих оценок определяется бюджет пре-
мирования театра.  
Леонид Ошарин, директор Театра им. Маяков-
ского: Кирилл предлагает взять процент с каждого 
театра в некий фонд, но мы настолько разные, что 
в итоге, когда все распределится, большие театры 
получат свои же большие деньги. То есть то, что у них 
забрали, а тот, кто оказался посередине, получит 
деньги в совершенно другой пропорции. И все по-
тому, что слишком большая разница между нами. 
Нужно как можно меньше дробить театры с точки 
зрения групп.
Кирилл Крок: Бывает, театр стареет, впадает в спяч-
ку, — это не значит, что театр нужно закрывать. Ведь 
что такое театр? Это прежде всего художественная 
идея, это режиссер, который делает спектакль. Для 
того чтобы театру дать импульс или шанс завоевать 
своего зрителя, надо назначить туда нового, в том 
числе и молодого художественного руководителя. 
Но только с контрактом не на год, а как минимум на 
три. Но при этом потребовать от него программу, так 
называемую дорожную карту, чтобы все понимали, 
каких результатов от него ждут. И дать полномочия. Я 
прекрасно понимаю, что на этом пути нас всех ждет 

много препятствий, и мы можем ошибиться, назна-
чив нового человека, но это не значит, что ситуацию 
в конкретном театре нужно законсервировать до 
гробовой доски. Вот тогда и возникают вопросы, 
почему у Театра Пушкина один бюджет, а у театра, 
который плохо работает, точно такой же. 
Ирина Апексимова, директор Театра на Таганке: 
Я думаю, что у каждого в театре есть проблема с 
контрактами и невероятным балластом. У меня в 
театре 178 человек, труппа — 68, а из них работает 
только тридцать: не выходят из театра с утра до 
поздней ночи, как и небольшой технический цех тоже. 
Но за счет людей, которые создали три профсою-
за на Таганке и у которых бессрочные контракты, 
у меня нет возможности поднять среднюю зарплату 
работающим. Члены профсоюза приходят про-
сто в помещении посидеть и получают большую 
зарплату. А я не могу сократить их —  они в ячейке 
профсоюза. 
Тереза Дурова, художественный руководитель 
и директор «Театриума на Серпуховке» (детский 
театр): Да, суд не позволяет просто так уволить 
балласт, но что-то делать надо, иначе директора 
вместо работы в театре будут работать в судах. 
Наталья Дрожникова: В некоторых театрах до сих 
пор есть руководители, которые берут работников на 
бессрочные контракты, оставляя после себя тяжелое 
наследие, которое может тянуться бесконечно, пока 
человек сам не уйдет… иным путем. Департамент 
культуры будет настоятельно рекомендовать руко-
водителям театров принимать работников только на 
срочные контракты. 
Ирина Корчевникова: Первым срочные контракты 
ввел, между прочим, Олег Николаевич Ефремов. 
Прежний директор, Вячеслав Ефимов, создал 
контракт по западному образцу, и каждый должен 
был написать в заявлении страшную вещь: прошу 
уволить меня из Художественного театра. Но тог-
да Ефремов сказал, что в контракте обязательно 
должен быть какой-то финансовый бонус, то есть 
если артист переходит на контракт, то получает 
бонус. И все до единого артиста написали. Кроме 
Ирины Петровны Мирошниченко. Но через год  и 
она тоже написала. 
Марина Райкина: Интересно, почему у многих 
худруков, если не сказать почти у всех, контракт 
только на один год? 
Кирилл Крок: Все планирование: гастроли, фести-
вали, выпуск спектаклей — все начинаем планиро-
вать за два года. Как можно подписывать договор 
на гастроли в следующем году, если ты знаешь, что 
у тебя срок истекает в марте?
Наталья Дрожникова: Мне приятно, что художе-
ственные руководители говорят о вещах, касающих-
ся дисциплины. Приятно, что вы понимаете: система 
должна жить, обновляться. Да, сегодня требуется 
этот артист, но закончился контракт — и его надо 
отпустить, но не через увольнение. 
Ирина Корчевникова: А как вы будете защищать 
актеров, когда придет новый худрук? А если новый 
худрук актера не видит в своих работах? Да, суще-
ствует фонд занятости: актер туда приходит, а ему 
могут предложить только театральный кружок.
Дмитрий Бертман, художественный руководи-
тель и директор музыкального театра «Геликон-
опера»: Я скажу так: если есть художественная идея, 
художественный лидер, то сразу в театре возникает 
чувство как в церкви, и тогда проблема с таким 
балластом решается сама собой. За всю историю 
моего театра был только один судебный процесс 
с артистом, которого осудил весь коллектив. Этот 
тенор сначала пел маленькие партии — он никогда 
главные не пел, — но потом пришли новые артисты, 
и он перестал и маленькие петь. В какой-то момент 
я его попросил перейти на полставки, он перешел, 
а потом, когда уже не пел, заявил, что вообще не 
уйдет из театра. И был судебный процесс, но суд 
оказался на нашей стороне.
Андрей Воробьев: Когда говорят «такая высокая 
посещаемость, столько зрителей, такая цена на би-
леты, столько сыграно спектаклей» — очень здорово. 
Но мы прекрасно с вами понимаем, если я завтра 
заставлю Каменьковича ставить комедии, детективы, 
а еще лучше комедию с детективной составляющей, 
то мы будем лучше всех. Скажем, приходит молодой 
режиссер, только получил диплом, ему нужно сказать 
свое слово, а свое слово — это часто эксперимент. 
И он может обернуться неуспехом, в том числе и 
финансово-экономическим. Но театр имеет право 
на эксперимент.
Тереза Дурова: Мой театр, как и у Димы Бертмана, 
три года был частным, а в таких условиях у директора 
и худрука наращивается совершенно другая мышеч-
ная система, другая система ответственности. Когда 

ты ночью просыпаешься оттого, что сидишь и дума-
ешь, чем завтра будешь платить людям зарплату.
Дмитрий Бертман: Точно. Машину я продавал.
Тереза Дурова: Поэтому, когда ты получаешь 
хотя бы три копейки от государства, ты такой 
счастливый.
Марина Райкина: Вы предлагаете всем на какое-то 
время побыть частными театрами?
Дмитрий Бертман: Не театрам — директорам. 
Тереза Дурова: Вообще по каждому театру нужно 
говорить отдельно: залы разные, труппы по количе-
ству разные, местоположение, состояние здания, 
техническое состояние — тут все нужно учитывать. 
Нам придется долго и тщательно раскладывать 
этот пасьянс. Но в конце концов, и тут я согласна 
с Кириллом Кроком, нам придется считать деньги, 
никуда от этого не деться — их приносит зритель. 
А зритель сегодня не дурак, у него в Москве большой 
выбор. Мы все находимся в системе конкуренции, 
а она должна нас не разъединять, а объединять, 
помогать вместе выживать.
Андрей Воробьев: Я не совсем согласен с тем, что 
это реформа. Это скорее работа над домашними 
ошибками. Все директора меня поймут и со мной 
согласятся: вроде я директор в театре, большой на-
чальник, но от меня, поверьте, абсолютно ничего не 
зависит. Я должен организовать процесс, правильное 
распределение финансовых средств, создать долго-
срочное планирование. Но все я это делаю вместе 
с моими коллегами, профильными специалистами. 
Все строится на обычных документах: прежде всего 
ты собираешь людей и вырабатываешь концепцию, 
на ее основании создается некое положение. По 
нему вырабатывается ряд внутрираспорядительных 
документов и приказов, и это определяет жизнь 
театра. И я не могу понять, почему этого до сих пор 
нет в Департаменте культуры.
Марина Райкина: Я предлагаю резюмировать наш 
разговор. Все высказали свои проблемы, боль.
Кирилл Крок: Само театральное сообщество долж-
но разработать и представить своим учредителям 
многовекторные критерии оценки деятельности 
театра. Чтобы туда входила не только экономика, 
но и творческая жизнь. Все эти критерии мы сейчас 
обсудили. Они должны быть прозрачны, равняться 
неким баллам, чтобы не возникало вопросов, почему 
этот театр оценивают так, а другой иначе. И только на 
основании этих критериев учредитель поддерживает 
театр в большей или меньшей степени. Но тем не 
менее есть некая база, которая никогда никуда не 
исчезает, даже если театр находится не в лучшем 
положении. Театр не закрывают, не объединяют, 
а думают о том, что туда надо назначать нового 
руководителя, в помощь ему — нормального ди-
ректора. Не получилось — идем дальше по этому 
пути. Другого способа оживить театр и сделать его 
посещаемым нет.
Леонид Ошарин: Я бы добавил: никто не хочет 
ставить плохие спектакли. Но если все-таки не по-
лучилось, чтобы эта история достаточно серьезно 
не обрушила бюджет только потому, что эту работу 
не номинировали на «Маску».
Андрей Воробьев: Для того чтобы иметь право на 
эксперимент, нужно ввести кроме математической 
системы оценки эффективности еще и художествен-
ную. И сделать систему, подобную той, как в Америке 
выбирают президента, где есть еще и голоса вы-
борщиков — они часто значат больше, чем голоса 
простых избирателей. То есть математика должна 
быть голосами простых избирателей, а голоса вы-
борщиков должны дороже стоить. Но они должны 
быть как положительные, так и отрицательные.
Наталья Дрожникова: Должно быть два вида оцен-
ки: многовекторная оценка результатов деятель-
ности и нормативный подход, то есть на что мы как 
учредители даем деньги. И мы спрашиваем, прежде 
всего имея в виду второе, но с учетом того, о чем 
здесь говорили все. Когда эти два направления 
соединяются, мы понимаем, остается ли у нас какой-
то экономический люфт для распределения средств 
с учетом результатов работы. Мы очень хотим, чтобы 
вы нам помогли их правильно распределить.
Дмитрий Бертман: Главное, что из отрасли не 
уходят деньги в другую отрасль.

Подготовила Марина РАЙКИНА.

P.S. В начале декабря в «МК» мы проведем второй 
«круглый стол», чтобы продолжить обсуждение про-
блем в работе театров.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СКАЗКИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дефицит. 4. Тугодум. 10. Платина. 11. Интерес. 13. Боль. 14. Холл. 
15. Нарекание. 16. Линька. 18. Цитрус. 20. Воевода. 22. Партизан. 23. Археолог. 24. Конфет-
ти. 27. Каменщик. 30. Артерия. 32. Скальп. 34. Сорока. 35. Антресоли. 36. Улов. 38. Киль. 
39.  Коррида. 40. Лимузин. 41. Пружина. 42. Утконос.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дембель. 2. Июль. 3. Истина. 5. Умелец. 6. Орех. 7. Моллюск. 8. Хамелеон. 
9. Синагога. 10. Планета. 12. Сопрано. 17. Картофель. 19. Инкогнито. 20. Визитка. 21. Алхимия. 
25. Остаток. 26. Интервал. 27. Карусель. 28. Исполин. 29. Эскулап. 31. Пасьянс. 33. Патрон. 
34. Силуэт. 37. Вояж. 38. Кино.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

сдаю
❑ сдается комната в

2 х-комнатной квартире,
3 койка-места, 
м. "Белорусская" - 
кольцевая 
т. 8-916-265-83-71

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8(495)665-84-49

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажистку 
т. 8-915-295-39-70

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ ремонт квартир, ванных 

т. 8-960-333-48-99

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление! 
т. 8-968-855-17-08, 
8-925-128-25-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ утерян сертификат
о знании русского языка, 
выданный РУДН
на имя Феденко
Людмилы Валерьевны

предлагаю
❑ отдых

по всей Москве 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93 
м. "Пролетарская"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вечная подруга любви в 
песне. 4. «Титулованный» антисолнечный навес 
над окном или над входом в дом. 10. Грубый 
выговор работнику от эмоционального шефа. 
11. Ученик, у которого «дополнительная пара 
глаз». 13. Травма, полученная человеком при 
тушении пожара. 14. Сосуд, переполняющийся 
терпением. 15. Летние туфельки девушки. 16. 
Мучительница толстяка, поднимающегося по 
лестнице на пятый этаж. 18. Господин в лекси-
коне д`Артаньяна-Боярского. 20. Пассажир в 
автомобиле во время краш-теста. 22. Мастер, 
ремонтирующий приборы точного времени. 23. 
Дополнение Джексона–Вэника к Закону о торгов-
ле США. 24. Складывающийся плоский карман-
ный кошелек для шуршащих купюр. 27. Тыковка, 
похожая на кекс. 30. «Брелок» на ключе от ящика 
в супермаркете. 32. Единорог из арктической 
фауны. 34. Стиль Дворца дожей в Венеции. 35. 
Древнеримский Колизей. 36. Внезапная причуда. 
38. Деревенский пацан, не вышедший ростом. 
39. Свинья, разбиваемая во время безденежья. 
40. Черная ягода, похожая на малину. 41. Соус 
из уксуса, пряностей  и масла. 42. Инженерный 
«уклон» института.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воинское звание сол-
дата, предшествующее ефрейтору. 2. Звук 
цепей и засовов. 3. Грядка с лилиями и пе-
туниями. 5. Соленые бобы к пиву. 6. Призыв, 
брошенный в толпу. 7. Дорожное покрытие, 
которое плавится в жару. 8. Крупный чинов-
ник, занимавший высокое положение при 
царе-батюшке. 9. Натальная карта, состав-
ленная астрологом для конкретного челове-
ка. 10. Духовой музыкальный инструмент 
шотландца. 12. Мальчик-слуга в старинном 
дворянском быту. 17. «Сестра» фазана и 
тетерева. 19. Праздничный «наряд» города. 
20. Городской обыватель с узкими интере-
сами. 21. Продукт, который разливают по 
стаканам. 25. Синоним слова «барабанщик». 
26. Ясли и детский сад в одном здании. 
27. Ребенок, появившийся в семье раньше 
других детей. 28. Сайдинговая «одежка» 
дома. 29. Надменное отношение лорда к 
простым смертным. 31. Крупная дробь для 
охотничьего ружья. 33. Снежная угроза для 
альпиниста. 34. Каллиграф, делающий над-
писи на колечках. 37. Рудник царя Соломона. 
38. «Дверь» в Нарнию.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  27 ноября в 20.00
Заслуженный артист России Юрий ГАЛЬЦЕВ 
с песенной программой «Лирика Юрика»
Авторские песни, лирические баллады, 
песни о любви…

  28 ноября в 20.00
Народная артистка России
Светлана КРЮЧКОВА (г. Санкт-Петербург)
«Разное счастье нам выпадает...»
Избранное из любимого.
Поэтический вечер по вашим заявкам.

Вокал – лауреат 
джазовых фестивалей 

Алла Лазаревич
Песни из репертуара 
Петра Лещенко, 
Вадима Козина, 
Изабеллы Юрьевой

Начало в 19-00
Справки по тел.: 

8 (495) 735-99-68

Народный артист России

Левон ОГАНЕЗОВ
 «Вино любви»
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6 
ДЕКАБРЯ

Музыкальный ретро-вечер

12+

— Сказка — первое, что слышит в жиз-
ни ребенок, первая информация, которая 
прорывается к нему до того, как он утонет в 
планшете или телефоне, — считает директор 
Российского научно-исследовательского ин-
ститута культурного и природного наследия 
имени Д.С.Лихачёва Арсений Миронов. — Цель 
нашего общества — сохранить сказочное на-
следие разных народов РФ, передавать эти 
ценности другим поколениям, воспитывать на 
них детей и продвигать русский язык, который 
все больше и больше вытесняет иностранный 
сленг. Мы будем не только издавать сказки, но 
и использовать интерес детей к аудиокнигам. 
Мы хотим создать золотой каталог сказочных 
текстов в звуковой форме.

По словам Миронова, общество плани-
рует организовать конкурс среди молодых 
авторов, пишущих на сказочную тему, чтобы 
выбрать лучших и помочь им с изданием своих 
произведений. Общество сказочников плани-
рует также издавать недорогие детские книги 
с хорошими иллюстрациями. 

— Нам давно уже нужно спасать себя от 
самих себя, — уверен писатель, руководитель 
лаборатории русской сказки Института на-
следия Владислав Бахревский. — В школах 
сплошной сленг, книги уже не просто не чита-
ют, а перестают понимать. В сказках Бажова, 
например, мой внук уже кучу слов не знает, 
даже Пушкин для многих уже стал сложным 

для восприятия. Нужно поднимать авторитет 
сказок, авторитет небольших русских городов, 
которые все, по сути, сами сказочные. Кроме 
того, мы предлагаем учредить конкурс Ари-
ны Родионовны, чтобы все девочки учились 
рассказывать русские сказки, им же всем 
предстоит стать мамами... 

Важным организаторы общества счи-
тают и распространение русских сказок по 
всему миру. Они планируют создать рейтинг 
и антирейтинг переводов русских сказок на 
другие художественные языки. На замечание 
одного из журналистов, что русские сказки 
учат детей плохому, так, в «Морозко» отец 
занимается детоубийством, в «По щучьему 
велению...» Емеля бездельничает на печи, а 
многие герои других произведений безбожно 
врут, «сказочники» сравнили русский фольклор 
с триллером.

— Сказки могут отражать ту историю, 
которая не должна повторяться. Не зря же 
говорят: «сказка ложь, да в ней намек, до-
брым молодцам урок». Русская сказка — это 
триллер, актуальный во все времена. Тот же 
медведь из «Теремка» весьма похож на совре-
менного российского чиновника. А история с 
Иваном-царевичем и серым волком намекает, 
что при желании решить все миром можно аб-
солютно с любым существом...» — подытожили 
организаторы общества. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

22 ноября, в день рождения Владимира Даля, всю жизнь собиравшего фольклор по 
стране, при Министерстве культуры официально заработало Общество русской сказки. 
И хотя рассказывать сказки населению для наших чиновников дело привычное, в данном 
случае цель у новой организации несколько иная. Ее члены планируют создать «золо-
тую коллекцию» аудиокниг с русскими сказками, а также издавать недорогие детские 
книги с качественными иллюстрациями. В обществе сказочников уверены, что только на 
сказках можно нормально воспитывать детей, чтобы компьютерные игры окончательно 
не вытеснили из их жизни книги и родной язык. 

В стране заработало Общество русского фольклора
ЧИНОВНИК, КОТОРЫЙ РАЗВАЛИЛ ТЕРЕМОК

КАК НАМ РЕОРГАНИЗОВАТЬ МЕЛЬПОМЕНУ
Иосиф Райхельгауз: «Система финансирования 
государственных театров складывалась годами»
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Отчетный футбольный тур был богат 
не только на интересные матчи, но и 
на героев. Да, от встречи в Казани, где 
встречались бывшая и нынешняя коман-
ды Курбана Бердыева, ждали больше-
го, а соперники возьми да и сыграй по-
бердыевски — 0:0. Остальные же матчи 
из числа тех, что обращали на себя вни-
мание заманчивой афишей, полностью 
оправдали ожидания.

В Москве, где лидер чемпионата «Спартак» 
принимал так не любящий пропускать «Амкар», 
шла ожесточенная борьба за очки, а решающий 
болевой прием красно-белым удалось прове-
сти лишь на последней минуте матча. В Санкт-
Петербурге и Краснодаре порадовали болельщи-
ков форварды сборной России Дзюба и Смолов 
соответственно. Похоже, проблемы со здоровьем 
претендентов на звание лучших бомбардиров 
первенства остались позади — Федя забил по-
сле длительного восстановительного перерыва, 
а Артем и вовсе, по сути, в одиночку разобрался 
с обороной «Крыльев Советов», обеспечив своей 
команде уверенную по счету победу. 

ВРАТАРЬ: СУХАРЬ В ГРОЗНОМ
Антон Коченков («Томь») — 6,5 балла
На место в воротах нашей символической 

сборной было сразу несколько претендентов. 
Это и Юрий Лодыгин, трудившийся в поте лица 
в матче с «крылышками», и не пропустивший 
от «Ростова» Сергей Рыжиков, но пальму пер-
венства на этот раз мы отдаем томичу Антону 
Коченкову, во многом благодаря которому его 
команда сумела увезти из Грозного очко, а сам 
кипер сохранил свои ворота сухими.

ЗАЩИТА: БЕЗГОЛЕВАЯ РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ
Марио Фернандес (ЦСКА) — 6,5
Победный и единственный гол в матче 

ЦСКА — «Арсенал» забил Георги Миланов, уве-
ренно пробив со штрафного в ближнюю для себя 
«девятку», но мотором команды на протяжении 
всех 90 минут был именно защитник бразильско-
го происхождения. Фернандес традиционно был 
активен в атакующих действиях, не забывая при 
этом и в обороне отрабатывать. Отметим, что ни 
один из включенных в нашу команду защитников 
в отчетном туре не смог забить, но их роль в ко-
мандных построениях была определяющей.

Георгий Джикия («Амкар») — 6,5
Нечасто в наши сборные попадают пред-

ставители проигравших команд, но Джикия 
своей игрой впечатлил не только тренерский 
штаб национальной команды, но и нас. Игровая 
схема с пятью защитниками и тремя опорниками 
перед ними едва не позволила пермякам до-
вести матч на «Открытие Арене» до желанных 
0:0, а Георгий был главным действующим лицом 
в оборонительных действиях команды, четко 
командуя игроками линии защиты. За весь матч 
«Амкар» позволил сопернику провести через 
центральную зону лишь одну атаку, превратить 
которую в голевую не смог Квинси Промес. В про-
пущенном мяче вины Джикия нет — за подбор 
мяча и контроль зоны, из которой и был забит 
решающий гол в ворота Александра Селихова, 
отвечали опорные полузащитники, которые и 
упустили Глушакова.

Илья Кутепов («Спартак») — 7,0
Провел матч практически без ошибок, взяв 

на себя роль лидера обороны. И это притом что 
игру пропускал привычный и многоопытный пар-
тнер Сальваторе Боккетти, обычно и раздающий 
команды партнерам. В центре защиты, рядом с 
Кутеповым, занял место Маурисио, которому 
здорово досталось от соперников, и бразилец 
был вынужденно заменен во втором тайме 
на Александра Пуцко. Но и это не помешало 
Илье провести отличный матч, в котором 
его можно упрекнуть разве что в моменте, 
когда соперник убегал с центра поля 
один в один с Артемом Ребровым, но 
все же был остановлен. 

Д м и т р и й  К о м б а р о в 
(«Спартак») — 7,0

Стал героем упомянутого 
выше момента, когда совершил 
потрясающий рывок метров 
на семьдесят, догнав сопер-
ника и сведя на нет угрозу 
воротам. Не позволил пер-
мякам атаковать на своем 
фланге, а в нападении был 
традиционно активен и 
настойчив. Подавляю-
щее большинство атак 
«Спартака» развива-
лось именно на его 
фланге.

ПОЛУЗАЩИТА: ПОБЕДНЫЕ ГОЛЫ

Юрий Газинский («Краснодар») — 7,5
Красивым ударом открыл счет в матче, поло-

жив начало 8-минутному отрезку, в ходе которого 
«быки» трижды успели поразить ворота «шмелей». 
Вместе с Шарлем Каборе и Маурисио Перейрой 
образовал в центре поля тот кулак, что в итоге и 
пробил оборонительные порядки «Урала». 

Ондржей Ванек («Уфа») — 7,5
Уфимский чех уже не в первый раз попада-

ет в нашу сборную, что объясняется приятной 
периодичностью, с которой он приносит своей 
команде очки. На этот раз на его счету победный 
гол в Каспийске, позволивший одержать очередную 
выездную победу. 

Денис Глушаков («Спартак») — 8,0
Быть может, капитан красно-белых провел не 

самый лучший матч в карьере, а его одноклубник 
Фернандо по итогам матча заслуживал место в 
нашей сборной как минимум не меньше Дениса, 
но гол на последней минуте получился насколько 
красивым, настолько и важным. Всего второй раз 
за матч спартаковцам удалось нарушить плотность 
оборонительных рядов пермяков и, подкараулив 
момент, когда между защитниками и опорни-
ками появилась свободная зона, восполь-
зоваться этим. Удар вышел потрясающий 
как по силе, так и по исполнению. Едва 
не сломав перекладину, мяч влетел в ле-
вый для вратаря верхний угол ворот. 

Алан Касаев 
(«Локомотив»)  — 6,5

Отдав инициативу сопернику, 
«Оренбург» поставил «железнодо-
рожников» не в самое удобное 
положение. Впрочем, мо-
сквичи приняли сей 
дар с готовностью и 
уже в середине тайма 
повели в счете. Отли-
чился как раз Касаев, 
дождавшийся мяча на 
дальней штанге и хладно-
кровно положивший его в 
дальний для себя угол во-
рот. Оценка могла бы быть 
и выше, но «Локо» не сумел 
удержать победный счет.

АТАКА: ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БОМБАРДИРОВ

Ф ё д о р  С м о л о в 
(«Краснодар») — 7,0

Два месяца залечивал 
травмы и оставался без игро-
вой практики лучший бомбар-
дир минувшего сезона РФПЛ, 
и в первом же после выписки 
из лазарета матче, в котором 
нападающий вышел на за-
мену после перерыва, Федя 
отличился забитым мячом. 
Гол Смолова стал вторым 
для «быков» и, по сути, снял 
все вопросы относительно 
победителя матча. 

А р т е м  Д з ю б а 
(«Зенит») — 8,5

Несомненно, самый 
ценный и эффективный игрок 
тура. Сначала Артем в своем 

фирменном стиле забил сам, замкнув 
передачу Роберта Мака с левого фланга. 

Затем своей активностью вынудил Милана 
Родича срезать мяч в собственные ворота. 

А под занавес встречи заработал пе-
нальти, который сам и реализовал. 

По большому счету все атаки, что 
привели к голам в ворота самарцев, 
были однотипные, а Дзюбе было 
нужно лишь оказаться в нужной 
точке, но КПД форварда, как и са-
моотдача в этом матче, вызывает 
искреннее уважение.
ТРЕНЕР: ОЧЕРЕДНАЯ ВЫЕЗДНАЯ 

ПОБЕДА «УФЫ»
Виктор Гончаренко 
Команда Виктора Гончарен-

ко продолжает демонстрировать 
эффективность оборонительной 

системы на чужих полях. Начи-
ная с последних летних дней 

«Уфа» сыграла на выезде 
шесть матчей, в которых 

потерпела лишь одно 
поражение (от ЦСКА) 

и пять раз выиграла. 
И дело вовсе не в 
удачном календа-
ре, ведь на своих 
полях были повер-

жены и «Спартак», 
и «Локомотив». Вот и 

в матче с «Анжи», победу над 
которым смело можно назвать 
тренерской, сработала схема 
Гончаренко. Многим болельщи-
кам не нравится сверхосторож-
ный футбол, в который играет 
«Уфа», но, во-первых, тренер 
выбирает стратегию на матчи, 
исходя из уровня имеющихся 
исполнителей, а во-вторых, 
вряд ли найдется наставник, ко-

торый будет принципиально ме-
нять приносящую победы командную 
игру. Отметим, что в Каспийске «Уфа» 
не ставила пресловутый автобус у 

своих ворот, имея практически иден-
тичные статистические показатели по 

основным критериям: контроль мяча, 
удары по воротам и в их створ. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. 
Премьер-лига. 14-й тур

«Терек» — «Томь» — 0:0, «Зенит» — «Крылья 
Советов» — 3:1, «Спартак» — «Амкар» — 1:0, 
«Краснодар» — «Урал» — 3:0, «Анжи» — «Уфа» — 
0:1, «Оренбург» — «Локомотив» — 1:1, «Рубин» — 
«Ростов» — 0:0, «Арсенал» — ЦСКА — 0:1
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Спартак 14 11 1 2 23-8 34
Зенит 14 9 4 1 30-11 31
ЦСКА 14 7 4 3 15-11 25
Терек 14 7 4 3 19-17 25
Краснодар 14 6 6 2 20-10 24
Ростов 14 6 3 5 17-11 21
Амкар 14 5 6 3 11-9 21
Рубин 14 5 4 5 18-17 19
Уфа 14 5 4 5 10-11 19
Анжи 14 4 5 5 10-14 17
Локомотив 14 3 7 4 12-11 16
Оренбург 14 2 6 6 11-15 12
Урал 14 2 4 8 9-20 10
Томь 14 2 3 9 7-21 9
Арсенал 14 1 6 7 5-21 9
Кр. Советов 14 1 5 8 9-19 8

В 15-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

«Уфа» — «Оренбург», «Амкар» — «Ар-
сенал», ЦСКА — «Рубин», «Локомотив» — 
«Урал», «Терек» — «Спартак», «Крылья 
Советов» — «Томь», «Ростов» — «Анжи», 
«Краснодар» — «Зенит»

ЧТО ЖДЕТ ЕВРОСОЮЗ?

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

— У моей жены сегодня 
день рождения, а я даже не 
решил, что ей подарить.
— А ты приди домой 
трезвым.
— Думаешь? Вообще-то 
дата не круглая...

Во всем мире 25-й кадр 
действует на подсознание, 
и только в Эстонии он дей-
ствует на нервы…

Деньги портят людей. Поэто-
му народ у нас в массе своей 
хороший.

— Почему он называет меня 
зайкой? Я ведь совсем его не 
знаю!
— Блин, Петрович! Оплачивай 
уже проезд! 

Жена анестезиолога не подо-
зревает, что муж ее бьет.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Адоскин (1927), ак-
тер театра и кино, народный 
артист России
Виктор Ан (1985), шорт-трекист, 
шестикратный олимпийский 
чемпион
Клемент Готвальд (1896–1953), 
лидер чешских коммунистов
Венсан Кассель (1966), актер, 
продюсер, обладатель премии 
«Сезар»
Владимир Маркин (1956), пер-
вый заместитель генерального 
директора ПАО «РусГидро»

Андрей Могучий (1961), теа-
тральный режиссер, худрук БДТ 
им. Товстоногова
Эдуард Назаров (1941–2015), 
мультипликатор, режиссер и 
художник («Винни-Пух», «Жил-
был пес»)

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура 
ночью в Москве -8…-6°, днем 
в Москве -5…-3°. Без осадков, 
местами гололедица; ночью 
малооблачно; днем перемен-
ная облачность, ветер ночью 

южный, юго-западный, 2–7 м/с, 
днем южный, юго-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.18, заход 
Солнца — 16.13, долгота дня 
— 7.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожида-
ются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День благодарности труду в 
Японии.
1831 г. — в Санкт-Петербурге 
открылся Румянцевский музей 

— первый в России частный пу-
бличный музей.
1936 г. — вышел первый  
номер американского журнала 
Life.
1981 г. — в Китае разрешен 
частный бизнес.
1991 г. — Фредди Меркьюри 
подтвердил слухи, что он болен 
СПИДом. На следующий день он 
скончался.
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Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ

ПРЕсс-ЦЕНТР

КуРЬЕР  
КулЬТуРЫ

ШАХМАТЫ

КАК «СПАРТАК» ОГЛУШИЛ «АМКАР»
Символическая сборная 14-го тура РФПЛ. Версия «МК»

В пятницу, 25 ноября, в 12 часов в пресс-центре «МК» пройдет круглый стол «Ев-
ропа на пороге 2017 года: старые проблемы и новые тенденции». Грозит ли Евросоюзу 
неминуемый распад? Как будут складываться отношения у Европы с США при Трампе? Какие 
вызовы связаны с грядущими выборами во Франции и Германии? Эти и другие вопросы 
обсудят эксперты: зав. cектором международно-политических проблем Европы ИМЭМО 
РАН Надежда АРБАТОВА, заведующий кафедрой интеграционных процессов МГИМО МИД 
России Николай КАВЕШНИКОВ, старший научный сотрудник Центра германских исследова-
ний института Европы РАН Екатерина ТИМОШЕНКОВА, доцент кафедры европейского права 
МГИМО Николай ТОПОРНИН, доцент кафедры европейской интеграции МГИМО Александр 
ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/ пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

КАРЛСЕН — «МК»: «ХОЧЕТСЯ ОТОМСТИТЬ ПОБОЛЬНЕЕ»
На Манхэттене, где проходит матч за звание чемпиона мира, Магнуса Карлсена 
во время матча охраняют с виду внушительнее, чем президента Трампа. Но я 
сделала свой любимый «ход конем»: запрыгнула с ними со всеми в лифт и, пока 
он ехал, задала норвежцу вопрос о том, что доставляет ему самое большое 

удовольствие в жизни.
Это было еще до проигрыша Сергею Карякину — после 6-й партии, закончившейся ничьей. 

Впрочем, Карлсен, отвечая, как в воду глядел.
«Мне доставляет огромное удовольствие наблюдать, как соперник страдает от того, что 

я его перехитрил, — признался «МК» Магнус Карлсен. — Если я проигрываю, неважно кому и 
где, то мне сразу хочется отомстить, и побольнее, — разгромить обидчика в следующей партии. 
Шахматы — это не развлечение, это война. Особенно так было в период настоящей, «холодной 
войны». Русские долго побеждали, но потом пришел Бобби Фишер — и американцы вырвались 
вперед».

Сейчас уход Карлсена с пресс-конференции, где в итоге солировал Карякин, оценивают 
по-разному: говорят, например, что виноваты организаторы матча, поскольку начало общения с 
прессой сильно задержалось из-за поздравлений Карякину, вот Магнус, ждавший в зале, и пси-
ханул. Ну что же, посмотрим, каков будет окончательный итог «войны» за шахматную корону.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

c 1-й стр.

Поделиться впечатлениями 
от хода матча в целом и по-
бедной для Сергея партии 
в частности «МК» попросил 
первого заместителя пред-
седателя ГД РФ, президента 
Олимпийского комитета Рос-
сии Александра ЖУКОВА, 
который в 2003–2009 годах 
возглавлял Российскую шах-
матную федерацию.

— Александр Дмитриевич, следили за 
ходом 8-й партии?

— Разумеется, хотя играли Карякин и Карл-
сен поздней ночью. Конечно, рад победе Сергея, 
он здорово поймал соперника на ошибках.

— Так Карякин сыграл блестяще или 
Карлсен сплоховал?

— Сергей играл отлично, но то, что норвежец 
дважды по ходу партии шел на риск, за что и был 
наказан, — факт неоспоримый. У любого игрока, в 
том числе и Карлсена, есть слабые места, Карякин 
их умело использовал. 

— 7 первых партий завершились 
вничью...

— Все партии в этом матче получаются 
предельно напряженными. В 3-й и 4-й, считаю, 

должен был побеждать Карлсен, но Сергей неимо-
верными усилиями устоял. Магнус славится тем, 
что как никто другой умеет доводить выигрышные 
позиции до побед, но здесь не получилось. А вот 
в 5-й партии обязан был выигрывать уже Карякин, 
но и ему тогда не удалось выйти вперед. Эти пар-
тии, по идее, должны были стать своеобразным 
предостережением для норвежца, но он пошел 
на риск, за что и поплатился.

— Если изначально Карлсен назывался 
едва ли не безоговорочным фаворитом, то 
теперь баланс сил изменился.

— Я с самого начала говорил, что в битве за 
шахматную корону будет упорнейшая борьба, 
а победителем матча станет тот, кто выиграет 
первым. И что теперь скажут те, кто ставил на 
уверенную победу Карлсена? Такие прогнозисты 
посрамлены.

— Зная о вашей любви к шахматам, не 
можем не спросить: уже успели поздравить 
Карякина с победой?

— Еще нет. Сейчас (разговор состоялся во 
вторник, примерно в 13.00) он еще спит, в Нью-
Йорке сейчас раннее утро. Но у Сергея впереди 
день отдыха, так что я ему еще успею позвонить 
и поздравить.

Александр ПОКАЧУЕВ.

АЛЕКСАНДР ЖУКОВ: «И ЧТО ТЕПЕРЬ СКАЖУТ ТЕ, КТО СТАВИЛ  
НА УВЕРЕННУЮ ПОБЕДУ КАРЛСЕНА?»

ДЗЮБА

ФЕРНАНДЕС

ДЖИКИЯ

ГЛУШАКОВ

ГАЗИНСКИЙ

КАСАЕВ

КОМБАРОВ

КОЧЕНКОВ

КУТЕПОВ

ВАНЕК

СМОЛОВ

Дождались! В Москву из ватиканской Пинако-
теки приехали Рафаэль, Караваджо, Беллини, 
Веронезе... Да кого только не приняла гостепри-
имная Третьяковка, которая, как выяснилось, 
умеет уговорить важных музейщиков на про-
екты мировой важности; и пусть в этом деле не 
последнюю роль сыграл Владимир Путин. Идти 
на выставку стоит, и вот пять причин почему. 

1 О проекте Владимир Путин договаривался 
лично с Папой Римским Франциском три года 

назад в Ватикане. После этого разговора Пинако-
тека подтвердила российской стороне проведение 
выставки и даже пообещала, что Ватикан ее про-
финансирует. Такая договоренность существовала 
примерно до октября, когда подошло время готовить 
картины к транспортировке. В это самое время Вати-
кан передумал и решил передать запланированные на 
выставку средства сирийским детям, пострадавшим 
во время военных действий. Когда организаторы 
смирились, что многомиллионный проект срывается, 
нашелся находчивый человек и, как стало известно 
«МК», связался с Алишером Усмановым. Тот меньше 
чем за сутки дал «добро» на обеспечение всех рас-
ходов, и вуаля. 

2 Впервые в России демонстрируется собра-
ние, подведомственное Святому престолу. 

Музейщики Пинакотеки проявили сенсационную 
щедрость, отпустив на выставку аж 42 шедевра, мно-
гие из которых не покидали стен Ватикана. Из самых 
знаковых работ — маленькие гризайли (работы с 
нарисованными барельефами) Рафаэля, «Положение 
во гроб» Караваджо, «Пьета» Джованни Беллини, 
«Видение св. Елены» Паоло Веронезе, масштабное 
«Мученичество св. Эразма» Никола Пуссена, «Фран-
циск Ассизский» Маргаритоне д’Ареццо.. Еще будет 
Корреджо, Фра Беато Анджелико, Гвидо Рени, Пе-
руджино... В общем, библейская живопись в интер-
претации католического Запада.

3 Дизайн пространства Инженерного корпуса 
разработал  опытный архитектор Сергей Чо-

бан (на его счету удачные проекты Ледового дворца, 
нового здания Московской городской думы, Музея 
архитектурного рисунка в Берлине). Зал с живописью 
Средневековья и Раннего Возрождения выполнен 
в форме восьмиугольника (знака вечности), как и 
главное пространство самой Пинакотеки. Комната с 
Высоким Ренессансом и барочной живописью повто-
ряет форму площади у собора Святого Петра. Его же 
стильный план предстает у входа, хотя традиционно  в 
начале похожих проектах на нас обрушиваются фото-
графии. Так, что архитектура получилась грамотная: 
полотна не теряются и подчиняются общей идее. 

4 Назвали выставку ROMA AETERNA, то есть 
«Вечный Рим», чтобы подчеркнуть его культур-

ную, историческую связь с Москвой ну и, конечно, 
напомнить про уникальность итальянской столицы. 
В ней удивительным образом органично уживаются 
государственный официоз, религиозность и бес-
ценные произведения искусства. Причем последних 
здесь столько, что ни одна страна не может похва-
статься достоянием такого класса. 

5 Третьяковка этим проектом утверждается 
как площадка для диалога национальных 

культур и демонстрирует готовность к взаимодей-
ствию с зарубежными партнерами высокого уровня. 
Поэтому Зельфира Трегулова объявила: «Хоть я дама 
почтенная, мне захотелось прыгать на одной ножке и 
кричать от радости, когда подтвердилось проведение 
выставки». Да, проект уже попал в топ самых важных 
экспозиций года (после выставок Серова и Айва-
зовского), куда стоят сумасшедшие очереди. Чтобы 
посмотреть успел каждый желающий, ввели систему 
сеансов. Придется успеть уловить корни христианской 
культуры за 30 минут, но и на этом спасибо.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ВЫсТАВКА ИТАлЬЯНЦЕВ
ОТКРЫлАсЬ БлАГОДАРЯ ПуТИНу
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 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

«Мой пенсионер» 15,5%*
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

Папа Римский отпустил 
шедевры из Ватикана

«Пьета» 
Джованни 
Беллини.
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«МК» вновь представляет вам обзор главных 
событий недели в Континентальной хоккейной 
лиге (КХЛ). Но на сей раз решили мы захватить 
и понедельник на неделе, уже стартовавшей: 
согласитесь, логично, чтобы на наш стол с пылу 
с жару попали такие вкусные блюда, как «Ме-
таллург» (Магнитогорск) — «Динамо» (Москва) 
и, конечно, СКА — ЦСКА.
Матч недели: армейское дерби —  
за дрим тим из Питера

Если в Челябинской области борьбы по боль-
шому счету не вышло — «Магнитка» победила 
динамовцев с песенным счетом 5:0, заставив 
вспомнить ультрапопулярных соседей из Екате-
ринбурга во главе с Владимиром Шахриным, — то 
в Питере интрига теплилась.

Но только поначалу — к середине третьего 
периода стало ясно — даром что разрыв в счете 
был достаточно скромным, в две шайбы, — что 
в армейском дерби неспроста еще до игры бук-
мекеры выделяли явного фаворита. И фаворит 
этот — настоящая команда-мечта, собравшая 
под своими знаменами суперсостав, да еще и во 
главе дрим тим заполучившая главного тренера 
сборной России Знарка Олега Валерьевича и 
правую его руку Харийса Витолиньша (латыши 

не обижаются, когда к ним обращаются без от-
чества). В общем, итог никого не удивил: 6:3 в 
пользу СКА, очередные шедевры от Ковальчука 
с Дацюком, гол плюс пас от Дадонова и сразу три 
результативные передачи от Шипачева, который 
теперь стал в этом компоненте лидером за всю 
историю питерского клуба.
Сенсация недели: Крикунов обыграл Знарка

Учитывая впечатляющий отрыв Питера от 
ближайшего конкурента, которым ЦСКА, соб-
ственно, и является (7 очков при 2 матчах у СКА в 
запасе), а также впечатляющую победную серию 
(армейцам с Невы до рекорда омского «Аван-
гарда» с его 18 выигрышами подряд чуть-чуть 
не хватило), нельзя не поаплодировать коман-
де, которая как раз эту серию прервала. То ли 
мысленно дружина Знарка уже была в битве со 
злейшими врагами, то ли бывший главный тренер 
сборной России Владимир Крикунов, вырубавший 
некогда канадцев на Олимпийских играх в Турине, 
грамотно игру базового клуба нынешней сборной 
разобрал, но екатеринбургскому «Автомобили-
сту» питерцы (дома!) уступили 1:2.

А ведь новая команда Крикунова пока на 
Востоке даже в плей-офф не попадает…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

В ХОККЕЕ ТРИ БУКВЫ КРУЧЕ, ЧЕМ ЧЕТЫРЕ
ОБЗОР

ВИДЕО   
на сайте 

Сергей Карякин (слева) — 
победитель первоапрельского 
турнира «МК» по поддавкам — 
повел в матче за шахматную  

корону — 4,5:3,5.

Виталий Мутко — о назначении 
нового руководителя комитета  
РФс по безопасности: 

«Владимир Маркин пришел  
в РФС на общественных началах. 

В преддверии ЧМ-2018 нам нужен 
рабочий комитет. А то предыдущий  

ни одного заседания не провел.»

ЦИТАТА ДНЯ
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